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TEMA DE LA SEMANA: Iglesias irrumpen en las elecciones en México

1. Obispo Castro llama a castigar con el vo-
to a “malos gobiernos” 

Encabeza en Cuernavaca la décima Marcha por La Paz 

Cuernavaca, Mor. Al encabezar ayer la décima marcha 
por la paz, Ramón Castro Castro, obispo de la diócesis 
de Cuernavaca y secretario general de la Conferencia 
del Episcopado Mexicano (CEM), pidió a sus feligreses 
castigar con su voto a los malos gobiernos en las elec-
ciones del 2 de junio, si éstos no saben, no quieren o 
no hacen lo que les corresponde para garantizar la se-
guridad, la justicia y la paz en Morelos y el país. 

Alrededor de 20 mil personas, según los organizadores, 
la mayoría vestidas de blanco, salieron a las 9 de la 
mañana de la iglesia del poblado de Tlaltenango, en la 
capital del estado, con pancartas en las que se leía: ¡Yo 
sí decido y exijo la paz!. 

Caminaron hacia la catedral de Cuernavaca, ubicada 
en el centro, y cerca de las 11 horas el prelado dio un 
mensaje. Primero habló de la inseguridad y la violencia 
que padece el país, después del estado y sus munici-
pios. 

Caín y Abel 

Casi al final de su discurso, tras narrar un pasaje de la 
Biblia sobre Caín y Abel, pidió a los presentes no equi-
vocarse, como lo hacen quienes tienen responsabilidad 
civil, poder federal y estatal para impedir la violencia en 
las calles y prefieren ser omisos por falta de capacidad. 

―No nos equivoquemos, hermanos, (la) democracia sir-
ve también para castigar con el voto a los malos go-
biernos (lo que generó gritos y aplausos); si no saben, 
no quieren o no hacen lo que les corresponde, la ciuda-
danía tiene ese poder. 

La gente exige seguridad porque es su derecho, la ne-
cesita para trabajar y desarrollar al estado a través de 
trabajo productivo y no mediante las dádivas que nos 
hacen dependientes y no libres, recalcó Ramón Castro. 

La paz es compromiso de la Iglesia 

La Iglesia está comprometida con la paz interior y con 
la paz exterior, con la paz social y la del mundo, e insis-
tió que el rencor, el odio, la agresión, los asesinatos, la 
guerra en sus múltiples formas no serán nunca una sa-
lida a los conflictos; sino que son siempre un laberinto 
interminable de muerte y dolor, subrayó. 

El obispo manifestó que la realidad que se vive a nivel 
nacional nos interpela y es indispensable reconocer la 
violencia y la inseguridad que se percibe en casi todo 

México. 

Y continuó: la violencia tiene, de algún 
modo paralizado el país, la Iglesia, que 

tiene presencia en todos los rincones de nuestro Méxi-
co, sabe lo que dice, porque lo está viviendo, afirmó. 

Pierde más el que la niega, el que la tergiversa; hace 
mucho daño el que se usen mentiras para intereses 
egoístas y mezquinos, y resulta evidente que la estra-
tegia de abrazos y no balazos no ha resultado, señaló. 

Recuento de la inseguridad 

En su prédica hizo un recuento de la inseguridad, la vio-
lencia, el trasiego de drogas, la presencia del crimen 
organizado que se disputa el territorio morelense, y en 
una parte afirmó que en el último tramo del sexenio que 
concluye, según Castro, han asesinado a casi 200 mil 
personas. 

Es decir, según especificó, un promedio de 90 muertos 
diarios, y hay más de 130 mil personas desaparecidas, 
―sin contar que de ellas, 92.5 por ciento no se denun-
cian y es lo que llamamos la ‗cifra negra‘‖, indicó. 

Por toda esta realidad, yo debo de decir a voz en cuello 
que sigo viendo un Morelos herido, con sed de justicia, 
con miedo, un Morelos descuidado por aquellos que 
deberían de encargarse de su seguridad y de la impar-
tición de justicia, expresó el presidente de la CEM. 

(jornada.com.mx) 19/05/2024 

2. Durante misa, párroco en Puebla pide a 
fieles votar por Gálvez 

Puebla, Pue. A casi dos semanas de las elecciones del 
2 de junio, Rafael Pacheco, párroco del municipio de 
Cuautlancingo –gobernado por el PAN– llamó a un gru-
po de feligreses a votar por Xóchitl Gálvez, candidata 
presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por Méxi-
co, pues de lo contrario estamos a punto de perder la 
patria y nuestra libertad... la población perderá sus vi-
viendas y patrimonio. 

En redes sociales circula un video en el que se observa 
al sacerdote católico de dicha localidad conurbada a la 
ciudad de Puebla, alertando a la gente sobre de que si 
pierde nuestra candidata (sin decir su nombre) "se per-
derán todas las propiedades". 

En el presente proceso electoral, el alcalde panista del 
municipio, Filomento Sarmiento Torres, busca relegirse 
en el cargo; de conseguirlo sería la tercera ocasión que 
gobierne esta demarcación. 

Tanto que ha costado hacer una casa o comprar una, 
para que nos la recojan. Van a vivir en ella, pero ya no 
va a ser suya, van a tener la concesión y no van a po-
der vender ni heredar tan fácil, advirtió el clérigo a quie-
nes lo escuchaban. 

En la grabación de poco más de dos minutos se ve a 
Pacheco en la iglesia de Cuautlancingo, con un grupo 
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de creyentes a quienes les aseguró que esa informa-
ción se mantiene oculta y no se difunde en los medios. 

Estamos a punto de perder la patria, eso no sale en te-
levisión por eso mucha gente no lo sabe; estamos a 
punto de perder nuestra libertad y ser sometidos a una 
voluntad. Que Dios nos ayude, azuzó entre susurros a 
los devotos. 

Por lo tanto, insistió en que la ciudadanía debe votar 
por nuestra candidata y durante la sugerencia del pá-
rroco ninguno de los feligreses emite alguna postura. 

Las leyes del nuevo partido (en presunta alusión a Mo-
rena) que nos quieren imponer ya están y se van a im-
poner si pierde nuestra candidata, ya están las leyes 
que nos van a regir, se pierden todas las propiedades, 
insistió el representante de la Iglesia católica. 

Y agregó: ―vas a vivir en ella pero ya no va a ser tuya, 
vas a tener la concesión pero ya no va a ser tuya, no 
vas a poder vender ni heredar tan fácil, pídanle a San 
Miguelito que nos ayude y que abramos los ojos. 

De acuerdo con la Constitución Mexicana los ministros 
no podrán asociarse con fines políticos ni realizar pro-
selitismo a favor o en contra de candidato, partido o 
asociación política alguna. 

(jornada.com.mx) 18/05/2024 

3. Cardenal Aguiar: "La inseguridad y la 
violencia serán superadas si nosotros 
promovemos relaciones positivas entre 
unos y otros" 

"La Iglesia católica, los Obispos de México, estamos 
comprometidos haciendo diálogos por todo el territorio 
nacional para tomar conciencia que necesitamos la paz. 
La inseguridad y la violencia serán superadas, si noso-
tros promovemos estas relaciones positivas entre unos 
y otros. Y así construiremos una nación que le agrade y 
que esté feliz Nuestra Madre, María de Guadalupe por 
todo lo que nos esforzamos y logramos" 

"No tengamos miedo a ir realizando esta conciencia so-
cial, de que Dios lo que quiere de nosotros es la paz. 
Hay que transmitirlo, no hay que dejarlo ahí guardadito 
como en una caja donde se guardan las joyas de oro y 
plata. Esto hay que anunciarlo, esto hay que darlo a 
conocer a los demás y hay que unirnos para hacerlos 
juntos en nuestros contextos sociales" 

―Entre voces de júbilo, Dios asciende a su trono. Alelu-
ya.‖ 

Así, respondíamos con esta frase del salmo, a las lectu-
ras de la Palabra de Dios. Y así iniciamos la Eucaristía, 
cantando con voces de júbilo. ¡Dios asciende en la per-
sona de Jesús. Jesús bajó del cielo y subió de nuevo 

para garantizar la vida que nos espera 
después de la muerte! 

¡Tenemos ya garantizado nuestro destino! Por Cristo 
tenemos ya pleno conocimiento que la muerte, es sim-
plemente un paso a la vida eterna. La garantía es Jesús 
quien bajó del cielo, murió, y resucitó!  

Porque Jesús fue quien anunció, que así como él murió 
y resucitó, así lo tiene previsto Dios, nuestro Padre, pa-
ra cada uno de nosotros. Por eso, este es el primer 
punto de los 3 que vamos a reflexionar a la luz de esta 
Palabra de Dios: Vocación, Misión y Generar la Espe-
ranza. 

El primero, nuestra vocación. ¿Quién tiene esperanza? 
El que sabe que la vida no termina con la muerte, y tie-
ne otra manera de vivir. Pero esto hay que anunciarlo. 
Esa es nuestra vocación. Anunciar dando testimonio. 
¿Y cómo lo podemos realizar?  

Hoy el Apóstol San Pablo en la lectura que escuchá-
bamos nos señala 6 características de cómo poder dar 
testimonio, de que nosotros sí creemos totalmente en 
Jesucristo. ¿Qué es lo que tenemos entonces que ha-
cer en nuestra vida diaria? 

Afirma San Pablo: «Los exhorto a que lleven una vida 
digna del llamamiento que han recibido«. Primera ca-
racterística: Amar la vida, llevando nosotros una vida 
digna. ¿Y cómo se lleva una vida digna? 

La segunda y tercera característica son la humildad y la 
amabilidad. La humildad a veces la entendemos mal, 
creemos que consiste en que nos humillen y que noso-
tros no digamos nada. No, eso no es digno. La humil-
dad es reconocer simplemente nuestra fragilidad hu-
mana, y que nos podemos equivocar; y que jamás ha-
gamos algo con mala intención o con ese mal deseo 
profundo de herir al otro.  

Ese es el humilde. La amabilidad consiste en que vea-
mos en el otro a un hermano, a un amigo con quien hay 
que fraternizar. Y continúa afirmando, sean comprensi-
vos para poder fraternizar y hacer este buen clima de 
relación personal. 

Cuarta característica: Comprender al otro. El Papa 
Francisco, recientemente en alguna de sus alocucio-
nes, dijo claramente que tenemos una tendencia natu-
ral, por el egoísmo a ver en el otro, lo negativo de lo 
que hace, y señalarlo, comentando con los demás: Pe-
ro mira nada más lo que vino a hacer éste, mira cómo 
trató a su mujer, mira cómo trataron a sus hijos, mira 
cómo en su servicio de comercio no lo hacen con ale-
gría y con afabilidad. 

Esa es la comprensión que pide Pablo, que entenda-
mos al otro, como dice el Papa Francisco, viendo sus 
capacidades, su creatividad, y las reconozcamos. Es 
hermoso el encuentro cuando alguien se acerca a otra 
persona y le dice: «¡Qué amable! ¡Qué bien realizas es-
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to! Como hace una buena mamá con sus hijos, aunque 
no resulte tan bueno como si lo hubiera hecho ella sola, 
pero si le ayudaron a hacer pastel, sin quedar tan sa-
broso, dirá: ¡Hijo, qué bien nos salió el pastel!. Es decir, 
siempre mirar lo positivo del otro. Esa es la compren-
sión. 

Y luego vienen las otras dos características con las 
cuales termina San Pablo: «Sopórtense mutuamente 
con amor«. Es cierto que hay muchas cosas que no nos 
gusta de lo que vemos en nuestro entorno, pero hay 
que tener paciencia.  

Portarse bien es adquirir la paciencia para decir: Bueno, 
démosle chanza. Sopórtense mutuamente con amor, 
teniendo siempre la esperanza de que reaccione la per-
sona. Finalmente, indica Pablo: ―Esfuércense en man-
tenerse unidos en el espíritu con el vínculo de la Paz‖: 
Es decir, procurar la buena relación entre unos y otros. 

Los Obispos de México, estamos comprometidos ha-
ciendo diálogos por todo el territorio nacional para to-
mar conciencia que necesitamos la paz. La inseguridad 
y la violencia serán superadas, si nosotros promovemos 
estas relaciones positivas entre unos y otros 

Por eso la Iglesia católica, los Obispos de México, es-
tamos comprometidos haciendo diálogos por todo el te-
rritorio nacional para tomar conciencia que necesitamos 
la paz. La inseguridad y la violencia serán superadas, si 
nosotros promovemos estas relaciones positivas entre 
unos y otros. Y así construiremos una nación que le 
agrade y que esté feliz Nuestra Madre, María de Gua-
dalupe por todo lo que nos esforzamos y logramos. 

El segundo tema es la Misión: No podemos quedar ca-
llados ante lo que vamos experimentando al hacer el 
bien a los demás. Es necesario que lo transmitamos, es 
esa la misión, ese el encargo para todos. Así lo pidió 
Jesús: ―Vayan por todo el mundo y prediquen el Evan-
gelio a toda criatura‖.  

¿Y qué hicieron los 11 que escucharon estas palabras 
de Jesús? ―Ellos fueron y proclamaron el Evangelio por 
todas partes, y el Señor actuaba con ellos y confirmaba 
su predicación con los milagros que hacía‖. 

Acaso no es milagro que un delincuente lo convirtamos 
en persona positiva; pues sí, es posible con la ayuda de 
Dios, la ayuda de Jesús. No tengamos miedo a ir reali-
zando esta conciencia social, de que Dios lo que quiere 
de nosotros es la paz. Hay que transmitirlo, no hay que 
dejarlo ahí guardadito como en una caja donde se 
guardan las joyas de oro y plata. Esto hay que anun-
ciarlo, esto hay que darlo a conocer a los demás y hay 
que unirnos para hacerlos juntos en nuestros contextos 
sociales. 

Finalmente, en esta reflexión nos unimos al Papa Fran-
cisco, quien nos ha invitado a la espe-
ranza ante las adversidades. Él celebró 

esta fiesta de la Ascención del Señor y 
terminó su homilía afirmando: ―La Iglesia necesita espe-
ranza para que incluso cuando experimente el peso de 
la fatiga y de la fragilidad no olviden nunca que es la 
esposa de Cristo, amada con amor eterno y fiel, llama-
da a custodiar la luz del Evangelio, enviada para llevar 
a todos el fuego que Jesús trajo y encendió en el mun-
do de una vez para siempre«.  

El Papa terminó su homilía de la Ascensión del Señor: 
―la Iglesia necesita esperanza, para que, incluso cuan-
do experimente el peso de la fatiga y de la fragilidad, no 
olvide nunca que es la Esposa de Cristo, amada con 
amor eterno y fiel, llamada a custodiar la luz del Evan-
gelio, enviada para llevar a todos el fuego que Jesús 
trajo y encendió en el mundo de una vez para siempre.  

Hermanos y hermanas, que el Señor resucitado y as-
cendido al cielo nos dé la gracia de redescubrir la espe-
ranza, de anunciar la esperanza y de construir la espe-
ranza‖. 

¿Quién nos puede ayudar a que tengamos este cora-
zón abierto a escuchar esta palabra y trabajar por la 
esperanza de un México mejor, de una Arquidiócesis de 
México, que cumpla plenamente con su misión? Nues-
tra Madre, María de Guadalupe. 

Es decir, si necesitamos una virtud, hoy día es la espe-
ranza. Por eso, afirma el Papa, hay que redescubrirla, 
anunciarla y construirla. ¿Quién nos puede ayudar a 
que tengamos este corazón abierto a escuchar esta pa-
labra y trabajar por la esperanza de un México mejor, 
de una Arquidiócesis de México, que cumpla plenamen-
te con su misión?  

Nuestra Madre, María de Guadalupe. Por eso los invito 
a ponernos de pie y en un breve momento de silencio, 
abrirle nuestro corazón desde lo que vivimos actual-
mente en nuestros contextos. 

Tu Madre querida, eres un ejemplo y fuerte testimonio 
del amor del ―verdadero Dios por quien se vive‖. Por 
eso has venido a nuestras tierras para mostrarte como 
madre tierna y cercana, que está siempre dispuesta pa-
ra escucharnos y auxiliarnos en nuestras diversas ne-
cesidades. 

Intercede por nosotros ante tu Hijo Jesús, para que nos 
acompañe, especialmente a lo largo de esta Semana, 
en la realización de la Asamblea Arquidiocesana, y po-
damos con la ayuda del Espíritu Santo, clarificar y con-
cretar los pasos a dar, en vista de ser una Iglesia Sino-
dal y Misionera, que promueva la Esperanza y la Cari-
dad en nuestro fieles. 

Necesitamos Madre, tu auxilio para abrir nuestro cora-
zón a la luz de la Palabra de Dios, y compartir en fami-
lia o en pequeña comunidad, las enseñanzas de tu Hijo 
Jesús, y así facilitemos, que los niños, los adolescentes 
y los jóvenes, descubran, valoren y asuman su condi-
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ción de discípulos de Jesucristo, y miembros de la Igle-
sia Católica. 

Ayúdanos a descubrir que somos amados por Dios Pa-
dre, y aprendamos a desarrollar la espiritualidad nece-
saria para suscitar la esperanza en un mundo mejor, y 
para ejercitar la Caridad en favor de nuestros prójimos, 
especialmente en los pobres y vulnerables, en los ale-
jados y distanciados. 

Así podremos ser una Iglesia Sinodal Misionera, res-
pondiendo favorablemente al llamado del Papa Fran-
cisco, a quien lo encomendamos para que lo fortalez-
cas y acompañes en su Ministerio Pontificio. 

Todos los fieles aquí presentes nos encomendamos a 
ti, que brillas en nuestro camino como signo de salva-
ción y esperanza. ¡Oh clemente, oh piadosa, oh dulce 
Virgen María de Guadalupe! Amén. 

(religiondigital.org) 13/05/2024 

4. La Virgen de Guadalupe y el país "incen-
diado" por la violencia, claves del tercer 
debate presidencial de México 

Los tres aspirantes, Claudia Sheinbaum, de la coalición 
oficialista Sigamos; Xóchitl Gálvez, de la alianza oposi-
tora Fuerza y Corazón por México, y Jorge Álvarez 
Máynez, del también opositor Movimiento Ciudadano 
(MC) se enfrentaron en el que fue el tercer y último de-
bate antes de las elecciones 

La discusión dejó una nueva serie de ataques cruzados 
como reflejo de la agria campaña electoral en el país, 
apenas a dos semanas para que se celebren los comi-
cios, con apelaciones a la Virgen de Guadalupe, el "in-
cendio" que vive el país por la ola de violencia del cri-
men organizado y las calumnias como estrategia 

El tercer y último debate presidencial en México dejó 
una nueva serie de ataques cruzados como reflejo de la 
agria campaña electoral en el país, apenas a dos se-
manas para que se celebren los comicios, con apela-
ciones a la Virgen de Guadalupe, el "incendio" que vive 
el país por la ola de violencia del crimen organizado y 
las calumnias como estrategia. 

A continuación, cuatro momentos clave del cara a cara 
entre los tres aspirantes: Claudia Sheinbaum, de la coa-
lición oficialista Sigamos Haciendo Historia; Xóchitl Gál-
vez, de la alianza opositora Fuerza y Corazón por Mé-
xico, y Jorge Álvarez Máynez, del también opositor Mo-
vimiento Ciudadano (MC). 

La Virgen de Guadalupe y el oportunismo político 

Xóchitl Gálvez acusó a Sheinbaum de usar una falda 
con la imagen de la Virgen de Guadalupe aunque "no 
cree en ella ni en Dios". 

―Tengo una pregunta para la candidata 
de las mentiras, las dos tuvimos un encuentro (en fe-
brero) con el papa (Francisco). ¿Le contaste a su San-
tidad cómo usaste la Virgen de Guadalupe en una falda 
a pesar de que no crees en ella ni en Dios?", expresó 
Gálvez. 

La opositora mostró una imagen en la que Sheinbaum, 
de origen judío, usa una falda roja con la imagen de la 
Virgen de Guadalupe, por lo que la acusó de "oportu-
nismo político". 

"Tienes todo el derecho de no creer en Dios, es un te-
ma personal, a lo que no tienes derecho es a usar a la 
fe de los mexicanos como oportunismo político, eso es 
una hipocresía", manifestó la exsenadora. 

La exjefa de Gobierno de Ciudad de México (2018-
2023) tachó la acusación de "una absoluta provoca-
ción". 

Debate de calumnias 

Sheinbaum, por su parte, criticó los ataques de Gálvez 
como calumnias y lamentó que su rival evite dar pro-
puestas concretas. 

"Las mexicanas y los mexicanos no nos merecemos un 
debate lleno de calumnias y de mentiras, eso refleja la 
ausencia de proyecto. No voy a caer en provocaciones. 
Al debate venimos a presentar propuestas, a defender 
nuestro proyecto", afirmó la aspirante oficialista. 

Achacó esta agresividad a la desesperación de la opo-
sición por la amplia ventaja que le otorgan las encues-
tas, con cerca de 20 puntos a favor. 

"Va en un lejos segundo lugar, pero no comparto sus 
métodos", aseveró. 

"País incendiado" por la violencia 

Este tercer y último debate estuvo centrado en la inse-
guridad, por lo que los señalamientos por los elevados 
niveles de inseguridad en México, uno de los países 
con mayores tasas de homicidio del mundo, fueron 
constantes. 

"El país está incendiado por el pacto que tienen con el 
crimen organizado. La seguridad ha sido un fracaso en 
este gobierno", indicó Gálvez, al cuestionar el lema de 
"abrazos, no balazos" del actual mandatario, Andrés 
Manuel López Obrador, cuya estrategia estuvo basada 
en atajar las causas de la violencia. 

Sheinbaum replicó con estadísticas en las que mues-
tran un leve descenso en los índices de criminalidad y 
criticó la fallida "guerra al narco" lanzada por el expresi-
dente Felipe Calderón (2006-2012), del Partido de Ac-
ción Nacional (PAN), que postula a Gálvez. 

"Hasta que llegó López Obrador y cambió la política, de 
declarar la guerra a construir la paz", señaló. 
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Máynez y las peticiones de declinación para unir a 
la oposición 

Máynez, el también opositor y quien figura en un distan-
te tercer lugar en los sondeos, ha tenido que luchar por 
ganar reconocimiento y elevar su perfil en el país. 

Y en los últimos días, además, con los llamados de par-
te de la oposición para dejar la contienda y permitir una 
candidatura opositora unificada. 

Sin embargo, Máynez, quien tiene especial popularidad 
entre votantes jóvenes, ha rechazado la propuesta al 
apostar por construir un movimiento a medio plazo que 
ofrezca una alternativa a la dicotomía entre el oficialis-
mo del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 
lanzado por López Obrador y los tradicionales partidos 
históricos mexicanos: el PAN y el Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI) que conforman la coalición enca-
bezada por Gálvez. 

(religiondigital.org) 21/05/2024 

5. Tras el tercer debate presidencial, 
Sheinbaum aclara cuál es su religión 

Durante el intercambio de propuestas, Xóchitl Gálvez 
recriminó a la morenista por usar imágenes religiosas 
sin ser católica 

Durante el tercer y último debate presidencial, la candi-
data de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xó-
chitl Gálvez Ruiz, cuestionó la fe de su contrincante, la 
abanderada de Sigamos Haciendo Historia, Claudia 
Sheinbaum Pardo, por usar una falda de la virgen de 
Guadalupe sin presuntamente ser creyente de la fe ca-
tólica. 

Ante esto, en una entrevista, la exjefa de Gobierno de 
la Ciudad de México fue cuestionada sobre si profesa 
alguna fe o práctica alguna religión, a lo que respondió 
que es una mujer que se ha dedicado a los temas de 
ciencia; sin embargo, no descartó no tener alguna fe, 
aunque no quiso ahondar sobre si tiene alguna religión. 

“Soy una mujer de fe, soy una mujer de ciencia” 

Aunado a lo anterior, ante las preguntas del periodista 
Nacho Lozano, Sheinbaum Pardo recordó que México 
es un país con libertad religiosa, por lo que lamentó que 
a Gálvez Ruiz se le haya olvidado que la nación ya vivió 
las Leyes de Reforma, durante el siglo XIX, cuando se 
determinó la separación dela Iglesia y el Estado. 

―Yo creo que a la candidata del PRIAN se lo olvidó que 
vivimos en un Estado laico y que hubo unas leyes de 
Reforma, que hubo un Benito Juárez, que hubo libera-
les, eso para empezar, porque en México hay libertad 
religiosa‖ 

¿Qué ha dicho Sheinbaum sobre sus creencias reli-
giosas? 

Esta no es la primera vez que la mili-
tante del Movimiento de Regeneración Nacional (More-
na) es cuestionada sobre su fe, especialmente porque 
proviene de una familia de ascendencia judía, llamando 
la atención por su trasfondo familiar. 

De acuerdo a lo que ella misma ha contado en diversas 
entrevistas, su familia emigró de Lituania a principios 
del siglo pasado y pertenecía a la rama asquenazí del 
judaísmo, es decir, de pobladores de Europa Central y 
Oriental. 

A pesar de este origen, la morenista ya no profesa di-
cha religión, según diversas fuentes. Hasta antes del 
tercer debate, durante su campaña a la Presidencia de 
la República, no ha hecho pública su fe, pero en una 
entrevista en su búsqueda por la delegación Tlalpan 
señaló: ―No soy religiosa‖. 

La también exjefa delegación de Tlalpan se definió en 
aquella entrevista como una mujer ―no religiosa‖ debido 
a su carrera en ciencias y física. Esta declaración la dis-
tanció de cualquier afiliación religiosa pública durante 
su mandato y su campaña actual. 

“No, no soy católica. No soy religiosa” 

En sus declaraciones, también mencionó que su enfo-
que profesional ha sido una de las razones por las cua-
les no se identifica con ningún credo religioso. En línea 
con esto, diferentes medios han resaltado cómo su fa-
miliaridad con la asquenazí del judaísmo no influyen en 
sus posturas políticas o profesionales. 

A diferencia de la morenista, Gálvez Ruiz nunca ha ne-
gado su cercanía con la Iglesia católica, la cual habría 
heredado de su familia, según contó tras su encuentro 
con el papa Francisco en El Vaticano; sin embargo, 
también se ha definido como una mujer guadalupana, 
es decir, creyente de la virgen de Guadalupe. 

―Para mí y para mi familia fue una experiencia muy 
emotiva, ya que tenemos profundas convicciones cató-
licas desde hace muchas generaciones‖ 

Por su parte, el candidato de Movimiento Ciudadano 
(MC), Jorge Álvarez Máynez, nunca ha dicho cuál es la 
fe que profesa, aunque sí se ha declarado como un 
hombre defensor del Estado laico, así como a favor de 
respetar las diferentes religiones o creencias que se 
practican en el país. 

―Respeto todas las religiones, creo que México tiene 
que estar unido más allá de las creencias de cada 
quien. (...) No puedes ladearte con una religión y no con 
otra. Creo en el Estado laico‖, puntualizó en una entre-
vista. 

(infobae.com) 21/05/2024 
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6. Xóchitl y la intolerancia religiosa de la 
derecha: Bernardo Barranco 

Causa pena que a estas alturas del siglo XXI reaparez-
ca el sectarismo católico en la campaña electoral. 
Agraviar al oponente por salir de los derroteros católi-
cos tradicionales es un recurso mezquino ante los 
avances de los derechos humanos y religiosos del Mé-
xico contemporáneo. Se reconoce como recurso políti-
co para herir al rival, pero a todas luces es una táctica 
pueril.  

El artículo 24 constitucional establece: Toda persona 
tiene derecho a la libertad de convicciones éticas, de 
conciencia y de religión, y a tener o adoptar, en su ca-
so, la de su agrado. Esta libertad incluye el derecho de 
participar, individual o colectivamente, tanto en público 
como en privado. 

En el tercer y último debate presidencial, la candidata 
Xóchitl Gálvez, de Fuerza y Corazón por México, mos-
tró intransigencia religiosa, propia de una activista cris-
tera o de una militante de la actual ultraderecha católi-
ca. Veamos la arremetida que aseveró: ―Hablando del 
Vaticano, tengo una pregunta para la candidata de las 
mentiras. Las dos tuvimos un encuentro con el Papa. 
Te pregunto: ¿le contaste a Su Santidad cómo usaste 
la imagen de la Virgen de Guadalupe en una falda a 
pesar de que no crees en ella ni en Dios? ¿Le platicas-
te que derrumbaste una iglesia cuando fuiste delegada 
de Tlalpan? Tienes todo el derecho de no creer en 
Dios; es un tema personal. A lo que no tienes derecho 
es a usar la fe de los mexicanos como oportunismo po-
lítico; eso es una hipocresía‖. 

Gálvez también llevó al debate, un cartel rotulado como 
falsa cristiana en el que mostró las imágenes de la su-
puesta iglesia demolida y la vestimenta de Sheinbaum 
con la falda estampada con la imagen de la Virgen de 
Guadalupe. La candidata de la oposición se convierte 
así en inquisidora. Guardiana de oficio de la pureza de 
la fe de los mexicanos.  

Indebidamente, Gálvez delimita los derechos religiosos 
de su oponente. Gálvez arbitrariamente, se arroga la 
facultad de calificar como oportunista e hipócrita a su 
contrincante. Con sectarismo, arremete contra una 
atea, que por esa condición no debió ir al Vaticano a 
entrevistarse con el papa Francisco ni usar la imagen 
de la Virgen en su falda. 

La Constitución ampara a cualquier ciudadano a creer o 
no, a cambiar de religión o que un individuo pueda 
hermanar diversas creencias, como el caso del New 
Age y de la Santa Muerte, que, por cierto, Lilly Téllez, 
violando el carácter laico del Senado, con rosario en 
mano, trató de exorcizar como sacerdotisa a la Santa 
Muerte representada en una manta gigante.  

Su justificación fue simple, porque la 
Santa Muerte es venerada, según ella, por el crimen 
organizado y malandros adoradores satánicos. ¡Cuánta 
ignorancia cargada de prejuicios! 

Con decepción, Xóchitl y sus corifeos cuestionaron la 
visita de Claudia al Vaticano en marzo pasado. En 
realidad, el propio pontífice desarmó la construcción del 
relato del papa Francisco apoyando la candidatura de 
Xóchitl Gálvez.  

Más que reclamar a Claudia, deberían reclamarle al 
Papa, quien mostró oficio para cuidar su imagen y no 
ser objeto de manipulación política. La sabiduría de la 
alta diplomacia vaticana para no comprometerse en la 
contienda electoral contrasta con el impulso de muchos 
obispos que de manera abierta se han decantado por la 
oposición anti-AMLO.  

¿Cómo una no creyente visita al Papa? ¡Es una impos-
tura!, decían sus voceros. Olvidan que el Papa es ade-
más de un líder religioso un jefe de Estado; recibe a 
creyentes y no creyentes, conversa con fieles católicos 
como individuos de las más diversas religiones en el 
mundo. 

Xóchitl sostiene con falsedad que traer la falda con una 
estampa guadalupana es manipular la fe de los mexi-
canos, lo que califica como oportunismo político. Deli-
beradamente olvida que la figura histórica de la Virgen 
trasciende credos y estatus.  

Hay no sólo ateos guadalupanos, sino comunistas, ju-
díos, y hasta protestantes que simpatizan con un ícono 
que ha acompañado las luchas de los mexicanos. La 
Independencia, la Guerra de Reforma, la Revolución 
Mexicana, la guerra cristera, la lucha zapatista en Chia-
pas. 

Una de las estrategias electorales de Xóchitl ha sido 
convertirse en fiscalizadora religiosa de Claudia. El 11 
de marzo, los tres candidatos presidenciales firmaron el 
documento Compromiso nacional por la paz, elaborado 
por la Iglesia católica. Claudia Sheinbaum lo firmó, pero 
dijo tener diferencias con el contenido del texto.  

La Conferencia del Episcopado no reaccionó, pero Xó-
chitl Gálvez sí. En su cuenta de X anotó: Claudia lo que 
hiciste hoy ante la Conferencia del Episcopado es una 
falta de respeto, pero sobre todo, es un acto de sober-
bia al no reconocer la inseguridad del país. Mientes so-
bre las cifras de violencia, mientes cuando dices que 
eres ambientalista y mientes cuando usas las palabras 
de fraternidad del papa Francisco. 

La intolerancia religiosa es una característica de la ex-
trema derecha en México y en el orbe. Se trata de im-
poner una manera irreductible de percibir el mundo. 
Toda religión es una estructura de convicciones que 
cohesionan una comunidad de creyentes que compar-
ten una cosmovisión de lo sobrenatural, posicionamien-
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tos éticos, morales, reglas, conductas y en algunos ca-
sos vestimentas.  

La intolerancia religiosa es el paso previo a la persecu-
ción religiosa, práctica que Xóchitl Gálvez ha ejercido 
contra Claudia Sheinbaum, una táctica electoral que 
muestra su talante autoritario que a todas luces ha fa-
llado. 

(jornada.com.mx) 22/05/2024 

7. Liderazgos evangélicos despistados y 
Xóchitl: Carlos Martínez García 

Ofrecen lo que no está en sus manos dar. Liderazgos 
evangélicos que apoyan la candidatura presidencial de 
Xóchitl Gálvez magnifican una representación que no 
tienen, y a la vez le prometen apoyo en las urnas que 
muy difícilmente podrán hacer efectivo. 

De acuerdo con el censo de 2020 la población protes-
tante/evangélica del país fue de 11.2 por ciento. Al rea-
lizar readscripciones que el diseño del cuestionario del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía coloca en 
otras posibilidades de responder sobre preferencia reli-
giosa, es probable que el porcentaje de quienes son in-
tegrantes del abanico que caracteriza al mundo protes-
tante y evangélico sea en la actualidad de 15 por cien-
to, incluso más. 

El cristianismo evangélico mexicano forma un abanico 
muy amplio. En él coinciden distintas vertientes confe-
sionales que comparten un núcleo de creencias que las 
hace diferentes del catolicismo romano.  

Las afirmaciones centrales del movimiento son, en ge-
neral, las enarboladas por Martín Lutero, y otros refor-
madores, en el siglo XVI: Sólo Cristo, la Escritura [Bi-
blia] sola, la gracia sola, la fe sola, la gloria de Dios so-
la, énfasis a los cuales hay buena base para añadir el 
sacerdocio de todos los creyentes (C. René Padilla, El 
legado de la Reforma para América Latina. Riesgos, 
desafíos y oportunidades, Ediciones Kairós, Buenos Ai-
res, 2017, p. 9). Le adiciona el activismo para ganar 
conversos y la integración de los mismos a una comu-
nidad de fe en la cual ser discipulados. 

Teniendo en cuenta lo anterior es necesario, también, 
enfatizar que hay varios modelos de bajar, por así decir, 
los principios mencionados a la realidad organizativa de 
cada expresión eclesiástica que se reconoce como pro-
testante/evangélica.  

Lo mismo sucede en asuntos éticos y de preferencias 
políticas/electorales. Por tanto, es un desatino proyectar 
el voto protestante corporativo en favor de una opción 
partidista en las elecciones del 2 de junio. 

Los liderazgos que se reunieron ayer con Gálvez, por 
muy rimbombantes títulos que se adjudican, sólo pue-

den expresar de manera personal su 

compromiso con la candidata; es un 
error pretender que tras ellos haya millones de posibles 
votantes favorables a la Coalición Fuerza y Corazón por 
México. 

Unos 500 líderes acudieron a la convocatoria para re-
unirse con Xóchitl Gálvez. Varios fueron a escuchar, sin 
comprometerse a respaldar la candidatura del persona-
je que prometió, de llegar al poder, impulsar reivindica-
ciones pretendidamente protestantes/evangélicas.  

La reunión contó con el patrocinio de Kingdom Life Mé-
xico (KLM), agrupación que busca reproducir aquí las 
posiciones de la matriz con sede en Washington, cuya 
meta es llevar a instancias de poder y representación 
popular a hombres temerosos de Dios. 

KLM ha organizado el que denomina Desayuno Nacio-
nal de Oración, el más reciente tuvo lugar el 30 de 
enero, en el exclusivo hotel St. Regis de la Ciudad de 
México, acto privado que reunió a líderes empresaria-
les, funcionarios de gobierno, legisladores locales y fe-
derales, embajadores, sociedad civil y eclesiásticos de 
nuestro país con un único objetivo: construir en unidad 
la mejor versión de México (https://acortar.link/380znf).  

Kingdom Life, la matriz estadunidense, forma parte del 
evangelicalismo conservador que vitorea las políticas 
de Donald Trump. No ahondo más en esta organiza-
ción, sino que remito a lo escrito en estas páginas por 
Bernardo Barranco (https://acortar.link/Ec6zCW). 

Uno de quienes acordó la reunión con el equipo de Xó-
chitl anunció que ante un liderazgo [político] caótico y 
con falta de valores, y que como se hizo a las iglesias a 
un lado de las cuestiones políticas, ese campo lo tomó 
mucha gente sin valores ni principios, y ese es el resul-
tado que tenemos hoy en día, en el que nuestra nación 
ha sido muy dañada.  

Propone una solución: que lleguen a puestos de poder 
muchos ministros [que] son profesionales y muy talen-
tosos, los que podrían representar un liderazgo valioso 
para la nación si fueran candidatos, pero como la ley en 
México lo prohíbe, no se puede.  

Desde su óptica lo conducente es cambiar la ley 
(https://acortar.link/bg00Dy). ¿Estará enterado de la 
desastrosa actuación de los políticos evangélicos en los 
países de América Latina donde las leyes facultan su 
acceso al poder? 

Las palabras citadas son de Carlos Gordillo, presidente 
de la Coalición Internacional Mexicana de Apóstoles. Él 
y otros que se hacen llamar apóstoles y/o profetas 
creen que son una casta especial, por lo cual sus feli-
greses deben obedecerles.  

Poner en cuestionamiento sus alucines, así como pedir-
les explicaciones de su pretendida condición cuasi divi-
na, puede desatar estigmatizaciones contra los rebel-
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des. Muy su gusto electoral el de los personajes que 
ofrecieron apoyo a Xóchitl.  

Otra cosa es que la promesa fructifique en el diversifi-
cado abanico evangélico/protestante mexicano, el cual 
mostrará en las urnas su pluralidad política/electoral. 

(jornada.com.mx) 22/05/2024 

8. Anuncian reunión de líderes evangélicos 
con candidata opositora en México: Leo-
poldo Cervantes-Ortiz 

México. A pocas semanas de que la Confraternidad 
Evangélica de México (Conemex) nombró una nueva 
directiva ahora encabezada por el presidente de la Igle-
sia Nacional Presbiteriana de México, el Pbro. Julián 
Hernández, [1] este organismo, junto con la Coalición 
Internacional Mexicana de Apóstoles (CIMA) dirigida 
por Carlos Gordillo, y Kingdomlife, que organizó el Pri-
mer Desayuno Nacional de Oración a fines de enero 
pasado (al que también asistió Xóchitl Gálvez), [2] invi-
tan a un desayuno con la candidata presidencial oposi-
tora. El evento tendrá lugar el martes 21 de mayo en un 
céntrico hotel de la capital y se espera la participación 
de 500 líderes evangélicos. 

Gordillo, anticipándose a la reunión, dijo en entrevista lo 
que solicitarán a la candidata, en flagrante violación de 
la Constitución del país: ―Le propondremos una reforma 
a la Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Público. El 
quehacer social de la iglesia necesita ampliarse. Tene-
mos gente valiosa, muchos ministros son profesionales 
y muy talentosos; podrían representar un liderazgo va-
lioso para la nación si fueran candidatos, pero como la 
ley en México lo prohíbe, no se puede. Muchos que sin-
tieran la vocación o el llamado podrían ser una bendi-
ción para el país‖. [3]  

Como se aprecia, este dirigente no comprende lo que 
significa la laicidad del Estado ni tampoco los cambios 
constitucionales que deberían realizarse para conseguir 
tales propósitos. 

En la entrevista agregó que ―hay un liderazgo caótico y 
con falta de valores, y que como se hizo a las iglesias a 
un lado de las cuestiones políticas, ese campo lo tomó 
mucha gente sin valores ni principios, y ese es el resul-
tado que tenemos hoy en día, en el que nuestra nación 
ha sido muy dañada‖.  

Asimismo, se refirió a Gálvez (de orientación católica 
por su cercanía al Partido Acción Nacional, PAN) como 
una persona ―abierta a apoyar a la iglesia cristiana 
evangélica como a la católica; ella es creyente y se crió 
en las dos líneas: con una mamá cristiana evangélica y 
papá católico‖.  

Según Óscar Moha, citado en la nota de La Jornada, 
―independientemente de que gane los 
comicios, la intención es proponer la re-

forma al Congreso, pues esta norma 
tiene más de 32 años de haberse promulgado y algu-
nos aspectos están caducos‖.  

Es otra opinión totalmente desconectada de la larga 
historia de conflictos y debates en el camino hacia la 
laicidad del país. 

Gordillo añadió que ―el proyecto de la candidata presi-
dencial opositora ‗es congruente con los principios y va-
lores bíblicos‘, es decir, respeto a los valores, a la vida, 
a la familia, la libertad religiosa, por lo que los lideraz-
gos cristianos evangélicos han comprometido su apoyo 
electoral, lo cual estima se repetirá entre los laicos que 
profesan el culto evangélico, aunque dejó en claro que 
dado que existen laicos afines a diversas posturas polí-
ticas, ‗a nadie se le impone nada en materia electoral‘‖.  

Lo que este dirigente olvidó mencionar (o quizá desco-
noce) es que, hace 40 o 50 años era imposible que los 
militantes evangélicos de cualquier iglesia votaran por 
el PAN debido a la clara asociación de este partido con 
el catolicismo más intolerante que perseguía y amena-
zaba a los grupos protestantes y cuestionaba su pre-
sencia en el país.  

Las nuevas generaciones de estas iglesias han asumi-
do otra actitud y hasta se muestran seducidos por algu-
nas posturas de la ultraderecha católica, casualmente 
las más conservadoras y retardatarias. 

Así explica parte de este fenómeno Julio Córdova Villa-
zón: 

La conversión estabilizadora predominante en el movi-
miento evangélico a partir de los años 80 se vincula a 
contextos relacionales religiosos caracterizados por el 
predominio de estructuras jerárquicas tanto en la familia 
como en las comunidades de fe.  

Estas relaciones jerárquicas permiten a las personas 
una reconstrucción de sus relaciones familiares afecta-
das por las crisis y las transformaciones sociales. La 
familia nuclear, heterosexual y basada en una subordi-
nación ―benigna‖ de las mujeres se convierte en el nú-
cleo de la experiencia religiosa de grandes sectores 
evangélicos.  

Este tipo de construcción del cosmos sagrado evangéli-
co de las últimas décadas es la base para el desarrollo 
de predisposiciones contrarias a los cambios sociales y 
culturales que puedan afectar a la familia tradicional-
patriarcal. Y es la base para asimilar los discursos ―pro-
familia‖ y ―provida‖ de las elites conservadoras tanto de 
América Latina como de la nueva derecha cristiana de 
Estados Unidos. [4] 

Lejos están los días en que el discurso con que cerraba 
la movilización evangélica para conmemorar el naci-
miento de Benito Juárez, el emblemático presidente 
que abanderó la separación entre la Iglesia católica y el 
Estado en el siglo XIX, aglutinaba a las iglesias evangé-
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licas históricas. Para la mayor parte de las nuevas igle-
sias el pasado liberal del protestantismo mexicano es 
prácticamente letra muerta.  

En el reciente debate entre candidatos del 19 de mayo, 
Gálvez quiso ―acorralar‖ a Claudia Sheinbaum, la can-
didata oficialista, al plantear el tema religioso desde una 
postura sectaria e inquisidor al señalarle que actúa de 
manera ―hipócrita‖ porque es atea y le recordó la visita 
de ambas al Vaticano: ―…las dos tuvimos un encuentro 
con el Papa, ¿le contaste a su santidad cómo usaste la 
Virgen de Guadalupe en una falda a pesar de que no 
crees en ella ni en Dios? No tienes derecho a usar la 
religión de los mexicanos‖. [5] 

Por su parte, en el análisis del debate que consignó El 
Universal, Emilio Lezama afirmó: ―¿Quién hizo la mejor 
propuesta? Nadie, pero lo peor fue el intento de uso de 
la religión por Xóchitl Gálvez. En un país laico, su alu-
sión al Vaticano, su comentario sobre que Claudia no 
cree en Dios y el uso de la Virgen es de un nivel paupé-
rrimo y un retroceso en la larga lucha por el respeto al 
Estado laico. Muy mal‖. [6] Mal y de malas para esta 
candidata al considerar que estas alusiones inútiles e 
imprudentes le podrían redundar en votos para su cau-
sa. Ése será el contexto de la reunión del 21 de mayo. 

La nota de Gómez Mena concluye con las observacio-
nes del antropólogo Elio Masferrer en el sentido de que 
―los evangélicos tienen un modelo multifactorial de toma 
de decisiones en el tema de política, por lo que descar-
tó que los lineamientos que dicten los liderazgos evan-
gélicos guíen automáticamente la preferencia de la ma-
yoría de creyentes‖.  

Insistió ―en que el testimonio es primordial, y por tanto 
cualquier candidato cuestionado difícilmente será op-
ción. ‗Los políticos por los que ellos votarán no pueden 
violar los mandamientos ni haber incurrido en los peca-
dos capitales. En este modelo, si robas, mientes o si tus 
acciones son de amor al prójimo o de beneficio para al-
gunos o propio, y si incurres en codicia, entre otros, 
pues no‘‖. 

Están por verse los alcances de esta reunión pues el 
clientelismo del que alardean algunos líderes evangéli-
cos está completamente fuera de lugar, primero, porque 
los membretes en cuestión no representan a quienes 
dicen, y, en segundo, porque los tiempos han cambiado 
e incluso en las iglesias se ha impuesto la pluralidad 
política aun cuando ello no signifique, necesariamente, 
que es fruto de sólidas reflexiones o análisis de la reali-
dad presente. 

Notas: 

[1] Cf. ―Confraternidad Evangélica de México celebra 
asamblea y anuncia nueva directiva‖, en el muro de Fa-
cebook de Conemex, 17 de abril de 2024, 

www.facebook.com/CONEMEXAR/post
s/pfbid02A8GFNUUA-
RDj9YkueHC1vkDU7yS8UTSAycAc7nRl. 

[2] Véase: ―Primer Desayuno Nacional de Oración en 
México‖, en www.revistaclase.mx/eventos/primer-
desayuno-nacional-de-oracion-en-mexico. Cf. Bernardo 
Barranco, ―Los desayunos de oración de la ultraderecha 
religiosa‖, en La Jornada, 24 de abril de 2024, 
www.jornada.com.mx/noticia/2024/04/24/opinion/los-
desayunos-de-oracion-de-la-ultraderecha-religiosa-
2155. 

[3] Carolina Gómez Mena, ―Pastores pedirán a Gálvez 
reforma que les permita ser candidatos o funcionarios‖, 
en La jornada, 19 de mayo de 2024, 
www.jornada.com.mx/2024/05/19/politica/007n1pol. 

[4] J. Córdova Villazón, ―Viejas y nuevas derechas reli-
giosas en América Latina: los evangélicos como factor 
político‖, en Nueva Sociedad, núm. 254, 11 de diciem-
bre de 2014, https://nuso.org/articulo/viejas-y-nuevas-
derechas-religiosas-en-america-latina-los-evangelicos-
como-factor-politico/ 

[5] Rafael Mejía Fernández de Lara, ―Xóchitl Gálvez re-
crimina a Sheinbaum uso de la Virgen de Guadalupe en 
su ropa: ‗no crees en Dios‘‖, en Milenio, 19 de mayo de 
2024, www.milenio.com/politica/elecciones/sheinbaum-
usa-imagen-de-virgen-de-guadalupe-en-ropa-galvez-
recrimina. 

[6] E. Lezama, en ―Debate presidencial divide a analis-
tas de El Universal; la mayoría no ve a una clara gana-
dora‖, 20 de mayo de 2024, 
www.eluniversal.com.mx/elecciones/el-debate-divide-a-
analistas-la-mayoria-no-ve-clara-ganadora/ 

(alc-noticias.net) 20/05/2024 

9. Pastores pedirán a Gálvez reforma que 
les permita ser candidatos o funciona-
rios 

El martes, la abanderada opositora se reunirá con 500 
ministros evangélicos. Se comprometen a darle su voto 
“por sus valores y respeto a la vida”, informa dirigente 

El martes, Xóchitl Gálvez, candidata de la coalición 
Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD), se re-
unirá en privado con alrededor de 500 pastores cristia-
nos evangélicos, quienes le propondrán que de llegar a 
la Presidencia, promueva una modificación legal que 
permita a los ministros postularse a cargos de elección 
popular e incluso participar en los gobiernos como fun-
cionarios o asesores. 

―Le propondremos una reforma a la Ley de Asociacio-
nes Religiosas y Culto Público. El quehacer social de la 
iglesia necesita ampliarse. Tenemos gente valiosa, mu-
chos ministros son profesionales y muy talentosos; po-

http://www.eluniversal.com.mx/elecciones/el-debate-divide-a-analistas-la-mayoria-no-ve-clara-ganadora/
http://www.eluniversal.com.mx/elecciones/el-debate-divide-a-analistas-la-mayoria-no-ve-clara-ganadora/
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drían representar un liderazgo valioso para la nación si 
fueran candidatos, pero como la ley en México lo prohí-
be, no se puede. 

Muchos que sintieran la vocación o el llamado podrían 
ser una bendición para el país, señaló Carlos Gordillo, 
presidente de la Coalición Internacional Mexicana de 
Apóstoles (CIMA). 

En entrevista con La Jornada, sostuvo que hay un lide-
razgo caótico y con falta de valores, y que como se hizo 
a las iglesias a un lado de las cuestiones políticas, ese 
campo lo tomó mucha gente sin valores ni principios, y 
ese es el resultado que tenemos hoy en día, en el que 
nuestra nación ha sido muy dañada. 

Afirmó que la candidata de PAN, PRI y PRD está abier-
ta a apoyar a la iglesia cristiana evangélica como a la 
católica; ella es creyente y se crió en las dos líneas: con 
una mamá cristiana evangélica y papá católico. 

Sobre la reforma legal, Óscar Moha, consultor de aso-
ciaciones religiosas, comentó que la intención es que 
haya una nueva relación entre las iglesias y el Estado, 
sin perder de vista la laicidad. Destacó que Gálvez ha 
estado más atenta que los demás aspirantes a las pro-
puestas de los evangélicos. 

Destacó que independientemente de que gane los co-
micios, la intención es proponer la reforma al Congreso, 
pues esta norma tiene más de 32 años de haberse 
promulgado y algunos aspectos están caducos. 

Gordillo refirió que el proyecto de la 
candidata presidencial opositora es congruente con los 
principios y valores bíblicos, es decir, respeto a los va-
lores, a la vida, a la familia, la libertad religiosa, por lo 
que los liderazgos cristianos evangélicos han compro-
metido su apoyo electoral, lo cual estima se repetirá en-
tre los laicos que profesan el culto evangélico, aunque 
dejó en claro que dado que existen laicos afines a di-
versas posturas políticas, a nadie se le impone nada en 
materia electoral. 

En entrevista aparte, el antropólogo Elio Masferrer, ex-
perto en asuntos religiosos, indicó que los evangélicos 
tienen un modelo multifactorial de toma de decisiones 
en el tema de política, por lo que descartó que los li-
neamientos que dicten los liderazgos evangélicos guíen 
automáticamente la preferencia de la mayoría de cre-
yentes. 

Insistió en que el testimonio es primordial, y por tanto 
cualquier candidato cuestionado difícilmente será op-
ción. Los políticos por los que ellos votarán no pueden 
violar los mandamientos ni haber incurrido en los peca-
dos capitales. En este modelo, si robas, mientes o si tus 
acciones son de amor al prójimo o de beneficio para al-
gunos o propio, y si incurres en codicia, entre otros, 
pues no. 

(jornada.com.mx) 19/05/2024 

ÁMBITO POLÍTICO 

10. La ultraderecha fija postura para los 
comicios del Parlamento Europeo 

Madrid. Al cerrar ayer el encuentro Viva 24, en el que el 
partido español Vox congregó a líderes ultraderechistas 
de Europa y América Latina, su dirigente Santiago 
Abascal condenó la agenda 2030 y el pacto verde y ri-
diculizó lo que llamó el ―pensamiento Woke‖. 

La ultraderecha consensuó en este encuentro su idea-
rio ante las elecciones del 9 de junio, cuando se reno-
vará el Parlamento Europeo. 

―Quieren esconder que el Partido Popular y el Partido 
Socialista Obrero Español son socios en Bruselas, que 
forman coalición y que votan 90 por ciento de las inicia-
tivas que están asfixiando a Europa y a España. Vali-
dan el pensamiento Woke y todos sus disparates‖. 
Además, les acusó de promover la inmigración ilegal 
masiva. 

En el encuentro también tomó la palabra, en un enlace 
desde Roma, la primera ministra de Italia, Giorgia Me-
loni, quien afirmó: es hora de la movilización, de salir a 

la calle, de aumentar las apuestas, te-
nemos el deber de luchar hasta el último 

día para que seamos capaces de cambiar la mayoría 
actual en el Parlamento Europeo. 

Alrededor de 10 mil simpatizantes acudieron ayer al ac-
to portando banderas españolas, distintivos de Vox y 
carteles con consignas contra el socialismo y los zur-
dos. 

(jornada.com.mx) 20/05/2024 

11. Ultraderechas: cónclave del odio 

España. El partido filofranquista español Vox reunió en 
Madrid a algunos de los máximos líderes de la ultrade-
recha de ambos lados del Atlántico. Al llamado del diri-
gente de Vox, Santiago Abascal, acudieron la primera 
ministra italiana, Giorgia Meloni (en un enlace desde 
Roma); los ex candidatos presidenciales de Francia y 
Chile Marine Le Pen y José Antonio Kast, además de 
representantes de corrientes extremistas como el trum-
pismo y el sionismo.  

Pese a este cartel estelar, todos los reflectores se enfo-
caron en el presidente de Argentina, Javier Milei, quien 
no desaprovechó la oportunidad para generar un nuevo 
conflicto diplomático y hacer gala de la aporofobia, la 
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misoginia, el entreguismo y el repudio a los derechos 
humanos que vertebran su pensamiento, por llamarle 
de algún modo al batiburrillo de dogmas y odios que lo 
guían. 

El evento fue profuso en denuncias contra la agenda 
2030, el pacto verde, el ―pensamiento woke‖ y, en ge-
neral, lo que los asistentes consideran una conspiración 
comunista que avanza imparable socavando los cimien-
tos de la civilización occidental.  

En este delirio se mezclan enemigos inexistentes como 
el supuesto comunismo de gobernantes tan capitalistas 
como Joe Biden o Pedro Sánchez, con ataques contra 
los derechos de las mujeres, la diversidad sexual y el 
que quizá sea el mayor caballo de batalla de las dere-
chas en las naciones ricas, la criminalización de los mi-
grantes indocumentados. 

Aunque existen matices entre los políticos y gobernan-
tes que respondieron al llamado de Vox, confluyen en 
una patológica carencia de empatía y una no menos 
enfermiza disociación de la realidad. Así lo muestran 
Milei, Abascal y Meloni cuando acusan a los gobiernos 
ligeramente menos escorados a la derecha de promo-
ver la inmigración ilegal masiva.  

El hecho es que Washington arresta a millones de mi-
grantes cada año y deporta a centenares de miles, 
mientras los integrantes de la Unión Europea asisten 
impávidos a la muerte de miles de personas que se 
lanzan al Mediterráneo en un desesperado intento de 
dejar atrás guerras civiles, hambre, crimen o bombar-
deos del propio Occidente.  

Los síntomas descritos alcanzan un nivel inquietante en 
Milei, quien se envanece por el éxito de su programa 
ultraneoliberal para mejorar indicadores macroeconó-
micos sin reparar en que estos logros se dan a expen-
sas de un empobrecimiento acelerado de la población, 
de una caída abrupta en el conjunto de la actividad 
económica, un empeoramiento del desempleo que no 
se daba desde la crisis de 2000-2003, un endeuda-
miento que pone las bases para otra crisis incontrolable 
y una degradación generalizada de la calidad de vida. 

Abascal, Kast y Milei comparten la apología de las san-
guinarias dictaduras que se ensañaron con España, 
Chile y Argentina en el siglo XX y que, en los dos últi-
mos casos, fueron las encargadas de instalar mediante 
la fuerza y bajo el entusiasta auspicio de Washington y 
de académicos estadunidenses el modelo económico 
antisocial que hoy venden como un componente estruc-
tural de la democracia.  

Por su parte, Le Pen y Meloni reivindican de manera 
más o menos velada, según las circunstancias, al na-
zismo y al fascismo, aunque difieren en que la primera 
se distancia del neoliberalismo anglosajón, mientras la 

segunda cae en el denominado posfas-
cismo, el cual combina el agresivo con-
servadurismo social de los fascismos del 

siglo XX (con machismo disfrazado de 
defensa de la familia, racismo abierto, xeno, aporo y 
homofobia) con el neoliberalismo más ortodoxo y pluto-
crático. 

Más allá de exhibir las pulsiones autoritarias y el desin-
terés por el bienestar de las mayorías que signan a las 
ultraderechas, el cónclave de Madrid es un recordatorio 
de que estos grupos se encuentran organizados en re-
des internacionales que aúnan a políticos y empresa-
rios inescrupulosos, por lo que la resistencia contra es-
tos movimientos filo, neo y posfascistas debe ser 
igualmente articulada y global. 

(jornada.com.mx) 20/05/2024 

12. La ultraderecha crea en Madrid un cuar-
tel contra el progresismo 

Celebran dos días del Europe Liberty Forum por el capi-
talismo a ultranza. Entre los organizadores, el arquitec-
to de la guerra sucia contra AMLO. En encuentros pri-
vados gestan su ofensiva 

Madrid. Madrid es de nuevo el epicentro del pensa-
miento ultra. En esta ocasión de los defensores más 
acérrimos del liberalismo, de las ventajas del mercado 
en detrimento del Estado, y de la expansión en la so-
ciedad de esos planteamientos mediante los gobiernos, 
partidos políticos, medios de comunicación, universida-
des, fundaciones de influencia (thinks tanks) y presen-
cia en las redes sociales. 

El faro que guía estas convenciones anuales es la influ-
yente y poderosa Atlas Network, que reúne a una am-
plia red internacional de agrupaciones beligerantes con-
tra las ideas y los gobiernos de izquierda o progresistas 
y que cuenta con más de 600 sólidos grupos disemina-
dos en todo el mundo.  

Por ejemplo, la reciente campaña de guerra sucia en 
las redes sociales contra el presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador, y contra la candidata de 
Morena, Claudia Sheinbaum, procede, según expertos, 
como el español Julián Macías, de los tentáculos de 
Atlas Network. 

El llamado Europe Liberty Forum se inició ayer en Ma-
drid y congregó a algunos de los más acérrimos defen-
sores de la doctrina ultraliberal, como el presidente de 
Atlas Network, Matt Warner, Roxana Nicula, presidente 
de la española Fundación para el Avance de la Libertad 
(Fundalib), o Eamon Butler, director del Instituto Adam 
Smith del Reino Unido, uno de los grandes centros del 
pensamiento ultraliberal en Europa. 

El encuentro dura dos días y todo cuanto ocurre ahí es 
hermético, cerrado a los medios de comunicación y sin 
apenas contacto con personas ajenas a lo que ellos de-
finen como el movimiento global por la libertad. 

En ediciones anteriores, algunos políticos han partici-
pado abiertamente en este tipo de foros, como lo hizo el 
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ex presidente mexicano Felipe Calderón en marzo del 
año pasado, cuando intervino en el encuentro organi-
zado por este grupo en Punta del Este. O el ex manda-
tario del gobierno español José María Aznar, entre 
otros. 

Blindaje de seguridad 

En las puertas del Hotel Intecontinental de Madrid, en el 
Paseo de la Castellana, hay un cordón de seguridad 
poco habitual: dos patrullas de la Policía Nacional vigi-
lan permanentemente el edificio, en la puerta de entra-
da hay dos agentes privados con la única encomienda 
de vigilar todo lo que ocurre en las inmediaciones.  

En el interior, el foro se distribuye en tres salones, con 
la presencia de más personal de seguridad privada en 
cada puerta, que vigilan que todos los asistentes sean 
los mismos que portan el gafete que les acredita. 

Un mesero del café del hotel reconoció a este corres-
ponsal, y le expresa pocas veces he visto un desplie-
gue de seguridad de este nivel y mira que pasan siem-
pre muchas cosas en ese lugar. Cada asistente paga 
entre 200 y 350 euros (3 mil 600 y 6 mil 300 pesos) por 
acudir, si va sólo a la primera jornada o a la sesión 
completa de dos días. 

Divulgan influencia en todos los continentes 

Atlas Network organiza cada año cuatro o hasta cinco 
foros de este tipo en el mundo: uno en América Latina, 
el más reciente fue en Costa Rica, en marzo pasado; 
otro en Asia y Oceanía, otra más en Europa, uno en 
África y, finalmente, su encuentro anual en Estados 
Unidos o Canadá, que este año será en diciembre en 
Nueva York. 

El foro de Madrid cuenta además con un socio local, 
Fundalib, una especie de centro de pensamiento ultra 
que tiene en su seno a ideólogos de la extrema derecha 
española, como Manuel Fernández Ordóñez, y a entu-
siastas del ultraliberalismo que abandera Javier Milei, el 
presidente de Argentina que estuvo en España la se-
mana pasada defendiendo la erradicación del Estado 
frente al mercado. 

El primer día del encuentro se centró en analizar y es-
tudiar la situación de sus ideas en Europa, al menos en 
lo que fueron las conferencias y las mesas de debate, 
pero en este tipo de foros es mucho más lo que ocurre 
en los encuentros privados, que es donde se definen 
las estrategias a seguir para imponer sus ideas en el 
mundo y que tienen en las redes sociales y la comuni-
cación política sus principales herramientas de penetra-
ción. 

En la mesa que abrió las jornadas participó Matt War-
ner, presidente de Atlas Network, quien lleva 14 años 
trabajando para este lobby de presión ultraliberal. 

Uno de los principales ponentes ayer fue 
el economista británico Eamon Butler, 

director del Adam Smith Institute, quien 
siempre aboga por luchar contra el consenso izquierdis-
ta que comparten muchos medios de comunicación y 
espacios de creación de opinión, y considera que el li-
bre comercio está bajo ataque y parte de la derecha 
populista ha abrazado ese equivocado discurso de la 
izquierda radical. 

En defensa de los privilegios de la plutocracia 

La mayoría de los ponentes consideran a la izquierda 
como enemiga del progreso. Por ejemplo, Fernández 
Ordóñez, quien destaca sus afinidades con el mandata-
rio argentino –Milei y yo no sólo compartimos los idea-
les de la libertad, compartimos además editorial y tam-
bién editor–, considera que el Estado únicamente sabe 
crear pobreza, la riqueza la generamos los ciudadanos 
a pesar del Estado, no gracias a él. El Estado constitu-
ye el monopolio legal del robo y el saqueo, con un boni-
to envoltorio de retórica social. Siempre ha sido así y 
siempre lo será. 

También participaron Elena Leontjeva, cofundadora y 
presidenta del Lithuanian Free Market Insitute; Zoltán 
Kész, un activista húngaro vinculado al partido del ul-
traderechista Viktor Orban; el británico Adam Bartha, 
director del Epicenter, una red europea de think tanks 
liberales con sede en Bruselas. 

Además hay otras personas, como Hane Crevelari, que 
es directora asociada de Atlas Network; y, entre los 
más destacados, Peter Goettler, del Instituto Cato, uno 
de los principales centro de estudios del liberalismo en 
Estados Unidos, e inspirador de políticas empresaria-
les. 

(jornada.com.mx) 24/05/2024 

13. Cónclave en Madrid, esbozo de una red 
de ultraderecha: Jim Cason y David 
Brooks 

ONG tiene detectadas mil 225 agrupaciones de odio 
racial y antigobierno en EU. Neonazis no son distantes 
a la campaña electoral de Trump 

Washington y Nueva York. La conferencia internacional 
de la derecha realizada en Madrid es sólo una expre-
sión pública de una red de nacionalistas ultraderechis-
tas que están trabajando de manera coordinada para 
brindar apoyo mutuo, a fin de ampliar su poder político, 
afirman expertos. 

Aunque los mandatarios que asistieron al cónclave, en-
tre ellos el argentino Javier Milei, el húngaro Viktor Or-
ban y la italiana Giorgia Meloni, captaron la atención, 
entre otros participantes en Madrid había algunos que 
llegaron desde Estados Unidos.  

Mercedes Schlapp, quien trabajó en la Casa Blanca du-
rante la presidencia de Donald Trump y es oficial del 
Comité de Acción Política Conservador (CPAC), una de 
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las organizaciones de derecha más influyentes en el 
país, ofreció un discurso, en español, en el cual instó a 
los delegados a enviar tanto a Joe Biden como a Pedro 
Sánchez de vacaciones permanentes. 

También presente estaba un vicepresidente de la Heri-
tage Foundation, el tanque pensante que ha elaborado 
una agenda detallada de 900 cuartillas para el próximo 
periodo de Trump en la Casa Blanca, la cual incluye 
planes detallados para la deportación de millones de 
indocumentados, una purga hasta de 50 mil empleados 
del gobierno federal que no son suficientemente leales 
a Trump, y recortes profundos en el gasto social guber-
namental. 

La meta principal de la conferencia en Madrid fue cons-
truir unidad entre la derecha en la Unión Europea, la 
cual espera ganar la mayoría en el Parlamento Europeo 
en elecciones programadas para junio. 

El periodista John Feffer, autor del libro sobre la dere-
cha internacional Right Across the World: The Global 
Networking of the Far-Right and the Left Response, re-
cuerda que hace seis años la ultraderecha europea no 
estaban enfocada en elecciones como ahora.  

Miren lo que promete ser una victoria histórica en la 
elección europea, comentó en entrevista con La Jorna-
da. Por un lado, a quién le importa porque ese Parla-
mento no tiene mucho poder, aunque por otro lado sí es 
un indicador del poder de la ultraderecha en Europa. 

Feffer observa una cooperación menos formal y profun-
da entre la derecha europea y sus homólogos estadu-
nidenses, pero señala que la derecha estadunidense 
considera, en particular a Orban, como un líder que me-
rece ser emulado.  

De hecho, esta semana, el senador republicano dere-
chista JD Vance, de Ohio, declaró a CBS News que al 
enfrentar las protestas estudiantiles en las universida-
des en este país sobre la guerra de Israel en Gaza, Es-
tados Unidos podría aprender de Orban, quien ha im-
puesto control a las universidades y cerrado el debate 
en Hungría. Trump también ha repetido elogios a Or-
ban. 

Hay una presencia continua de políticos derechistas de 
otros países en reuniones políticas conservadoras en 
Estados Unidos, tal como las realizadas por CPAC, y 
ahí como en otros lugares, Trump se ha reunido fre-
cuentemente con otros líderes derechistas.  

También hay mayor coordinación entre agrupaciones 
ultraderechistas, donde por ejemplo, en un acto de 
CPAC en Texas en 2022, Orban llamó a que cristianos 
nacionalistas en Europa y Estados Unidos unieran fuer-
zas, porque nosotros húngaros sabemos cómo derrotar 
a los enemigos de la libertad en el campo de batalla po-

lítico. 

En una conferencia de CPAC en febrero 
de este año, reportó NBC News, racistas 

extremistas, algunos de los cuales por-
taban gafetes oficiales, platicaban abiertamente con in-
vitados a la conferencia donde expresaban teorías de 
conspiración antisemitas. 

Expertos señalan que las interacciones entre estas 
agrupaciones tiene antecedentes de décadas y ahora 
incluyen algunos grupos abiertamente fascistas. De he-
cho, el proyecto de monitoreo Global Project Against 
Hate, con sede en Alabama, reporta que cuando unos 
mil neonazis, neofascistas y nacionalistas blancos mar-
charon en Francia el pasado 9 de mayo para recordar 
la muerte de un militante ultraderechista, por lo menos 
tres grupos estadunidenses se sumaron a ese acto.  

Dado que el Frente Patriota tradicionalmente se enfoca 
en activismo dentro de Estados Unidos, su supuesta 
nueva alianza con neonazis franceses es preocupante, 
informa el proyecto de monitoreo. 

De acuerdo con el informe más reciente del Southern 
Poverty Law Center, se han identificado mil 225 agru-
paciones derechistas de odio racial y antigubernamen-
tales en Estados Unidos, y reportaron que éstos ahora 
operan cada vez más abiertamente en los escenarios 
políticos (mapa de la ubicación de estos grupos: 
https://www.splcenter.org/hate-map). 

Los neonazis no son distantes de la campaña electoral 
de Trump. En 2022, el magnate fue anfitrión de Nick 
Fuentes, figura nacionalista blanca que niega la exis-
tencia del Holocausto judío, junto con el famoso rapero 
Kanye West, en su mansión de Mar-a-Lago.  

Vale recordar que el ex jefe de gabinete de Trump, el 
general retirado John Kelly, comentó a CNN sobre una 
conversación con el entonces presidente en la Casa 
Blanca: ―él me dijo: ‗pero Hitler hizo algunas cosas bue-
nas‘. Yo le pregunté ¿cuáles? Y él respondió: ‗bueno, 
(Hitler) reconstruyó la economía‘. ¿Pero qué hizo con 
esa economía reconstruida? La usó contra su propio 
pueblo y contra el mundo. Y le indiqué: ‗señor, uno no 
puede decir nada bueno sobre ese tipo. Nada‘‖. 

Esta semana, la cuenta de Trump en la red social Truth 
Social renvió un video con imágenes sobre cómo sería 
Estados Unidos si el ex presidente es relecto en no-
viembre. Entre los encabezados de periódicos que se 
imaginan, estaban ¡Economía en auge! y Frontera ce-
rrada.  

Bajo un encabezado que dice: ¿Qué sigue para Esta-
dos Unidos? hay una referencia a la creación de un 
Reich unido. Después de que la campaña de Biden cri-
ticó el uso de ese vocabulario, señalando que esa pala-
bra está casi siempre asociada con el Tercer Reich de 
Hitler, fue retirado el mensaje con el video y se explicó 
que había sido un error. 

(jornada.com.mx) 22/05/2024 
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14. Las iglesias cristianas europeas arreme-
ten contra el populismo antes de las 
elecciones en la UE 

Crociata: “Tenemos la oportunidad y la responsabilidad 
de darle a nuestras sociedades la esperanza de no 
perder la memoria de las raíces que dan vida a los valo-
res que mantienen unidas a nuestras comunidades” 

Nikitas: "La idea de borrar los valores, las tradiciones y 
el lenguaje cristianos significa inevitablemente borrar 
nuestra propia identidad” 

Mientras Europa se prepara para las elecciones de la 
UE de 2024 en junio, representantes de varias Iglesias 
se reunieron en Salónica, Grecia, del 15 al 17 de mayo 
de 2024 para resaltar el papel de los valores cristianos 
en la política y la sociedad europeas en medio de una 
creciente secularización.  

Monseñor Crociata afirmó: ―Las iglesias tienen la opor-
tunidad y la responsabilidad de dar a nuestras socieda-
des la esperanza de no perder la memoria de las raíces 
que dan vida a los valores que mantienen unidas a 
nuestras comunidades‖. 

Representantes de la COMECE, la CCA, la Asamblea 
Interparlamentaria sobre la Ortodoxia y la Santa Metró-
poli de Tesalónica firman la declaración conjunta ―¡Eu-
ropa, sé tú mismo!‖ en Salónica. 

La conferencia internacional estuvo marcada por refle-
xiones y diálogo político en previsión de las próximas 
elecciones europeas. Los participantes exploraron y 
examinaron formas creativas de promover los valores 
cristianos en las sociedades y los ámbitos políticos eu-
ropeos, contribuyendo eficazmente a resolver las crisis 
actuales que afectan la paz, el clima, la sociedad y la 
economía. 

SE Mons. Mariano Crociata, presidente de COMECE, 
destacó el papel unificador vital de las Iglesias. ―Tene-
mos la oportunidad y la responsabilidad de darle a 
nuestras sociedades la esperanza de no perder la me-
moria de las raíces que dan vida a los valores que man-
tienen unidas a nuestras comunidades‖. 

En la misma línea, el arzobispo Nikitas de Thyateira y 
Gran Bretaña, presidente de la CCA, también destacó: 
―Estamos unidos en espíritu y apoyamos los esfuerzos 
de todos los que aspiran a ver los valores cristianos en 
la sociedad europea. La idea de borrar los valores, las 
tradiciones y el lenguaje cristianos significa inevitable-
mente borrar nuestra propia identidad‖. 

Crociata y Nikitas, juntos 

La conferencia también abordó el creciente analfabe-
tismo religioso entre los responsables políticos. Los par-
ticipantes discutieron formas para que las Iglesias re-

clamen y salvaguarden un espacio para 
la fe como elemento legítimo en el dis-

curso político europeo. 

―Nuestras sociedades viven en una situación cultural y 
moral paradójica – afirmó Mons. Crociata. Por un lado, 
no parecen tener derecho a reconocer las raíces tras-
cendentes de los valores que están en la base de nues-
tra convivencia; por otro lado, necesitan un espíritu co-
mún para mantener algún tipo de unidad y coherencia‖. 

―Las iglesias tienen la oportunidad y la responsabilidad 
de dar a nuestras sociedades la esperanza de no per-
der la memoria de las raíces que dan vida a los valores 
que mantienen unidas a nuestras comunidades‖, mons. 
Mariano Crociata continuó. 

El presidente de la COMECE también abordó el tema 
del populismo y sus diversos impactos en la vida políti-
ca y social europea actual. 

―El populismo se basa en una relación –o supuesta re-
lación– entre gobiernos y pueblos sin ningún tipo de 
mediación social. De esta manera, los gobiernos ocu-
pan todo el espacio político, mientras los pueblos que-
dan a merced de todos, en un perfecto aislamiento, que 
hoy tiene un nombre preciso: individualismo‖ , afirmó. 

El evento fue también una oportunidad para firmar ofi-
cialmente la declaración 'Europa, sé tú mismo! – Un 
discurso a las instituciones europeas, los candidatos a 
eurodiputados y los partidos políticos emitido en marzo 
de 2024. Se puede acceder a la declaración  aquí . 

La conferencia se celebró del 15 al 17 de mayo de 
2024. Está organizada por la Comisión de las Confe-
rencias Episcopales de la Unión Europea (COMECE) 
en cooperación con la Conferencia de Iglesias Euro-
peas (CEC), la Asamblea Interparlamentaria sobre la 
Ortodoxia, la Santa Metrópolis de Tesalónica y la Es-
cuela de Teología de la Universidad Aristóteles de Te-
salónica. 

(religiondigital.org) 21/05/2024 

15. Activistas pro aborto de EU y AL se unen 
contra el auge de la ultraderecha 

Activistas de Estados Unidos y América Latina por el 
aborto se unieron para movilizarse contra el auge 
del autoritarismo y los movimientos religiosos de 
ultraderecha, con el propósito de fortalecer sus esfuer-
zos para proteger y promover la libertad reproductiva. 

El segundo encuentro anual del Green Wave Gathering 
(Encuentro de la Marea Verde) reunió a 140 activistas 
del continente en la Ciudad de México. Precisaron que 
esta reunión se celebró en un momento de auge del 
autoritarismo y los movimientos religiosos de ultra-
derecha, así como racismo, misoginia, transfobia, ho-
mofobia y opresión reproductiva en todo el continente 
americano. 

A escala global, en los países donde la interrupción le-
gal del embarazo está prohibida o sólo se permite si la 
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salud de la mujer está en riesgo, se estima que uno de 
cada 10 abortos es seguro, pero en los que el procedi-
miento es legal la proporción cambia a nueve de cada 
10. 

Estamos unidas como un movimiento que, en su esen-
cia, se trata de nuestra humanidad y derecho a decidir 
sobre nuestra vida y futuro. Somos un colectivo com-
prometido con la protección de los avances logrados en 
América Latina y la defensa de los ataques que enfren-
tamos en Estados Unidos, dijo Paula Ávila-Guillén, di-
rectora ejecutiva de Women‘s Equality Center. 

Las defensoras de los derechos reproductivos compar-
tieron estrategias y conocimientos sobre cómo avanzar 
para lograr reformas pro aborto en medio de complejos 
contextos, donde la interrupción del embarazo sigue 
siendo marginalizada, criminalizada y vigilada. 

El encuentro, organizado por Women‘s Equality Center, 
Ipas y el Instituto Guttmacher, reunió a un grupo diverso 
de activistas, defensoras y expertas para inspirar y for-
talecer los movimientos en favor de la salud, los dere-
chos y la justicia reproductiva.  

Ante el auge mundial de los movimientos antiderechos, 
el Green Wave Gathering se erige como un faro de uni-
dad y progreso, señaló Kelly Baden, vicepresidenta de 
Políticas Públicas del Instituto Guttmacher. 

Añadió que ―como organización mundial de investiga-
ción y política con décadas de experiencia en la región, 
entendemos los temas interconectados y las estrategias 
necesarias para navegar en esta lucha generacional. 
Nuestra misión no es sólo reconstruir, sino construir 
mejor que antes, alineando nuestros esfuerzos con ini-
ciativas globales como la marea verde. En colabora-
ción, podemos crear un futuro que respete y defienda 
los derechos de todas las personas‖. 

(jornada.com.mx) 22/05/2024 

16. TEPJF deshecha queja del PAN por pla-
yera con imagen de la Santa Muerte 

Ciudad de México. El Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) desechó la impugnación 
del PAN por el uso que le dio Morena a una playera en 
la que aparece una imagen de la Santa Muerte silen-
ciando con el dedo en la boca y la frase ―Un verdadero 
hombre no habla mal de López Obrador‖.  

El pleno determinó que el partido no vulneró el princi-
pio de laicidad ni se trata de propaganda electoral 
con símbolos religiosos, además de que tampoco in-
citó a la violencia. 

Debido a que la Unidad Técnica de lo Contencioso 
Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE) desechó 
esta queja presentada por Acción Nacional, este mismo 

instituto político recurrió a la Sala Supe-
rior del TEPJF, pero su inconformidad 
fue rechazada por la mayoría de los ma-

gistrado, excepto por la magistrada Ja-
nine Otálora Malassis, quien votó en contra. 

El proyecto de sentencia a cargo del magistrado Felipe 
Fuentes Barrera propuso al pleno confirmar la decisión 
del INE de desechamiento ―ante lo infundado e inope-
rante de los agravios, ya que la responsable sí analizó 
de manera integral exhaustiva, las publicaciones objeto 
de la denuncia a partir de las pruebas ofrecidas, sin que 
ello implicara un pronunciamiento de fondo‖. 

Además la propuesta de sentencia señaló que eran 
inoperantes los argumentos relativos a que la Unidad 
Técnica debió de realizar una interpretación constitu-
cional sobre si la figura de la Santa Muerte puede vul-
nerar el principio de laicidad, así como si la imagen en 
cuestión representa una religión, ―pues estos argumen-
tos no combaten los razonamientos fundamentales en 
los que se basa la responsable para sustentar el acuer-
do impugnado‖, detalla el proyecto de sentencia. 

Contrario a la propuesta, la magistrada Janine Malassis 
votó en contra al señalar que desde su análisis debía 
revocarse el acuerdo, ya que la Unidad Técnica de lo 
Contencioso Electoral del INE el estudio de los princi-
pios constitucionales sobre libertad de creencias rebasa 
las competencias y atribuciones de dicha unidad. 

En otros dos asuntos, la Sala Superior ratificó las sen-
tencia emitidas por la Sala Regional Especializada, en 
las que determinó que tanto Claudia Sheinbaum Pardo 
y los partidos políticos Morena, Verde Ecologista de 
México y del Trabajo, como Xóchitl Gálvez y los parti-
dos PAN, PRI y PRD, vulneraron las reglas de difusión 
de propaganda político-electoral, por haber mostrado a 
niñas, niños y adolescentes en diversos videos propa-
gandísticos publicados en redes sociales por ambas 
candidatas a la presidencia. 

De ese modo, el TEPJF determinó que ambas candida-
tas y sus respectivas coaliciones tienen que pagar las 
multas que les impuso la Sala Especializada, por no 
haber protegido el interés superior de la niñez. 

(jornada.com.mx) 22/05/2024 

17. Familias buscadoras convocan a no anu-
lar el voto 

Ciudad de México. Familiares de personas desapareci-
das convocaron a quienes han decidido anular su voto 
y/o abstenerse a participar en la jornada electoral del 2 
de junio próximo, a que dediquen su sufragio a los des-
aparecidos y con ello visibilizar este flagelo en el país, 
con más de 114 mil casos, según el registro nacional. 

En una acción ―antipolítica‖ de protesta, ante la falta de 
diálogo y propuestas de las candidatas y el candidato a 
la Presidencia, así como de aspirantes a otros cargos 
de elección popular, pidieron que las personas acudan 
a las urnas y escriban el nombre de un desaparecido en 
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el recuadro de la boleta para las candidaturas no regis-
tradas. 

Desde las elecciones del 2021 ―hemos tratado de lla-
mar la atención a todos los actores y las actoras políti-
cos para que volteen a ver este tema, y siempre nos 
topamos con pared‖, aseguró Leticia Hidalgo, fundado-
ra de Fuerzas Unidas por Nuestros Desaparecidos en 
Nuevo León, quien busca a su hijo Roy Rivera, desapa-
recido desde el 11 de enero de 2011. 

En conferencia de prensa virtual, Jorge Verástegui, 
quien busca a su hermano Antonio y su sobrino Antonio 
de Jesús, desaparecidos en Parras, Coahuila el 24 de 
enero de 2009, destacó que si bien las aspirantes pre-
sidenciales Claudia Sheinbaum (Morena, PT y PVEM) y 
Xóchitl Gálvez (PAN, PRI y PRD), así como Jorge Álva-
rez Máynez (Movimiento Ciudadano) se han pronuncia-
do sobre el tema de las desapariciones en el país, no 
tienen propuestas ―más elaboradas y concretas‖. 

―Nos preocupa porque llevamos más de 15 años con 
esta problemática, es decir, no es de este sexenio, no 
es nueva, para que (en sus plataformas los partidos po-
líticos) digan que continuarán con las mismas acciones 
o que les preocupa mucho‖, dijo. 

Por ello, llamó a las personas que piensan anular su 
voto y a los que prefieren abstenerse a sufragar a que 
―protestemos en conjunto, nos ayuden a visibilizar a 
nuestros familiares desaparecidos y lograr mostrar este 
descontento hacia el gobierno y sistema de partidos‖. 

Explicó que para obtener más información se puede 
acceder a la página 
www.votaxdesaparecidos.wordpress.com, en donde se 
encuentra la lista de los nombres de 54 personas desa-
parecidas, que pueden ser utilizados el 2 de junio, con 
el permiso de sus familias. 

A su vez, Ana Enamorado, de la Red Regional de Fami-
lias Migrantes y madre de Óscar Antonio, hondureño 
desaparecido en Jalisco el 19 de enero de 2010, pidió 
no olvidar a las personas en contexto de movilidad que 
han desaparecido en el país. 

―Los migrantes no votan pero es un tema que tienen 
que voltear a ver los candidatos y candidatas‖ y tomar-
los en cuenta, manifestó. 

(jornada.com.mx) 22/05/2024 

18. Reprochan desinterés de aspirantes pa-
ra reunirse con colectivos de búsqueda 

Veracruz, Ver. Familiares de personas desaparecidas 
reprocharon que los tres aspirantes a la gubernatura de 
Veracruz no hayan mostrado ningún tipo de interés en 
reunirse con los colectivos de búsqueda de la entidad. 

Sin embargo, consideraron que es necesario que tanto 
Rocío Nahle, abanderada de Morena-PVEM-PT; José 
Yunes Zorrilla, de PRI-PAN-PRD, e Hipólito Des-
champs, de Movimiento Ciudadano, se entrevisten con 
las familias que buscan a sus seres queridos ausentes. 

Carlos Castro Gurrola, representante de la Plataforma 
Nacional de Víctimas, recriminó que en los dos meses 
que van de campaña, no vean intención de los políticos 
en presentar propuestas claras en torno a este tema. 

Añadió que se debe escuchar a las víctimas, para que 
se cuente con iniciativas que abonen a atender la crisis 
de desapariciones en Veracruz y en el país. 

Que los tres se reúnan, que hagan una convocatoria a 
nivel estado con las víctimas, que estén ellos presen-
tes, expongan sus proyectos, que digan qué van a ha-
cer con nosotros y nuestros familiares ausentes, porque 
somos sus representantes y los andamos buscando, 
indicó. 

Castro Gurrola pidió a los candidatos y próximos fun-
cionarios no caer en la historia de falsas promesas y en 
la simulación, sino que realmente trabajen para atender 
a los familiares de las personas no localizadas, pues 
hasta ahora no hay avances en muchos de los casos 
de este tipo en el estado. 

Recalcó que falta infraestructura, investigación, perso-
nal capacitado, identificación y prevención para erradi-
car este problema. No tenemos otro propósito más que 
colaborar, darles una idea para poder encontrar a nues-
tros seres queridos, indicó. 

(jornada.com.mx) 22/05/2024 

ÁMBITO SOCIAL

19. Diócesis de San Cristóbal demanda jus-
ticia para 11 ejecutados en Chicomuse-
lo 

San Cristóbal De Las Casas, Chis. La diócesis de San 
Cristóbal exigió justicia para los 11 pobladores de la 

comunidad de Nuevo Morelia, Chico-
muselo, entre ellos dos catequistas, 
asesinados el 12 de mayo por grupos 

criminales.  

Demandaron el desarme inmediato, la recuperación 
del territorio para que nuestros pueblos sean sujetos 
de su historia y respeto a la labor pastoral en la bús-
queda y construcción de la paz con justicia y dignidad. 

En un comunicado, informó que los criminales entraron 
a Nueva Morelia alrededor de las 5:30 horas y fueron 
directamente a las casas de las personas que aún se 
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encontraban en la comunidad y ultimaron a seis hom-
bres y cinco mujeres. 

Detalló que a cuatro los mataron en diferentes casas y 
siete eran miembros de una familia que estaba reunida 
en su casa; tras los homicidios, quemaron la vivienda. 

Dijo que las personas muertas, para quienes pidió un 
minuto de silencio, son Alfonso, de 73 años; Teresita 
de Jesús, de 28; Dolores, 56; Rosalinda, 57; Yojari Be-
lén, 18; Ignacio, de 52; Isidra, de 54; Urbano, de 42; 
Brandi, de 15; Joel, de 49 y Azael, de 31 años.  

Explicó que estas mujeres y hombres se resistían a 
dejar sus hogares a pesar de la violencia, amenazas y 
acoso de los grupos criminales para sumarse a sus fi-
las. 

En el documento firmado por los obispos Rodrigo Agui-
lar Martínez y Luis Manuel López Alfaro y otros directi-
vos, la diócesis también pidió justicia para dos perso-
nas ejecutadas en Nuevo Morelia el 4 de enero y dos 
más el 16 de enero 2024 en la franja de la presa de La 
Angostura. 

Nuestros pueblos sufren; estamos en medio de una 
guerra que no tiene fin y nos están llevando como 
pueblo a ponernos como carne de cañón y barrera 
humana; muchas comunidades han quedado vacías 
por las amenazas, asesinatos y desapariciones. Nos 
han infundido el miedo y el terror, se apoderan de 
nuestra tierra y territorio sin que el Estado haga algo 
por garantizar la vida y la seguridad de los pueblos, 
acusó. 

Además, ante tanta injusticia la Iglesia no puede ni de-
be quedarse callada, por ello instamos a las autorida-
des poner su mirada en estas comunidades y pueblos 
actuando conforme a derecho, solicitó la diócesis de 
San Cristóbal. 

(jornada.com.mx) 18/05/2024 

20. Iglesia en San Cristóbal de las Casas: 
"Estamos en medio de una guerra que 
no tiene fin" 

"Lo afirma la Iglesia de San Cristóbal en una comuni-
cación dirigida a los tres niveles de gobierno, los orga-
nismos de derechos humanos nacionales e internacio-
nales, los medios de comunicación, los integrantes del 
diálogo nacional por la paz, el pueblo creyente y en 
general, los hombres y mujeres de buena voluntad" 

"El documento denuncia los asesinatos que han que-
dado en completa impunidad, los cientos de desapare-
cidos que se suman a la larga lista de invisibilizados, la 
omisión del Estado frente a los grupos criminales que 

desestabilizan la vida de la gente" 

"Advierten que se hace vital para las 
comunidades, el restablecimiento del orden social, ga-
rantizando el respeto por los derechos humanos y co-
lectivos. Solicitudes que van de la mano del restable-
cimiento de los servicios básicos, como la educación, 
la salud, el trabajo y el libre tránsito" 

«Es inconcebible la falta de acción de las autoridades, 
habiendo presencia del ejército, la guardia nacional y 
política en la región,» denunciaron los representantes 
de la Iglesia en la diócesis mexicana de San Cristóbal 
de las Casas, tras la situación de violencia sistemática 
que viene afectando a la población civil desde inicios 
del año. 

Los obispos recordaron que sus «muertos tienen ros-
tro, nombre y su corazón sigue latiendo en el vientre 
de la madre tierra».  

Así aparece escrito en una comunicación dirigida a los 
tres niveles de gobierno, los organismos de derechos 
humanos nacionales e internacionales, los medios de 
comunicación, los integrantes del diálogo nacional por 
la paz, el pueblo creyente y en general, los hombres y 
mujeres de buena voluntad. 

El documento denuncia los asesinatos que han que-
dado en completa impunidad, los cientos de desapare-
cidos que se suman a la larga lista de invisibilizados, la 
omisión del Estado frente a los grupos criminales que 
desestabilizan la vida de la gente; sin dejar de lado, el 
secuestro de comunidades y pueblos por los grupos 
delincuenciales, que los obligan a sumarse a sus filas 
y condicionan su permanencia en sus hogares.  

Acciones que implican delitos que van desde las ame-
nazas, el hostigamiento, la desaparición y la intimida-
ción hasta la persecución a la sociedad civil. 

Hechos de dolor 

Circunstancias dolorosas ante las que piden en primer 
lugar, justicia para los once asesinados en Nueva Mo-
relia el pasado 12 de mayo, crímenes que se unen a 
los dos asesinatos de civiles cometidos el 4 de enero y 
los otros dos cuerpos que fueron hallados el 16 del 
mismo mes, en la zona de la franja de la presa. 

»Abrazamos el corazón y animamos la esperanza de 
nuestros pueblos sufrientes que la sabiduría de Dios 
nos descubra caminos de paz y justicia para todos», 
afirmaron. 

Los representantes de la Iglesia abogan por un retorno 
seguro, libre y sin condicionamientos de las comunida-
des desplazadas. De la misma forma advierten sobre 
la necesidad de lograr un desarme inmediato de los 
grupos criminales, que permita la recuperación del te-
rritorio para que los pueblos puedan sentirse parte de 
su propia historia, trabajando por el restablecimiento 
del orden social, sin poner en riesgo a quienes viven 
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en resistencia a pesar de las acciones de los grupos 
criminales. 

Víctimas de la violencia 

Al respecto, advierten que se hace vital para las co-
munidades, el restablecimiento del orden social, garan-
tizando el respeto por los derechos humanos y colecti-
vos. Solicitudes que van de la mano del restableci-
miento de los servicios básicos, como la educación, la 
salud, el trabajo y el libre tránsito; haciendo valer el es-
tado de derecho para todos o el ―respeto a la labor 
pastoral en la búsqueda y construcción de la paz con 
justicia y dignidad para todas y todos». 

En esta línea, la Iglesia hace un llamado a la sociedad 
civil para que, pese al dolor y las múltiples pérdidas 
humanas, no pierdan la esperanza y no permitan que 
la guerra los abarque porque consideran que ―la guerra 
no es entre nosotros, nosotros somos víctimas de esta 
violencia‖. 

Por eso exhortaron a la unidad. «Acuerpémonos como 
pueblo, como sociedad, no caigamos en la dinámica 
del individualismo, el egoísmo y el odio hacia el otro y 
la otra. Seamos solidarios con quienes tienen que salir 
y cuidémonos entre nosotras y nosotros. Resistamos 
juntas y juntos por los caminos de la paz, sin violentar-
nos contra nadie. Es posible vivir libres y en paz». 

Impunidad total 

El 12 de mayo, grupos al margen de la ley, incursiona-
ron en la comunidad de Nueva Morelia, ubicada en el 
municipio de Chicomuselo en Chiapas. Allí asesinaron 
a once personas, seis eran hombres, cinco mujeres.  

Cuatro de ellos estaban en diferentes casas, los de-
más pertenecían a una misma familia que estaba 
reunida. Tras cometer los asesinatos los responsables 
del hecho incendiaron la vivienda, por lo que algunos 
cuerpos quedaron totalmente calcinados. 

Los muertos aparecen identificados como Alonso de 
73 años, Teresita de Jesús de 28 años, Dolores de 56 
años, Rosalinda de 57 años, Yojari Belén de 18 años, 
Ignacio de 52 años, Isidra de 54, Urbano de 42, Brandi 
de 15 años, Joel de 49 años y Azael de 31 años. 

Todos eran reconocidos como personas resistentes al 
accionar de las bandas criminales, líderes que pese a 
las dificultades trabajaban por la construcción de ca-
minos de paz y justicia para su pueblo.  

Para la Iglesia mexicana, la violencia se ha generado 
por el control territorial y el interés latente de continuar 
adelante con la explotación minera que actualmente 
lideran grupos criminales que operan en total impuni-
dad a pesar de las constantes denuncias. 

(religiondigital.org) 21/05/2024 

21. Delincuentes cobran “piso” 
a iglesias cristianas 

Xalapa. Iglesias cristianas han sido víctimas del ―cobro 
de piso‖ por parte de grupos delincuenciales, espe-
cialmente las ubicadas en el sur y norte de la entidad, 
reconoció el presidente de la Red Evangélica de Vera-
cruz, Guillermo Trujillo Álvarez. 

En entrevista, el líder evangélico reconoció que en al-
gunos casos hay iglesias que han tenido que cerrar 
momentáneamente debido a los actos de extorsión del 
que son objeto. 

―Sigue habiendo extorsiones y muchas iglesias nos 
han llamado diciendo que les han querido cobrar y en 
algunos casos por semanas han tenido que cerrar‖, di-
jo. 

En otros casos admitió que han tenido que ―negociar‖ 
con los delincuentes para hacerles ver que una iglesia 
―no es un centro financiero‖. 

―La verdad es que la gente ofrenda muy poco para la 
propia supervivencia del pastor o de las iglesias, y tie-
nen que decirles ‗aquí no hay dinero‘, porque hay igle-
sias muy humildes, muy pobres‖. 

Y es que Álvarez Trujillo indicó que muchas de las 
iglesias sobreviven con mucha austeridad pues se ubi-
can en zonas de alta pobreza. 

Dijo que estos casos de ―cobro de piso‖ han ocurrido 
en municipios como Coatzacoalcos, Juan Rodríguez 
Clara, Playa Vicente, Isla, entre otros que también 
abarcan la zona norte del estado. 

(nvnoticias.mx) 22/05/2024 

22. Hacia la JMJ de Seúl en 2027, el Vati-
cano organiza congreso de pastoral ju-
venil 

Del 23 al 25 de mayo tendrá lugar en Roma, en Ciam-
pino, en el albergue "Il Carmelo", el Congreso Interna-
cional de Pastoral Juvenil sobre liderazgo juvenil, sino-
dalidad, formación y acompañamiento espiritual, orga-
nizado con ocasión del quinto aniversario de la Exhor-
tación apostólica postsinodal dirigida a las nuevas ge-
neraciones. 

Alrededor de 300 delegados de Conferencias Episco-
pales de 110 países participarán en el Congreso Inter-
nacional de Pastoral Juvenil en Ciampino, Roma, del 
23 al 25 de mayo, en la casa de acogida "Il Carmelo", 
sobre el tema ―Por una pastoral juvenil sinodal: nuevos 
estilos y estrategias de liderazgo‖, organizado por el 
Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida (DLFV).  

El encuentro es un momento clave en el quinto aniver-
sario de la publicación de la Exhortación Apostólica 
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postsinodal Christus vivit, escrita tras el Sínodo de los 
Jóvenes de 2018, y a cuya promoción y difusión se 
dedica este año el DLFV.  

Las actividades puestas en marcha incluyen una cam-
paña en las redes sociales a través de las cuentas ofi-
ciales de la Jornada Mundial de la Juventud y la cele-
bración del 40 aniversario del primer encuentro de jó-
venes con el Papa en la Plaza de San Pedro en 1984.  

Estas iniciativas, junto con numerosos eventos dioce-
sanos en diversas partes del mundo, tienen como ob-
jetivo revitalizar la pastoral juvenil y provocar la refle-
xión espiritual entre los jóvenes, a partir de las indica-
ciones ofrecidas por Christus vivit. 

Temas del Congreso 

El Congreso Internacional de Pastoral Juvenil propone 
tres días de estudio y reflexión sobre algunos temas de 
la exhortación dirigida a las nuevas generaciones que 
son fundamentales para la pastoral, como el liderazgo 
juvenil, la sinodalidad, la formación y el acompaña-
miento espiritual.  

Cada tema será tratado a partir de una introducción a 
cargo de un experto en el campo de la pastoral. A con-
tinuación, se profundizará en los temas propuestos en 
grupos de intercambio, siguiendo una metodología de 
discernimiento espiritual introducida por la directora de 
la Red de Acompañamiento del Programa de Lideraz-
go para el Discernimiento, la libanesa Sandra Chaoul.  

Entre los ponentes estarán el profesor Gustavo Fabián 
Cavagnari, de Argentina, profesor de Pastoral Juvenil 
en la Universidad Pontificia Salesiana, el padre Chris-
topher Ryan, director del Areté Centre for Missionary 
Leadership de Australia, y Brenda Noriega, de Estados 
Unidos, miembro del primer International Youth Advi-
sory Body (IYAB) del DLFV, con amplia experiencia en 
procesos de formación de jóvenes en la fe. 

El programa 

El primer día del Congreso se abrirá con la sesión "De 
la JMJ Lisboa 2023 a la JMJ Seúl 2027". Tras el salu-
do introductorio del Cardenal Kevin Farrell, Prefecto 
del Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida, se 
hará hincapié en la reflexión y la evaluación de los 
acontecimientos significativos de la Jornada Mundial 
de la Juventud Lisboa 2023.  

Un momento de compartir que celebrará los logros al-
canzados y que servirá también de puente hacia la 
próxima edición del encuentro internacional de jóvenes 
que se celebrará en Seúl en 2027.  

El cardenal Américo Alves Aguiar, obispo de Setúbal 
(Portugal), y monseñor Peter Soon-Taick Chung, arzo-

bispo de Seúl, hablarán de sus expe-
riencias y ofrecerán una visión de las 
expectativas e innovaciones para el 

próximo encuentro de jóvenes.  

Hablarán también del Jubileo de los Jóvenes 2025, 
previsto del 28 de julio al 3 de agosto, al que el Papa 
Francisco invita a jóvenes de todo el mundo a Roma, 
exhortándoles a ser "peregrinos de la esperanza".  

Ilustrará los detalles de este importante evento mon-
señor Rino Fisichella, pro-prefecto del Dicasterio para 
la Evangelización, que presentará las iniciativas y acti-
vidades previstas.  

El Congreso concluirá el sábado 25 de mayo con dos 
citas: la audiencia del Papa por la mañana y un diálogo 
abierto con la Secretaría General del Sínodo por la 
tarde, en el que participará sor Nathalie Becquart, sub-
secretaria. 

(vaticannews.va) 21/05/2024 

23. Presentación del libro: “Susurros del 
Espíritu. Densidad teologal de los pro-
cesos de liberación: Amerindia Conti-
nental 

En el contexto de la Solemnidad de Pentecostés, Ame-
rindia Continental hará la presentación del libro ―Susu-
rros del Espíritu. Densidad teologal de los procesos de 
liberación‖. 

La cita es el próximo miércoles 22 de mayo, a las 
20:00 horas de Buenos Aires / Montevideo / Asunción / 
Brasilia, a través de la cuenta de zoom de Facebook: 
AmerindiaEnLaRed. Participarán sus cuatro editores 
académicos: Francisco Aquino Júnior, Pablo Bonavía, 
Geraldina Céspedes y Alejandro Ortiz, quien también 
fungirá como moderador. 

La obra consta de 747 páginas y se encuentra organi-
zadas en tres partes precedidas de un Prefacio y una 
Introducción escritas por Francisco Aquino Júnior y por 
Geraldina Céspedes, respectivamente. 

En la primera parte, Agenor Brighenti aborda el ―Pano-
rama del itinerario de la teología de la liberación‖. 

En la segunda parte, 13 autores y autoras disertan so-
bre la ―Densidad teologal de la Historia‖: Pablo Bona-
vía, Jorge Márquez, María Laura Manrique, Afonso 
Murad, Margot Bremer, Luis Van de Velde, Jorge Cos-
tadoat, Pedro Trigo, Francisco de Aquino Júnior, Diego 
Pereira Ríos, Marcelo Barros, María José Caram y Víc-
tor Codina (QEPD). 

Finalmente, la tercera parte —y la más extensa del li-
bro— está compuesta por 18 capítulos que sugieren 
una ―Lectura teologal de procesos históricos actuales‖. 
Los autores y autoras de esta tercera parte son: Ivo 
Lesbaupin, Marcelo Barros, Elio Gasda, Leonardo Boff, 
Alejandro Ortiz, Celso Pinto Carias, Nicolás Panotto, 
Ronaldo Zacharias, César Kuzma, Faustino Teixeira, 
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Magali do Nascimento Cunha, Roberto Malvezzi, 
Nancy Cardoso, André Musskopf, Sofía Chipana Quis-
pe, Cleusa Caldeira, Alfredo Gonçalves, Sinivaldo Ta-
vares, y Geraldina Céspedes. 

En total, en esta obra colectiva, que fue elaborada fru-
to de un proceso de planeación y coordinación de sus 
editores, intervienieron 31 autores y autoras de Améri-
ca Latina y el Caribe, principalmente. 

De acuerdo con Francisco Aquino Júnior, ―Susurros 
del Espíritu: Densidad teologal de los procesos de libe-
ración se inserta en el contexto de la celebración de 
los 50 años de reflexión teológica liberadora en Améri-
ca Latina y el Caribe‖. 

―Es una obra colectiva intergeneracional, escrita a mu-
chas manos/cabezas/corazones, con sensibilidades y 
perspectivas diferentes y transversales, que implica a 
personas de los más diversos países, integradas a las 
diferentes luchas y resistencias de nuestra Patria 
Grande – Pacha Mama‖, comenta el teólogo brasileño. 

―Quisiéramos que el texto motive a los lectores y a las 
lectoras a seguir pensando y recreando cada cuestión. 
Nuestro planteamiento no ha de ser percibido como 
algo cerrado, sino como una puerta abierta que invita a 
sumarse al proceso de reflexión para continuar enri-
queciendo los diversos temas‖.  

―Y, más que nada, deseamos que el texto anime la 
‗esperanza del verbo esperanzar‘, como decía Paulo 
Freire, pues, aunque pretendemos abordar los temas 
con realismo, no queremos que esta obra paralice ni 
cierre caminos, sino que tenga un horizonte utópico 
que impulse a seguir la fuerza del Espíritu que ‗actúa 
desde abajo‘, caminando y luchando por otro mundo y 
otra Iglesia posibles‖, concluye Aquino Júnior. 

(amerindiaenlared.org) 18/05/2024 

24. “Teología de la Tecnología”: Sacerdote 
aborda los beneficios y peligros de la 
tecnología para los católicos 

México. En su reciente libro Teología de la Tecnología, 
un sacerdote católico aborda cuestionamientos impor-
tantes: ―¿cómo interactúa la teología con la tecnolo-
gía?‖, y ―¿cómo puede ayudarnos a comprender el 
sentido de los avances científico-tecnológicos, la pro-
fundización en nuestra fe?‖. 

Entrevistado por EWTN Noticias, el P. Mario Arroyo, 
Doctor en Filosofía por la Pontificia Universidad de la 
Santa Cruz de Roma y catedrático de la Universidad 
Panamericana en Ciudad de México, explicó que su 
motivación para esta nueva obra es que ―la teología no 

se quede rezagada respecto del avance 
científico-tecnológico‖. 

El P. Arroyo advirtió que ―el avance 
científico-tecnológico ha sido tan vertiginoso en los úl-
timos años‖, que áreas como ―la ética, la teología, el 
derecho, pueden quedarse atrás‖.   

Esta velocidad, indicó, podría llevar a que los avances 
tecnológicos ―no coadyuven al humanismo, no fomen-
ten la relación interpersonal, no ayuden a crecer a las 
personas e incluso semanas para ellas mismas‖.  

En este contexto, el autor señaló que la Teología ―bus-
ca ofrecer un espacio de reflexión sobre estos avances 
para redescubrir su sentido, redescubrir su finalidad‖.  

Esto con el objetivo de darles un ―sentido mucho más 
amplio y más profundo que el mero sentido práctico, la 
mera utilidad o el mero prurito de intentar avanzar ca-
da vez más en el conocimiento‖. 

De alguna forma, dijo, busca devolver ―la tecnología y 
a la ciencia su carácter de instrumentos, es decir, de 
medios, no de fines‖. 

La disciplina, clave para el buen uso de la tecnolo-
gía 

El P. Arroyo también ofreció pautas para que los cató-
licos puedan usar mejor la tecnología en la vida diaria. 

El sacerdote mexicano advirtió que ―nos enfrentamos a 
una adicción, como antes era la adicción al cigarro, al 
alcohol, y a las drogas‖, la cual ―paradójicamente pue-
de dificultar nuestra comunicación más profunda con 
las personas‖.  

Para combatir esta problemática, señaló que se ―re-
quiere el cultivo de la disciplina, del autodominio y de 
entender que nada puede cambiar, nada puede susti-
tuir las presencias reales‖.  

―Las presencias reales están por delante de las pre-
sencias virtuales. Cuando es necesario cultivar esto, 
cuando el mundo lo que nos dice es justo lo contrario, 
que lo importante es la virtualidad y no tanto la reali-
dad‖, indicó el sacerdote.   

Asimismo, dijo que al igual que ―antes teníamos que 
disciplinarnos respecto del alcohol, respecto a las dro-
gas, después del cigarro‖, ahora es esencial ―tener una 
nueva disciplina respecto de estos aparatos [electróni-
cos]‖.  

Además, el P. Arroyo advirtió que sería ―una ingenui-
dad‖ pensar que los ―vicios digitales‖ son exclusivos de 
ciertas edades, ya que afectan a personas de todas las 
generaciones.  

―Y esos vicios digitales pueden romper las relaciones 
familiares, debilitarlas o fragmentarlas, ya sea entre 
marido y mujer, entre padres o hijos, o entre herma-
nos‖, alertó. 

(aciprensa.com) 21/05/2024 
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25. Conoce a Christian Matson, el primer 
monje transgénero de la Iglesia Católica 

El hermano Christian Matson es un monje católico que 
inició su transición de género en 2014, pero fue hasta 
el pasado fin de semana que decidió declararse abier-
tamente como un hombre transgénero, tras años de 
vivir en las sombras 

Estados Unidos. El hermano Christian Matson, un 
monje católico en Kentucky, Estados Unidos, se ha 
hecho viral al convertirse en la primer persona en de-
clararse abiertamente transgénero en su puesto ante 
la iglesia católica, según se conoce hasta el momento. 

La noticia fue dada a conocer por el Servicio Religioso 
de Noticias (RNS, por sus siglas en inglés), quien ex-
plicó que el religioso de 36 años pertenece a la comu-
nidad de ermitaños diocesanos desde 2022. Este gru-
po selecto de personas se mantiene alejado de la so-
ciedad para conservar su comunión con Dios. 

Actualmente, reside en una ermita localizada en una 
colina boscosa, acompañado por su perro pastor ale-
mán llamado ―Odie‖ y el Santísimo Sacramento. 

De acuerdo al medio de noticias, el monje pasó desa-
percibido durante muchos años mientras se desempe-
ñaba como colaborador en el teatro del pueblo, pero 
fue hasta el pasado fin de semana que decidió contar 
su verdad al mundo, a pesar de las ideas o reglas reli-
giosas. 

Explicó que su transición de género comenzó en 2014, 
tan solo cuatro años después de convertirse al catoli-
cismo. Posteriormente, se dedicó a estudiar una maes-
tría y un doctorado en teología. 

Asimismo, mencionó que cuando decidió tener más 
presencia en actividades espirituales, acudió a un ase-
sor legal eclesiástico para explicarle su condición de 
transgénero. Este le recomendó que fuera abierto y le 
revelara su condición de género a las autoridades reli-
giosas. 

Asimismo, le aconsejó que se uniera a la congregación 
de ermitaños, debido a que le podría resultar ser me-
nos estresante. Además, le explicó que no había pro-
blema alguno con que fuera transgénero, siempre y 
cuando hubiera un obispo lo aceptara, debido a que en 
ese tipo de congregaciones no hay distinción de sexo, 
porque no están en comunidad, sino solos. 

Fue así que emprendió una búsqueda de casi una dé-
cada, para encontrar un lugar donde fuera aceptado. 
Primero comentó que intentó unirse a la orden de los 
jesuitas, pero fue rechazado y discriminado, así como 
en otras organizaciones más. 

―Las personas que me conocían me di-
jeron, ‗claramente tienes una vocación 

religiosa‘, y todas ellas conocían mi 
historial médico, pero cuando acudían a las personas 
de la comunidad encargadas de tomar esa decisión, a 
menudo simplemente se negaban incluso a reunirse 
conmigo‖, expresó. 

Ante estos episodios, un sacerdote amigo suyo le 
aconsejó enviarle una carta al obispo John Stowe, 
quien es conocido por defender a la comunidad 
LGBTQ+ en la iglesia católica. La historia de Matson 
conmovió al obispo, quien lo canalizó a la comunidad 
de ermitaños diocesanos en 2022.  

―Los ermitaños son una forma de vida religiosa rara 
vez utilizada… pero pueden ser hombres o mujeres. 
Debido a que no hay búsqueda del sacerdocio ni parti-
cipación en el ministerio sacramental. 

Debido a que el ermitaño es un tipo de vocación relati-
vamente tranquila y aislada, no vi ningún daño en de-
jarle vivir esta vocación‖, explicó el obispo John Stowe. 

Fue así que después de un par de años viviendo en 
secreto su transición, el ermitaño católico decidió ha-
cerla pública, para que su caso genere un cambio en-
tre sus compañeros católicos, así como para mejorar 
la aceptación y tolerancia. 

―Tienen que lidiar con nosotros, porque Dios nos ha 
llamado a esta iglesia‖, dijo. ―No es tu iglesia la que 
debe echarnos; esta es la iglesia de Dios, y Dios nos 
ha llamado y nos ha injertado en ella‖, finalizó. 

(tribunadelabahia.com.mx) 22/05/2024 

26. El CMI y Right Livelihood se reúnen para 
intensificar su colaboración en aras de 
un mundo mejor 

Ginebra. Right Livelihood concede premios cada año a 
individuos y organizaciones con el objetivo de recono-
cer el trabajo de visionarios que logran establecer co-
nexiones que tienen un gran impacto en el mundo. 

El CMI y Right Livelihood examinaron iniciativas con-
juntas para ayudar a las iglesias y los grupos religiosos 
a responder de manera más eficaz a los desafíos a los 
que se enfrentan los jóvenes y los niños, en particular 
en relación con la salud y la emergencia climática. 

El secretario general del CMI, el Rev. Prof. Dr. Jerry 
Pillay, expresó su alegría por la colaboración y las si-
nergias entre el CMI y Right Livelihood.  

―Quiero señalar a la atención de la comunidad mundial 
la creación de una nueva página web que el CMI ha 
elaborado como un recurso surgido de nuestra colabo-
ración, centrándose especialmente en la fe y la rege-
neración natural‖. 

La página web recoge algunos de los frutos del semi-
nario de un día de duración titulado ―Cuidar de la Tie-
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rra, transformar vidas: vínculos entre la fe y la regene-
ración natural‖, organizado conjuntamente por el CMI y 
Right Livelihood en mayo de 2023 con el propósito de 
recopilar ideas sobre cómo reverdecer nuestro planeta.  

―Ahora estamos llevando nuestra colaboración con 
Right Livelihood aún más lejos, con un proyecto de li-
bro para los jóvenes y otras iniciativas‖, dijo Pillay.  

―Nos sentimos inspirados y agradecidos por el hecho 
de trabajar juntos para hacer del mundo un lugar mejor 
para todos nosotros, para nuestro planeta y para las 
generaciones futuras. Así es como se plantan las se-
millas de la esperanza‖.  

Athena Peralta, directora de la Comisión de las Igle-
sias para la Salud y la Sanación, observó que ―es im-
portante que tengamos un espacio dedicado a compar-
tir y aprender sobre la regeneración natural gestionada 
por los agricultores (FMNR, por sus siglas en inglés) y 
otras prácticas concretas de nuestras iglesias y con-
gregaciones que promueven la esperanza, la acción y 
la transformación para lograr un planeta más verde, 
más sostenible y que mantenga la vida‖. 

El director ejecutivo de la fundación Right Livelihood, 
Ole von Uexkuell, dijo que ve un gran potencial en tra-
bajar con el Consejo Mundial de Iglesias.  

―El CMI se ha fijado el cuidado de la Tierra como uno 
de sus objetivos estratégicos para esta década, y mu-
chas personas galardonadas con el premio Right Live-
lihood trabajan en esta dirección‖, afirmó.  

―Estamos muy contentos de ver cómo la red del CMI 
está en consonancia con los esfuerzos del galardona-
do Tony Rinaudo para llevar a cabo un reverdecimien-
to de la tierra a gran escala mediante una regenera-
ción natural gestionada por los agricultores‖.  

Rinaudo, un agrónomo australiano que descubrió un 
sencillo método para cultivar árboles en tierras áridas y 
zonas degradadas, también participó en la reunión. Es 
conocido por su lema ―Si trabajas con la naturaleza, 
los milagros son posibles‖.  

Tras vivir y trabajar en diversos países africanos du-
rante varias décadas, descubrió y puso en práctica una 
solución a la situación de extrema deforestación y de-
sertificación de la región del Sahel.  

Con un sencillo conjunto de prácticas de gestión, los 
agricultores pueden regenerar y proteger la vegetación 
local existente, lo que ha contribuido a mejorar los me-
dios de subsistencia de millones de personas. 

(oikoumene.org) 23/05/2024 

27. Partir y compartir el pan: 
Héctor Antonio Fernández Espino 

Jesús desarrolló su actividad en una realidad de incer-
tidumbre política, social y  económica 

Mucha hambre de pan y alimento material como de 
esperanza en las actitudes de la religiosidad tradicio-
nal, realidad saturada de preocupaciones y espejismos 
que promovía la religión judía, otras religiones de la 
época junto a otras instancias del sistema de domina-
ción Imperial. 

Una realidad en la que se anhelaba la orientación del 
mesías prometido,  ya que la religiosidad formal judía 
ya no transmitía esperanza al pueblo. Una realidad de 
conflictos y dominación extranjera. Una realidad que 
promovía la miseria para los más empobrecidos, una 
realidad de muerte y dolor. 

El imperio romano, más de medio siglo antes de Je-
sús, había iniciado la dominación de Palestina, los lí-
deres corruptos de Israel en contubernio con los inva-
sores gozaban de bienes y servicios a los que no tenía 
acceso el pueblo. 

La región en que Jesús desarrolla el movimiento alter-
nativo, fue esencialmente desértica, la agricultura se 
ejercía enfrentando muchas  adversidades, por ello el 
comercio fue una opción importante.  

Las personas que componían la población debían pa-
gar impuestos variados a tres instancias: recaudadores 
de impuestos, del rey judío, del emperador romano, de 
los sacerdotes y uno que otro funcionario público co-
rrupto. Jerusalén era el centro de la mendicidad, en-
contrabas personas mendigando por todas las calles y 
rincones. 

Dependían de la ―buena voluntad‖ de las limosnas, de 
las pocas personas que se conmovían ante las mise-
rias del pueblo. Las mujeres eran forzadas al matrimo-
nio en la época de la adolescencia. Fueron de los se-
res humanos más sufridos, marginadas, excluidas y 
maltratadas  por  el sistema.  

Lo que conocemos como ―clase media‖ apenas existía 
en palestina, los que acumulaban riqueza eran los do-
minadores extranjeros y las autoridades religiosas y 
políticas judías sumisas a los dominadores.  

En esa  realidad, comer, beber compartiendo con otra 
u otras personas era una experiencia parecida a un 
―oasis en el desierto‖, ya que permitía conversar 
desahogarse, buscar, tejer  caminos de esperanza, lo 
que se volvía aún más positivo cuando alguien con co-
nocimiento, sin ser engreído y desinteresadamente  
como Jesús estaba a la mesa, compartiendo con la 
pobrería, con los desechados y marginados.  
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En una realidad de ausencia de esperanza, Jesús y el 
movimiento alternativo se volvió una ventana de que 
refrescaba, venían con él nuevos vientos de esperan-
za, una posibilidad de vivir, una muestra de amor y es-
peranza entre sufridos y desechados. 

En esa realidad Jesús un rabino, surgido de las entra-
ñas de una humilde aldea de Nazareth promueve una 
manera distinta de ser seguidor de Dios, crea un mo-
vimiento independiente, autónomo de las estructuras 
jerárquicas religiosas judías, lo cual también le permi-
tía ser una opción religiosa independiente de los cen-
tros urbanos del imperio romano, donde este ejercía 
mayor control militar.  

Gran parte del movimiento de Jesús, y su forma de 
compartir ―la buena noticia‖, fue comiendo y bebiendo 
con las personas del pueblo, empobrecidas por las au-
toridades religiosas y políticas de su mismo pueblo y 
del imperio romano, desarrollando apertura aún con 
los que no eran específicamente empobrecidos, pero 
que tenían fe en Dios, sus valores, y veían con espe-
ranza el movimiento de Jesús 

Por eso los discípulos, hombres y mujeres, conocían 
bien como Jesús «partía el pan». 

Hoy en El Salvador vivimos una realidad muy parecida 
a la que vivieron  Jesús y sus amigas y amigos, en 
cuanto a la pobreza, el hambre, las condiciones eco-
nómicas paupérrimas de mucho trabajador y trabaja-
dora y también coincidencias en la búsqueda y los es-
fuerzos por entretejer tejidos de una renovada espe-
ranza. 

La tecnología, los cambios culturales, sociales y reli-
giosos que nos impone la dinámica actual no llenan los 
estómagos ni satisfacen las necesidades materiales, 

son espejismos a la manera de los 
que se experimentan en el desierto. Hedonismo, indi-
vidualismo, adicción a redes, a la identidad y repu-
tación virtual, son escapes de la realidad, que se vie-
nen a agregar a otras adicciones tradicionales. 

Hay necesidad material y espiritual. Los alimentos es-
casean para las mayorías, pero son abundantes y fáci-
les de obtener para las minorías privilegiadas que son 
las mismas de siempre. 

Las estructuras eclesiales poco transmiten la buena 
nueva. Anquilosadas en prácticas y discursos que no 
transmiten la buena nueva ni entusiasman a las juven-
tudes, en un contexto de desesperanza. 

Estamos viviendo en un ―desierto de cemento‖ con 
abundante tecnología, luces y videos y con escasas 
oportunidades de vivir la vida y tener, entretejer  y for-
talecer la esperanza. 

El evangelio que esta vez reflexionamos, al intentar 
aplicarlo en nuestra realidad, podemos interpretarlo 
como una convocación de Dios para que juntos, juntas 
partamos y compartamos  la tortilla, el pan, los frijoles, 
las pupusas, la horchata, la limonada y todo aquello 
que nos pueda fortalecer el cuerpo físico y de esa ma-
nera compartamos nuestras frustraciones, tristezas, 
ausencias de esperanza para que así, juntos, unidos 
logremos ir reconstruyendo la esperanza, junto al Je-
sús que se caracterizó por compartir la mesa, el diálo-
go, la conversación, el buen humor y entretejer con los 
marginados y de su época, una nueva esperanza. 

Dios nos ayude. 

(lupaprotestante.com) 24/05/2024 

ÁMBITO ECLESIAL

28. El Papa: La Iglesia está abierta a todos, 
no a la bendición de uniones homosexua-
les 

En una conversación con la cadena estadounidense 
CBS, el Santo Padre reitera la acogida de la Iglesia ha-
cia "todos, todos, todos" y aclara algunos puntos de las 
bendiciones autorizadas por Fiducia Supplicans.  

Luego estigmatiza la gestación subrogada que se ha 
convertido en "un negocio" y también las ideologías que 
siempre son "malas". El Pontífice relanza el llamamien-
to a los países en guerra: "¡Deténganse y negocien!". 
Respecto a los migrantes, la exhortación es a no per-
manecer indiferentes. 

―Todos, todos, todos‖. El Papa Francisco 
reitera una vez más el sueño de una 
Iglesia de puertas abiertas y el principio 

de acogida, piedra angular de su pontificado, en la en-
trevista concedida a Norah O'Donnell, directora de CBS 
Evening News, grabada en la Casa Santa Marta el 24 
de abril y parte del cual fue transmitido anoche en el 
programa 60 Minutos.  

―El Evangelio es para todos‖, subraya el Papa, para to-
dos los que somos pecadores: ―Yo también soy peca-
dor‖. Y afirma: ―Si la Iglesia pone una aduana en su 
puerta, deja de ser la Iglesia de Cristo‖.  

Luego Francisco ofrece una aclaración sobre la cues-
tión de las bendiciones para las uniones homosexuales, 
discutida en el documento doctrinal Fiducia Supplicans. 
―La bendición es para todos‖, toda persona puede ser 
bendecida, pero no la unión homosexual, ―lo que permi-
tí fue no bendecir la unión‖, porque esto va en contra de 
―la ley de la Iglesia‖. 

La gestación subrogada es un negocio 
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También sobre la homosexualidad, la periodista recuer-
da cuando el Papa afirmó que "la homosexualidad no 
es un delito". Y Francisco responde: ―No. Es un hecho 
humano". Mientras que estigmatiza, como en otras oca-
siones, la gestación subrogada que, según afirma, "se 
ha convertido en un negocio, y esto es muy malo". ―Es 
muy negativo".  

Para algunas mujeres, por ejemplo, las que están en-
fermas, esta podría ser la única esperanza, observa la 
periodista. "Podría ser. La otra esperanza es la adop-
ción‖, responde el Papa, invitándonos a no eludir el 
principio moral. 

Las críticas de los "conservadores" 

Cuando se le pregunta sobre las críticas que le dirigen 
algunos obispos conservadores en Estados Unidos, 
Francisco responde: ―Un conservador es alguien que se 
aferra a algo y no quiere ver más allá. Es una actitud 
suicida, porque una cosa es tener en cuenta la tradi-
ción, considerar las situaciones del pasado, pero otra 
es encerrarse en una caja dogmática". 

El llamamiento a los países en guerra: "¡Deténgan-
se!" 

En la entrevista, realizada en preparación de la Jornada 
Mundial de los Niños los días 25 y 26 de mayo en Ro-
ma, la mirada no puede dejar de dirigirse a los más pe-
queños, empezando por los que sufren en la guerra: 
Gaza, Ucrania, a los niños que "han olvidado cómo son-
reír", repite el Papa.  

Y pensando en ellos, el obispo de Roma lanza un lla-
mamiento a los países en guerra: "Todos, deténganse. 
Detengan la guerra. Deben encontrar una manera de 
negociar la paz. Esforzarse por alcanzar la paz. Una 
paz negociada siempre es mejor que una guerra sin 
fin... Por favor, deténganse. Negocien." 

Las ideologías siempre son malas 

Centrándose en la guerra en Israel y Gaza, luego en las 
protestas en los campus universitarios y en el creciente 
antisemitismo, el Pontífice reitera que: ―Toda ideología 
es mala, y el antisemitismo es una ideología, y es mala. 
Todo 'anti' siempre es malo. Se puede criticar a un go-
bierno u otro, al gobierno israelí, al gobierno palestino. 
Puedes criticar todo lo que quieras, pero no 'anti' a un 
pueblo. Ni antipalestinos ni antisemitas". 

Migrantes, mucha gente "se lava las manos" 

En la misma línea, Jorge Mario Bergoglio, hablando del 
sufrimiento de muchos inmigrantes, denuncia que mu-
chas personas "se lavan las manos": "Hay muchos 
Poncios Pilates sueltos por ahí... que ven lo que está 
pasando, las guerras, las injusticias, los crímenes... Es 

la indiferencia... Por favor, debemos ha-
cer que nuestro corazón vuelva a sentir. 
No podemos permanecer indiferentes 

ante estas tragedias humanas. La glo-
balización de la indiferencia es una enfermedad muy 
mala". 

El Papa considera "una pura locura" la noticia, mencio-
nada por O'Donnell, de que el estado de Texas está in-
tentando cerrar una asociación católica en la frontera 
con México que ofrece asistencia humanitaria a inmi-
grantes indocumentados.  

―Cerrar la frontera y dejarlos ahí es una locura‖, destaca 
el Papa Francisco. ―El migrante debe ser bienvenido. 
Luego veremos cómo gestionarlo. Tal vez necesitemos 
enviarlo de regreso, no lo sé, pero cada caso debe ser 
considerado de manera humana". 

No se puede tolerar ningún abuso 

En la entrevista no falta una mención a la cuestión de 
los abusos en la Iglesia, un crimen que el Papa repite 
"no se puede tolerar".  

Al mismo tiempo reconoce que hay que seguir "hacien-
do más", porque "lamentablemente la tragedia de los 
abusos es enorme" y hay que conseguir que esto no 
sólo sea castigado, sino que no vuelva a ocurrir nunca 
más. 

(vaticannews.va) 20/05/2024 

29. El Papa Francisco vuelve a decir “no” a 
la ordenación de diaconisas 

El Papa Francisco una vez más se ha pronunciado 
enérgicamente en contra de un diaconado femenino or-
denado, reafirmando su postura constante en contra de 
que las mujeres se conviertan en clérigos. 

El Papa hizo estos comentarios el fin de semana en 
una entrevista con la presentadora de CBS News, No-
rah O‘Donnell, durante una aparición en el programa 
insignia de la cadena, ―60 Minutes‖. 

―Muchos niños y niñas vendrán aquí a finales del pró-
ximo mes para el Día Mundial de la Infancia. Y tengo 
curiosidad, para una niña que crece hoy como católica, 
¿tendrá alguna vez la oportunidad de ser diácono y par-
ticipar como miembro del clero en la Iglesia?‖, comentó 
O‘Donnell al Papa en un momento de la entrevista.   

“No”, respondió Francisco. 

Presionado por O‘Donnell sobre si un diaconado feme-
nino era ―algo a lo que está abierto‖, Francisco respon-
dió: ―Si se trata de diáconos con órdenes sagradas, no‖. 

―Pero las mujeres siempre han tenido, diría yo, la fun-
ción de diaconisas sin ser diáconos, ¿verdad? Las mu-
jeres están al servicio de gran manera como mujeres, 
no como ministros dentro de las órdenes sagradas‖, 
continuó el Papa. 
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El Santo Padre enfatizó la importancia de los roles de 
las mujeres en la Iglesia Católica, describiéndolas como 
―las que impulsan los cambios, todo tipo de cambios‖. 

―Ellas son más valientes que los hombres. Saben mejor 
cómo proteger la vida. Las mujeres son maestras cus-
todias de la vida. Las mujeres son grandes. Son muy 
grandes. Y hacer espacio en la Iglesia para las mujeres 
no significa darles un ministerio, no. La Iglesia es una 
madre, y las mujeres en la Iglesia son las que ayudan a 
fomentar esa maternidad‖, aseguró. 

―No olvidemos que las que nunca abandonaron a Jesús 
fueron las mujeres. Todos los hombres huyeron‖, acotó. 

Francisco el año pasado reafirmó la imposibilidad de 
que las mujeres se conviertan en sacerdotes, o incluso 
en diáconos de la Iglesia moderna, afirmando que ―las 
órdenes sagradas están reservadas para los hombres‖. 

El Papa en su conversación con O‘Donnell —su prime-
ra entrevista en profundidad con una cadena de televi-
sión estadounidense— tocó una amplia variedad de 
temas, desde la inmigración hasta la guerra y el anti-
semitismo. 

Aquí hay algunos otros aspectos destacados de los 
comentarios del Santo Padre durante la entrevista, que 
se emitió en su totalidad el lunes por la noche. 

Sobre los inmigrantes que huyen de países violen-
tos a otros más seguros 

―La solución es la migración, abrir las puertas a la mi-
gración. Para que una política de inmigración sea bue-
na, debe tener cuatro cosas: que el migrante sea reci-
bido, asistido, promovido e integrado. Esto es lo más 
importante, integrarlos en la nueva vida‖, destacó. 

Sobre lavar los pies de prisioneras el Jueves Santo 

―Es cierto, esta vez sólo fueron mujeres porque era una 
cárcel de mujeres. Y el mensaje es que hombres y mu-
jeres, todos somos hijos de Dios. Que hombres y muje-
res, todos somos apóstoles y todos podemos liderar. 
No olvidemos que los apóstoles más valientes, los más 
valientes, fueron las mujeres: María Magdalena, María 
Salomé y María de Santiago. Ellas se quedaron con Je-
sús hasta el final‖, sostuvo. 

Sobre el calentamiento global 

El Santo Padre calificó que el calentamiento global ―es 
un problema grave‖ y que la humanidad ha llegado ―a 
un punto de no retorno‖.  ―El cambio climático en este 
momento es un camino hacia la muerte‖, subrayó. 

―En gran medida, [los países ricos son los culpables], 
porque son los que tienen una economía y una energía 

basada en combustibles fósiles que es-
tán creando esta situación, ¿verdad? 
Son los países que pueden marcar la 
mayor diferencia, dada su industria y to-

do, ¿no es así? Pero es muy difícil 
crear conciencia sobre esto. Celebran una conferencia, 
todos están de acuerdo, todos firman, y luego adiós. 
Pero debemos ser muy claros, el calentamiento global 
es alarmante‖, agregó. 

Sobre sus planes para la jubilación 

―Nunca se me ha ocurrido. Tal vez si llega el día en que 
mi salud no pueda continuar. Quizás porque la única 
enfermedad que tengo es en mi rodilla, y eso está me-
jorando mucho. Pero nunca se me ocurrió‖, aclaró 
Francisco. 

Traducido y adaptado por el equipo de ACI Prensa. Pu-
blicado originalmente en CNA. 

(aciprensa.com) 21/05/2024 

30. “Quienes se dicen creyentes y rechazan 
al extranjero, se autoexcluyen de la Igle-
sia” 

El Departamento de Pastoral del Trabajo de la Confe-
rencia Episcopal ha organizado para el sábado 25 de 
mayo el III Seminario Monseñor Antonio Algora sobre 
“La pastoral del Trabajo en el acompañamiento a las 
personas migrantes” 

En este encuentro intervendrá Enrique Abad Dome-
nech, consiliario de la Hermandad Obrera de Acción 
Católica (HOAC), quien presentará la ponencia “Aco-
ger, proteger, promover e integrar a la persona migran-
te y refugiada, un reto para la Iglesia” 

Preguntado por lo que siente al conocer noticias acerca 
de personas creyentes que rechazan al extranjero indi-
ca que “yo creo que se autoexcluyen de la propia Igle-
sia y, sobre todo, se excluyen del reino de Dios, porque 
Jesús tiene una actitud muy clara al respecto puesto 
abandona su condición y asume la humana. Su postura 
es diametralmente opuesta a lo que algunos creyentes 
asumen ahora como posición contra la migración y con-
tra los migrante. No es propio de un cristiano” 

El Departamento de Pastoral del Trabajo de la Confe-
rencia Episcopal ha organizado para el sábado 25 de 
mayo el III Seminario Monseñor Antonio Algora sobre 
―La pastoral del Trabajo en el acompañamiento a las 
personas migrantes‖.  

En este encuentro intervendrá Enrique Abad Dome-
nech, consiliario de la Hermandad Obrera de Acción 
Católica (HOAC) y durante más de diez años ha sido el 
director del Secretariado de Migraciones de Orihuela-
Alicante, quien presentará la ponencia ―Acoger, prote-
ger, promover e integrar a la persona migrante y refu-
giada, un reto para la Iglesia‖. 

En declaraciones a Noticias Obreras destacó que bue-
na parte de su intervención estará dedicada a reflexio-
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nar sobre la xxhortación pastoral Comunidades acoge-
doras y misioneras. Identidad y marco de la pastoral 
con migrantes, aprobada por la Asamblea Plenaria de 
la Conferencia Episcopal en marzo y hecha pública el 
pasado 6 de mayo. 

―Es un documento muy interesante porque propone que 
las comunidades cristianas seamos no solo acogedo-
ras, sino misioneras, por lo que debemos apostar y 
acertar en una pastoral con las personas migrantes y 
no, específicamente, para las personas migrantes‖, in-
dica este sacerdote alicantino. 

Bulos contra los migrantes 

Una de sus preocupaciones es que a veces damos por 
supuesto determinadas cuestiones, como que la migra-
ción es un fenómeno de hoy en día, ―ya que ha sido 
una constante en la humanidad‖, o que el rechazo a la 
persona migrante corresponde solamente a la derecha 
política, ―cuando la actualidad nos dice lo contrario, co-
mo los movimientos que observamos entre sectores de 
la clase obrera ante las próximas elecciones al Parla-
mento Europeo‖.  

Y muestra de ello ―es que se expresa en bulos, en ac-
ciones y realidades en contra de la realidad migratoria, 
incluso de personas sensibles a los problemas sociales, 
por lo que eso no lo podemos obviar de ninguna mane-
ra‖. 

El reciente documento de la Conferencia Episcopal ac-
tualiza el del año 2007, La Iglesia en España y los mi-
grantes, y Enrique Abad considera que ha habido un 
cambio sustancial en cómo se percibía en los ambien-
tes eclesiales este fenómeno. ―Creo la aportación del 
papa Francisco ha sido determinante, ya que habla de 
una pastoral con las personas migrantes, no para ellas, 
una realidad que hay que atender. Y esto tiene una 
fundamentación teológica, creo yo, fundamental‖. 

―Y es que esta persona migrante es imagen de Dios, 
redimida por Jesucristo y, como cualquier persona hu-
mana, forma parte del reino de Dios. Un reino de Dios 
que ya ha comenzado y que ya está‖. 

A su juicio, ―no tenemos que ir a decirles lo que tienen 
que hacer o cómo lo tienen que hacer, sino que debe-
mos propiciar que sea desde ellos mismos, con una 
acogida bien hecha, no paternalista, sino gestora de la 
propia realidad‖.  

―La acogida no tiene por qué ser un abrazo que constri-
ñe, que aprieta, sino que debe ser siempre liberador y 
con una gran apertura, para que ellas mismas sean las 
que gestionen su propia realidad o su propio proyecto 
migratorio. Y creo que esto es novedoso en la pastoral 
de migraciones‖.  

―Esta es una visión que asume el docu-
mento pero, a mi juicio, no lo termina de 

concretar muy bien, sobre todo en 
cuanto a las proposiciones, es decir, por dónde camino. 
Esto es, trabajar en procesos y por proyectos, sí, pero 
los proyectos ¿quién los tiene que definir? ¿Los tene-
mos que definir los secretariados de Migraciones, la 
Pastoral Obrera…? ¿Quién los tiene que definir?‖  

―Se trata de un gran reto hacia dentro de la Iglesia y 
hacia fuera. Porque hay que escuchar más la voz de las 
personas migrantes, como en las campañas de regula-
rización. Hay que abandonar esa visión paternalista que 
muchas veces tenemos con respecto a estas perso-
nas‖. 

Para Abad todo este debate se podría resumir en la 
afirmación de que ―las personas migrantes son sujetos 
de evangelización, autónomos y libres, no meramente 
objetos de ella, porque ya tenemos carta de nacionali-
dad. La persona migrante no es objeto de evangeliza-
ción, porque sería incluso una aberración teológica‖.  

Y para ello, este consiliario hoacista recuerda una ora-
ción de la liturgia del Adviento que dice ―tú, Señor, vie-
nes a nosotros en cada persona, en cada acontecimien-
to. O sea, los migrantes, los obreros, son personas que 
se dirigen a nosotros, que vienen a nosotros y con las 
que nos encontramos. Son sujetos de evangelización.  

Es decir, presencia viva del Señor para nosotros y, por 
tanto, tenemos que empezar a tener la conciencia de 
que el Señor nos está evangelizando y nos está dicien-
do cantidad de cosas a través de ellos. En definitiva, 
desde la realidad migratoria es desde donde podemos 
construir una pastoral sólida de migraciones, una pasto-
ral acogedora y misionera.‖  

A su juicio, tiene que ser desde esa realidad, o sea, 
desde esa conciencia, la que adoptemos, para creer 
que el otro no es menos que yo, sino que siempre es 
más que yo. Reconoce que, últimamente, ―estoy muy 
condicionado por un pensamiento que creo que en la 
Iglesia y en la sociedad necesitamos hacer, que no es 
otro que el de revisar la influencia de ciertos plantea-
mientos del existencialismo en la realidad humana. Lo 
que nos dice Jean Paul Sartre es que el otro es mi 
enemigo. Que solo existe y solo piensa por y en contra 
de mí. Considero que esa idea hay que superarla‖. 

Por tanto, ―el otro no puede ser mi enemigo, el otro no 
puede ser el que viene a robarme el trabajo. El otro es 
quien está sufriendo una guerra o una hambruna… El 
otro no es mi enemigo, no es mi depredador. Ese otro 
es mi hermano, el otro es el hijo de Dios, sea creyente 
o no… Es presencia viva de Dios. Esa es la mentalidad 
que tenemos los cristianos. Yo no sé si es ingenua pe-
ro, en todo caso, el más ingenuo de todos habría sido 
Jesucristo‖. 

Actitudes impropias de un creyente 
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Preguntado por lo que siente al conocer noticias acerca 
de personas creyentes que rechazan al extranjero indi-
ca que ―yo creo que se autoexcluyen de la propia Igle-
sia y, sobre todo, se excluyen del reino de Dios, porque 
Jesús tiene una actitud muy clara al respecto puesto 
abandona su condición y asume la humana‖.  

―Su postura es diametralmente opuesta a lo que algu-
nos creyentes asumen ahora como posición contra la 
migración y contra los migrantes, incluso con consignas 
ofensivas. Eso no es propio del reino de Dios. No es 
propio de un cristiano. Esas actitudes no son propias de 
un creyente‖. 

Y frente a los mensajes simplistas, como decir que si 
regularizamos vamos a abrir las puertas a todo el mun-
do, Enrique Abad destaca la expresión que aparece en 
el documento episcopal acerca de la ciudadanía univer-
sal, un concepto que va más allá que el de la nacionali-
dad.  

―Que las fronteras, por fin, sean algo simbólico, que no 
sean un obstáculo para que las personas puedan vivir. 
Y esa carta de ciudadanía es algo muy importante. Yo 
la defendí tiempo atrás en un foro de cristianismo en 
Valencia, junto a Joaquín García Roca, en el que hici-
mos el planteamiento para que en el documento final se 
pidiera la ciudadanía universal‖. 

(religiondigital.org) 25/05/2024 

31. Mons. Oster alerta sobre la escasez de 
sacerdotes y rechaza la liberalización en 
la Iglesia en Alemania 

El obispo de Passau, Stefan Oster SDB, ha expresado 
su preocupación por la falta de sacerdotes y ha defen-
dido la necesidad de un compromiso más profundo con 
la fe, oponiéndose a las propuestas de liberalización del 
Camino Sinodal alemán. Oster advierte que adoptar es-
tas reformas podría acelerar la disolución de la Iglesia 
en la sociedad secular. 

En vista de la escasez de sacerdotes, el obispo de 
Passau, Stefan Oster SDB, ha declarado: «De un pue-
blo creyente surge el número de sacerdotes que se ne-
cesita». El periódico Passauer Neue Presse publicó la 
entrevista con motivo del décimo aniversario de la or-
denación de Oster durante el fin de semana. 

«Sin embargo, si observamos nuestras estructuras ac-
tuales, tenemos, por supuesto, muy pocos sacerdotes», 
admitió Oster. «Tenemos esta Iglesia popular en decli-
ve, que todavía asume que todos los bautizados reci-
ben un entierro eclesiástico y que cada niño católico re-
cibe la Comunión en tercer curso. Es decir, todavía 
queremos y necesitamos atender a todo el mundo de 

manera generalizada, y para ello necesi-
tamos personal». 

«Si nos preguntamos quién se une hoy 
a la Iglesia y quién decide conscientemente formar par-
te de ella, entonces estamos hablando de otro modelo», 
enfatizó el obispo. «Se trata de introducir a las perso-
nas en una relación más profunda y personal con Cristo 
y con la comunidad.  

En la práctica, esto implica una diferenciación: ¿dónde 
y cómo podemos seguir proporcionando atención pas-
toral en el sentido tradicional y dónde debemos dejar de 
hacerlo porque nos damos cuenta de que, quizás, es-
tamos montados en un caballo muerto? ¿Y dónde po-
demos explorar nuevos caminos?» 

Oster añadió: «No creo que la mejor manera de enfren-
tar la tendencia a la secularización en la sociedad sea 
simplemente adoptar la liberalización. Esa no es la so-
lución. Al contrario, creo que eso aceleraría nuestra di-
solución». 

El Camino Sinodal alemán, en varias de sus sesiones, 
con una clara mayoría de obispos, se ha pronunciado a 
favor de liberalizaciones drásticas, lo que supone un 
cambio radical en la doctrina tradicional de la Iglesia. 
Esto incluye la admisión de mujeres al sacramento del 
orden o una nueva moral sexual en relación con la ho-
mosexualidad y otros temas de género. Oster ha sido 
uno de los pocos obispos que se ha opuesto firmemen-
te a este enfoque. 

La sinodalidad a nivel mundial, según Oster, es «muy 
diferente de lo que ha ocurrido en Frankfurt con el Ca-
mino Sinodal alemán. Este ha estado mucho más orien-
tado políticamente y enfocado en imponer ciertas posi-
ciones cuyo destino estaba decidido de antemano». 

El obispo de Passau describió sus propias posturas con 
las siguientes palabras: «Intento, en primer lugar, ser 
fiel a lo que prometí en mi ordenación. Lo que la Iglesia 
dice en los puntos cruciales, trato de cumplirlo tanto en 
contenido como espiritualmente». 

(infocatolica.com) 24/05/2024 

32. Las clarisas persisten en el cisma y apa-
recen en una celebración junto a su 
'obispo' Pablo de Rojas 

En un vídeo publicado en el perfil de Instagram de la 
Pía Unión de San Pablo Apóstol, a la que las religiosas 
aseguran no pertenecer, se las escucha cantar un 
himno de agradecimiento dirigido por su nuevo líder, 
excomulgado en 2019 

Burgos. Por primera vez un vídeo muestra a las clarisas 
de Belorado en una celebración religiosa liderada por el 
que es su nuevo 'obispo' desde el pasado 13 de mayo, 
Pablo de Rojas. Hasta ahora apenas unas fotos del gu-
rú acompañado por el sacerdote ordenado por él mis-
mo, José Ceacero, en la capilla del monasterio de es-
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paldas a los asistentes, permitían intuir la participación 
de las religiosas en tales liturgias.  

Lo confirman las imágenes compartidas ayer en el perfil 
de Instagram de la Pía Unión de San Pablo Apóstol, or-
ganización creada y liderada por Rojas a la que, por 
cierto, las monjas cismáticas negaron pertenecer en la 
única entrevista concedida hasta el momento. 

El vídeo explica que el canto en cuestión es un 'Te 
Deum', uno de los primeros himnos cristianos tradicio-
nal de acción de gracias. El texto que lo acompaña así 
lo explica y destaca que este rezo "resonó en la iglesia 
del Monasterio de Santa Clara de Belorado" por dos ra-
zones concretas.  

En primer lugar, con motivo "de la celebración de la 
primera misa el día 13 de mayo de 2024, desde que en-
tró en vigor el inválido Novus Ordo Missae el 3 de abril 
de 1969". 

Además, con tal himno celebran, siempre según el texto 
compartido por la agrupación, el que la comunidad de 
clarisas que habita este convento haya "abrazado la fe 
católica, abjurado de los errores de la iglesia conciliar" y 
decidido someterse al obispo Pablo de Rojas. 

No falta en el mensaje el tradicional texto de la organi-
zación con los datos de su cuenta bancaria para recibir 
donativos, así como la llamada a marcar en la declara-
ción de la renta la casilla destinada a fines sociales, que 
es de la que se beneficia esta entidad. 

Así, lejos de recoger el guante lanzado por distintas ins-
tituciones, desde la propia orden a la que pertenecen, 
hasta la Santa Sede, pasando por el Arzobispado de 
Burgos y la Conferencia Episcopal, las religiosas del 
cenobio beliforano mantienen su postura de ruptura cu-
yas razones detallan en el Manifiesto Católico difundido 
la pasada semana, en el que se refieren a todos los pa-
pas posteriores a Pío XII y el Concilio Vaticano II como 
usurpadores de la Cátedra de Pedro.  

No parece preocuparles la amenaza de excomunión 
que se cierne sobre ellas, aunque esta medida, de to-
marse, no será inmediata, pues es preciso iniciar un 
procedimiento en el que el diálogo entre las partes es 
obligado, pues es preciso dar la oportunidad de rectifi-
car. 

(elcorreodeburgos.com) 22/05/2024 

33. Monseñor Iceta, obligado a dialogar con 
las clarisas de Belorado y convencerlas 
de quedarse en la Iglesia 

"Sor Isabel no quería ni podía resignarse a perder el 
mando de una abadía que había ayudado a refundar 

hace unos 15 años, tras salir del conven-
to de Lerma, que acababa de elegir 
abadesa a Sor Verónica Berzosa, su ri-

val" 

"Sólo le quedaba, para triunfar como Verónica, ampliar 
el „negociado‟ y refundar un nuevo convento. Y se fijó 
en el de las clarisas de Orduña, que estaba en las últi-
mas" 

"Pablo de Rojas le ofreció los argumentos teológicos 
que le permitían salvar la cara a nivel doctrinal y la con-
venció para que abandonase la Iglesia católica conciliar 
(como él llama a la Iglesia católica romana) y se pasase 
a su Pía Unión, sin renunciar a su fe" 

"Si son excomulgadas, tienen que dejar el convento, 
buscar acomodo en algún lugar que pueda proporcio-
narle su nuevo „jefe‟ y renegar de los votos solemnes, a 
los que juraron ser fieles de por vida. Desahuciadas, sin 
casa y sin votos" 

Ni un inmueble (por muy caro que sea) ni una profunda 
crisis de fe, que parece enterrar 40 años de vida espiri-
tual contemplativa, ni las malas relaciones con el arzo-
bispo de Burgos. La causa profunda y fundamental del 
cisma de Belorado parece estar en el ego desmedido 
de su abadesa, Sor Isabel de la Trinidad, y en su in-
fluencia autoritaria sobre la mayoría de sus ‗hermanas‘ 
de comunidad. 

Había terminado sus tres mandatos reglamentarios co-
mo abadesa. El último, conseguido con una dispensa 
especial de Roma. Ya no podía seguir al frente de ‗su‘ 
comunidad. Y Sor Isabel no quería ni podía resignarse 
a perder el mando de una abadía que había ayudado a 
refundar hace unos 15 años, tras salir del convento de 
Lerma, que acababa de elegir abadesa a Sor Verónica 
Berzosa, su rival. 

Ya entonces, Sor Isabel no aceptó a la nueva abadesa 
y, mucho menos, seguirla en la fundación de ‗Iesu 
Communio‘, una nueva realidad religiosa contemplativa, 
aprobada por Benedicto XVI, gracias al carisma res-
plandeciente y reconocido de Sor Verónica, la monja 
‗azul‘. 

Emprendedora, despierta, con capacidad de mando y 
con carisma de lideresa, Sor Isabel quería su propia 
obra y encontró en la comunidad de Belorado su ‗reino‘.  

Una comunidad que, gracias a ella, también comenzó a 
crecer en número de religiosas, aunque sin llegar a las 
cifras (casi siderales para el actual invierno vocacional 
que vive la Iglesia) de su antigua ‗hermana‘. Y su estre-
lla, aunque menos que la de Verónica, también comen-
zó a brillar y su ego a crecer. 

Para atraer vocaciones, saneó las cuentas del convento 
y puso en marcha un obrador de dulces (trufas y choco-
lates, sobre todo, pero también un criadero de perros 
de raza) que, con tesón y dedicación empresarial, supo 
colocar entre los productos más cotizados del mercado. 
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Sólo le quedaba, para triunfar como Verónica, ampliar 
el ‗negociado‘ y refundar un nuevo convento. Y se fijó 
en el de las clarisas de Orduña, que estaba en las últi-
mas. 

Para reflotarlo por dentro desplazó allí a algunas de sus 
monjas de confianza. Y para hacerlo totalmente suyo, 
ideó la forma de comprarlo: vender el de Derio (desha-
bitado) e invertir lo ganado con la venta en la compra 
del de Orduña. 

Pero las compraventas de edificios religiosos no son 
fáciles. Los conventos de las clarisas son ‗sui géneris‘, 
es decir pertenecen a la comunidad que los habita, pero 
si los quieren vender y su precio supera el millón qui-
nientos mil euros, tienen que contar con el aval del ar-
zobispo del lugar y con el de la Congregación para la 
Vida Religiosa del Vaticano. 

Tanto monseñor Iceta como la Congregación romana, 
que dirige el cardenal Braz, dieron largas al asunto, so-
bre todo cuando se enteraron de que Sor Isabel había 
encontrado un supuesto benefactor, que estaba dis-
puesto a comprar el convento de Orduña por adelanta-
do, para después entregárselo a las monjas. 

Y en la curia burgalesa y en la curia romana se encen-
dieron todas las alarmas, intuyendo que el posible 
comprador podía ser el obispo excomulgado Pablo de 
Rojas, testaferro de algún grupo ultracatólico. 

Sor Isabel supo, ya entonces, que su ‗sueño‘ sería 
irrealizable, si se atenía a las normas canónicas de las 
Iglesia católica y, por eso, decidió declararse cismática 
y adscribirse a la jurisdicción de Pablo de Rojas, obispo 
válidamente ordenado y que, por eso, presume de tener 
la sucesión apostólica, que le llega a través del obispo 
vietnamita Pierre Martin Ngo-Dinh-Thuc (1897-1984), 
fundador de la corriente ultraconservadora 'thucista' y 
ordenante, asimismo, de los obispos del Palmar de 
Troya. 

Pablo de Rojas le ofreció los argumentos teológicos 
que le permitían salvar la cara a nivel doctrinal y la con-
venció para que abandonase la Iglesia católica conciliar 
(como él llama a la Iglesia católica romana) y se pasase 
a su Pía Unión, sin renunciar a su fe.  

Seguiría siendo católica, pero de Pío XII y no de las he-
rejías posteriores aprobadas por el Concilio Vaticano II 
y todos los Papas ―usurpadores‖ posteriores. 

Cegada por sus ansias de poder, Sor Isabel lanzó el 
órdago doctrinal al arzobispo de Burgos y a la Iglesia 
católica, firmando el ‗Manifiesto‘, sin calibrar bien las 
consecuencias y  sin prever que, con el paso del tiem-
po, la situación se le podría ir de las manos. 

Porque la Iglesia, maestra en el manejo 
de los tiempos, le está dando el margen 
suficiente, para que la abadesa arrogan-

te se cueza en su propia salsa, que es 
lo que está haciendo. Primero, montando un esperpen-
to mediático en el programa de Ana Rosa Quintana.  

Tanto ella como sus monjas más fieles y como el propio 
obispo-fake, que consiguió su momento de gloria me-
diática al día siguiente, en el mismo espacio y en solita-
rio. Ambos, haciendo gala de pobrísimos argumentos 
doctrinales y de exabruptos de manual tridentino y ul-
tracatólico. 

En segundo lugar, la Iglesia quiere dar tiempo para que 
las demás hermanas se lo piensen. Y se lo piensen 
bien. Porque la abadesa está ya excomulgada ‗latae 
sententiae‘ por haber firmado (ella sola) el manifiesto 
cismático. De hecho, monseñor Iceta prepara la exco-
munión de Sor Isabel y, quizás, de alguna de las her-
manas más cercanas a ella que, posiblemente, la sigan 
en su aventura cismática. Pero espera reconducir al re-
dil a las otras. 

El arzobispo de Burgos cree que todas las demás re-
considerarán su postura, pedirán perdón y seguirán en 
la Iglesia. Sobre todo, cuando los canonistas les expli-
quen que, si son excomulgadas, tienen que dejar el 
convento, buscar acomodo en algún lugar que pueda 
proporcionarle su nuevo ‗jefe‘ y renegar de los votos so-
lemnes, a los que juraron ser fieles de por vida. 
Desahuciadas, sin casa y sin votos. 

Monseñor Iceta, que se ha estado asesorando con los 
expertos de la Conferencia episcopal en su sede de 
Madrid, quiere tomarse las cosas con calma. Sabe que 
se está jugando parte de su prestigio y de su futura ca-
rrera. Ya hay voces que le señalan directamente a él, al 
menos por su responsabilidad ‗in vigilando‘. 

Y también sabe el arzobispo de Burgos que, en la Igle-
sia del Papa Francisco, prima el diálogo por encima de 
todo y no caben los baculazos autoritarios, que es lo 
que le pediría el cuerpo, ante el inmenso escándalo 
ocasionado por las clarisas de Belorado y la repercu-
sión en la imagen de la vida contemplativa y en la cre-
dibilidad de la Iglesia, ya muy tocada por la crisis de los 
abusos. 

Si quiere resolver el conflicto de Belorado, Don Mario 
tiene que ponerse el ‗mono‘ de la humildad y del diálo-
go sincero, fraterno y en persona, de tú a tú, mirando a 
los ojos a todas y cada una de las hermanas. Y expo-
nerse a que, en un primer intento, quizás le den con la 
puerta en las narices. Y seguir insistiendo con humildad 
y misericordia. Y sólo en última instancia y si no queda 
más remedio, aplicar la ley canónica e imponer su auto-
ridad magisterial. 

(religiondigital.org) 21/05/2024 

34. La Confederación de Clarisas de España 
y Portugal se desvincula de Belorado: 
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"No se puede ser clarisa fuera de la 
Iglesia" 

Las Hermanas Clarisas se desvinculan de la decisión 
tomada por la comunidad de religiosas de Belorado 
(Burgos) y Orduña (Bizkaia) de abandonar la Iglesia ca-
tólica y aseguran que "no se puede ser clarisa fuera de 
esta obediencia, explican, al tiempo que muestran su 
adhesión al Concilio Vaticano II" 

No obstante, "si estas hermanas reconocen su error, 
manifestamos nuestra disponibilidad para acogerlas 
nuevamente", afirman 

El comunicado de la Confederación de Clarisas de Es-
paña y Portugal se suma al emitido la semana pasada 
por la Federación de Clarisas de Nuestra Señora de 
Arantzazu y la Provincia Franciscana, o al del ministro 
general de la Orden de los Frailes Menores 

Las Hermanas Clarisas se desvinculan de la decisión 
tomada por la comunidad de religiosas de Belorado 
(Burgos) y Orduña (Bizkaia) de abandonar la Iglesia ca-
tólica y aseguran que ―no se puede ser clarisa fuera de 
esta obediencia‖, al tiempo que ofrecen su perdón si las 
hermanas ―reconocen su error‖ y vuelven a la Iglesia 
católica. 

Así lo recogen en un comunicado de la Confederación 
de Clarisas de España y Portugal, que engloba a las 
federaciones Bética, Castilla, Cartagena-Murcia, Can-
tabria, Cataluña-Castellon-Menorca, Granada, Santia-
go, Divina Providencia y Valencia-Aragón-Mallorca, y 
que ha compartido en su página web. 

En el mismo, las Hermanas Clarisas admiten que la de-
cisión de las religiosas de Belorado de pasar a la tutela 
de la Pía Unión Sancti Pauli Apostoli, fundada por el 
excomulgado Pablo de Rojas, ha generado en la Orden 
―un profundo dolor y consternación‖, y han reconocido 
que también ha supuesto ―un gran escándalo para mu-
chos‖. 

Por ese motivo, las Clarisas han querido dejar claro que 
están ―totalmente desvinculadas‖ de la decisión y que 
―no tienen nada que ver con esas opciones‖, pues son 
―exclusivamente‖ del Monasterio de Belorado. 

"La fidelidad a nuestra Forma de Vida tal como Clara y 
Francisco querían, supone la comunión con el Magiste-
rio de la Iglesia, de la cual profesamos que es una, san-
ta, católica y apostólica. No se puede ser clarisa fuera 
de esta obediencia. Así nos lo enseñó Santa Clara de 
Asís, nuestra Fundadora, con su vida y escritos‖, han 
insistido. 

De ahí que hayan mostrado su adhesión al Concilio Va-
ticano II, que rechazan las monjas de Belorado, a las 

que piden que se ―reconcilien‖ con Dios 
y vuelvan al seno de la Iglesia, ―origen 

de su fe y de su consagración‖ y de la 
que se ―están alejando‖. 

"Si estas hermanas reconocen su error, manifesta-
mos nuestra disponibilidad para acogerlas nueva-
mente" 

―Si estas hermanas reconocen su error y vuelven a la 
comunión con la Iglesia Católica y a la Orden de santa 
Clara, manifestamos nuestra disponibilidad para aco-
gerlas nuevamente, con el mismo cariño que se las re-
cibió el día de su profesión‖, han aseverado. 

El comunicado de la Confederación de Clarisas de Es-
paña y Portugal se suma al emitido la semana pasada 
por la Federación de Clarisas de Nuestra Señora de 
Arantzazuy la Provincia Franciscana, o al del ministro 
general de la Orden de los Frailes Menores, que recha-
zó ―reconstrucciones precarias de la historia de la Igle-
sia en los últimos 70 años‖ y mostró su adhesión al 
Concilio Vaticano II. 

―Espero que la herida infligida a la unidad de la Iglesia, 
el escándalo causado a muchos fieles, el desconcierto 
y el dolor causados entre todas las Hermanas Clarisas 
de España y a nuestra Orden, sanen pronto. Espero 
también que cada una de las hermanas de Belorado y 
Orduña pueda manifestar libremente su posición, para 
no incurrir en la exclusión de la comunión con la Igle-
sia‖, indicaba en un comunicado compartido igualmente 
por la Confederación. 

Suplantación de perfiles en redes sociales 

Mientras tanto, la comunidad de religiosas de Belorado 
ha compartido a través de su recién creado perfil en 
Instragram (@tehagoluz) - con casi 5.500 seguidores- 
un aviso tras detectar dos cuentas falsas que se hacen 
pasar por ellas e, incluso, dicen sortear sus afamadas 
trufas. 

"Perfiles falsos. No somos nosotras, y no estamos 
sorteando trufas" 

―Perfiles falsos. No somos nosotras, y no estamos sor-
teando trufas‖, es el mensaje que colgaron este lunes, 
junto con un par de imágenes de dichos perfiles. Mien-
tras, en el original, tienen seis publicaciones, entre 
ellas, los vídeos con los que han intentado explicar su 
situación, y el enlace a la nueva página web desde la 
que se comunican: www.tehagoluz.com. 

(religiondigital.org) 21/05/2024 

35. Diálogo con la Conferencia Episcopal 
Italiana: migración y disminución de vo-
caciones 

Ciudad del Vaticano. Una hora y media de preguntas y 
respuestas entre los obispos italianos y el Papa Fran-
cisco, quien inauguró su 79ª Asamblea General. En la 

http://www.tehagoluz.com/
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conversación surgieron los diversos problemas de la 
Iglesia y del mundo: desde el acompañamiento de los 
sacerdotes a las ideologías actuales, de los jóvenes 
que abandonan el país a la disminución de las vocacio-
nes, pasando por la unificación de las diócesis, un pro-
cedimiento que podría interrumpirse 

Los problemas del mundo actual, entre las ideologías, 
los fenómenos migratorios y las manifestaciones anti-
semitas, y los de la Iglesia, como la unificación de las 
diócesis o el acompañamiento de los sacerdotes, cen-
traron el diálogo entre el Papa y los obispos de la Con-
ferencia Episcopal Italiana la tarde de ayer en el Aula 
nueva del Sínodo.  

Poco antes de las 16 horas, el Santo Padre había inau-
gurado la 79ª Asamblea General de la Conferencia 
Episcopal Italiana. Con los cerca de doscientos obispos 
italianos Francisco rezó la Hora media, luego les dirigió 
un saludo y finalmente les entregó un texto escrito. 

Una hora y media de conversación 

Como al inicio de su pontificado, el Papa quiso después 
dialogar a puerta cerrada con los prelados italianos – 
con los que ya se había reunido en las dieciséis visitas 
ad limina de los últimos meses – invitados a hablar libre 
y abiertamente. Durante una hora y media, hasta las 
17.30, Francisco escuchó sus preguntas y ofreció res-
puestas y elementos de reflexión. 

Durante el diálogo surgieron numerosos temas: los jó-
venes, los que se quedan y los que abandonan Italia 
―empobreciéndola‖, la preocupación por su presente y 
su futuro, las ideologías que se cuelan en la cultura y la 
sociedad, la disminución de las vocaciones nacientes y 
el cuidado de las actuales, la acogida de los emigrantes 
como un deber moral, la preocupación por el retorno de 
expresiones de antisemitismo, la sinodalidad, los pasto-
res que acompañan a los sacerdotes. 

La unificación de las diócesis 

Uno de los temas principales fue la unificación de las 
diócesis italianas, una cuestión para la que Francisco 
ya había instado en su primer encuentro con la CEI en 
el 2013 a una reflexión profunda y a soluciones prácti-
cas, siempre teniendo en cuenta las perplejidades de 
algunos de los propios obispos sobre las diferentes 
identidades culturales de cada territorio y el riesgo de 
una ampliación que creara dificultades en la cercanía 
de los pastores.  

Situaciones representadas al Papa también en las di-
versas visitas ad limina de las Conferencias Episcopa-
les regionales, que permitieron al Pontífice ―obtener in-
formación‖ que antes no estaba clara. 

En los últimos años, 41 diócesis italianas 
se han unificado in persona episcopi. 
Pero no es seguro que se continúe por 

este camino, es lo que ha surgido en el 
diálogo entre el Papa y los obispos. Una de las pro-
puestas que ha surgido es la de unificar las estructuras, 
incluidos los propios seminarios regionales (a menudo 
poblados por un pequeño grupo de aspirantes a sacer-
dotes), tal y como instó el propio Pontífice en varias 
ocasiones en el pasado. 

Crisis de vocaciones 

Esta cuestión está estrechamente ligada al otro tema, 
que ha surgido varias veces en este encuentro, el de la 
disminución de las vocaciones.  

Varios obispos han señalado la reducción de las comu-
nidades, sacerdotales y religiosas, y Francisco recordó 
el ejemplo de varias Iglesias, sobre todo latinoamerica-
nas, en las que la actividad comunitaria está a cargo de 
laicos y monjas. 

Acompañamiento, sinodalidad y oración 

El discurso se centró también en la experiencia de la 
sinodalidad y en la indicación de seguir con afecto pa-
terno a los sacerdotes, que necesitan ser acompañados 
en los cambios y transformaciones culturales de los 
tiempos modernos.  

Ante estos problemas, el Papa animó a no apagar el 
entusiasmo, con la certeza de que Dios nunca abando-
na y también con la fuerza del Espíritu Santo que ayuda 
a afrontar las dificultades con una nueva mentalidad y 
actitud. 

Como don el libro “Santos y no mundanos” 

Fuerte fue la invitación del Papa a vivir una Iglesia si-
nodal y también a lograr una sólida formación de sacer-
dotes y laicos, para no caer en la fea tentación del cleri-
calismo. En este sentido, fue simbólico el don entrega-
do por el Pontífice a los obispos de la CEI: el libro ―San-
tos y no mundanos‖, publicado por la LEV. 

Se trata de una recopilación de aportaciones de Jorge 
Mario Bergoglio de distintas épocas: un texto de 1991, 
titulado Corrupción y pecado, la Carta a los sacerdotes 
de la diócesis de Roma del verano del año pasado y 
una introducción inédita del propio Pontífice. Todos los 
textos unidos por la denuncia de la ―mundanidad espiri-
tual‖ como una verdadera llaga de la fe. 

El saludo a los jóvenes camareros del catering 

Tras un largo apretón de manos y saludos personales a 
los obispos, que ayer por la tarde vivieron también un 
momento de oración con el Rosario por la Paz en la 
Basílica de San Pedro, Francisco se retiró del Aula ha-
cia las 18.15 horas para regresar a Santa Marta.  

Pero antes, flanqueado por el cardenal presidente, Mat-
teo Maria Zuppi, quiso saludar al grupo de camareros 
de la empresa de catering ―La locanda dei girasoli‖, de 
Roma, que reúne y emplea a jóvenes con discapacidad 
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o síndrome de Down. Todos alineados con sus unifor-
mes ayer por la tarde estaban encantados de poder sa-

ludar al Sucesor de Pedro. 

(vaticannews.va) 21/05/2024 

ÁMBITO INTERNACIONAL 

36. Evangélicos rusos visitan China en bus-
ca de alianzas 

Miembros de la Alianza Evangélica Rusa viajaron a 
Shanghai, Nanjing y Pekín para reunirse con dirigentes 
del Consejo Cristiano de China 

Pekín. El líder de la Alianza Evangélica Rusa (REA, por 
sus siglas en inglés), Vitaly Vlasenko, encabezó una 
pequeña delegación de cristianos evangélicos en lo que 
han calificado de visita ―histórica‖ para reunirse con lí-
deres protestantes de China. 

Entre el 12 y el 18 de abril, el grupo, que representaba 
a una parte de las iglesias evangélicas rusas (hay de-
nominaciones e iglesias rusas que no forman parte de 
la REA), viajó al gigante asiático tras ser invitado por el 
Consejo Cristiano de China (CCC, por sus siglas en in-
glés), con el que habían estado en comunicación duran-
te los últimos siete años. 

La primera escala del viaje fue Shanghai, donde la de-
legación evangélica rusa se reunió con el presidente del 
CCC, el reverendo Wu Wai, quien subrayó ―la impor-
tancia de mantener y desarrollar las relaciones bilatera-
les entre las iglesias rusas y chinas‖. 

El CCC es la gran institución cristiana registrada cuyas 
operaciones están autorizadas por el gobierno chino. 
Otros movimientos cristianos en China no están reco-
nocidos por el Estado y se enfrentan a restricciones re-
ligiosas. 

Historia y oportunidades de aprender unos de otros 

Según los visitantes rusos, Wu Wai ―hizo un detallado 
relato histórico del desarrollo del cristianismo en la Re-
pública Popular China, y también agradeció a los invita-
dos la primera visita histórica de cristianos evangélicos 
rusos a China‖. 

En su respuesta, Vitaly Vlasenko señaló que la REA 
pretende ―tender puentes espirituales entre los pueblos 
y desarrollar colaboraciones estratégicas, enriquecerse 
mutuamente con las tradiciones espirituales e inter-
cambiar la experiencia acumulada‖.  

Otros participantes intervinieron en la reunión, a la que 
siguió una cena de gala. También se debatió la posibili-
dad de que miembros del Consejo Cristiano de China 
vayan a visitar Rusia. 

Seminario teológico de Nanjing 

Al día siguiente, la delegación rusa visitó 
la ciudad de Nanjing, donde se reunió 

con la dirección del Seminario Nacional de Nanjing, cu-
yo vicepresidente, Yilu Chen, explicó a los visitantes la 
labor de la que es la mayor escuela teológica protestan-
te del país. Chen habló a los invitados de la labor del 
seminario para ―formar ministros para los 36 millones 
de cristianos evangélicos de China‖. 

Tras un recorrido por el campus del seminario, se cele-
bró un almuerzo conjunto en el que se debatió la idea 
de una visita al Seminario de Nanjing de rectores y pro-
fesores de seminarios teológicos de Rusia. 

Visita a la imprenta bíblica y a las iglesias locales 

En la misma ciudad, los evangélicos rusos visitaron la 
Fundación Benéfica Cristiana Amity, situada en un 
enorme centro editorial del mismo nombre.  

―Fue una gran sorpresa para la delegación rusa ver una 
planta de producción a tan gran escala que imprime Bi-
blias y otra literatura para las necesidades de la RPC, 
así como para muchas sociedades bíblicas nacionales, 
incluida la Sociedad Bíblica Rusa‖, explicaron desde la 
REA. 

Tras un viaje de cinco horas en tren de alta velocidad, 
el 18 de abril, los representantes de la Alianza Evangé-
lica Rusa se reunieron con el reverendo Liu Cuimin, se-
cretario general del Consejo Cristiano de China y del 
Movimiento Patriótico de las Tres Autonomías de Pekín 
(que es el órgano oficial de supervisión gubernamental 
del protestantismo en China). Tras la reunión oficial, se 
ofreció un almuerzo en la oficina de Pekín. 

También en Pekín, los invitados de Rusia pudieron visi-
tar dos iglesias locales, una de las cuales está situada 
muy cerca de la plaza más grande del mundo, Tianan-
men. 

Tras su regreso a casa, los delegados de la Alianza 
Evangélica Rusa declararon que la visita había dejado 
―a ambas partes muy satisfechas con las reuniones‖. El 
organismo evangélico afirmó que intentará ―desarrollar 
el diálogo iniciado‖. 

(protestantedigital.com) 1705/2024 

37. Diversidad cultural, cuando el encuentro 
con el otro es un viaje hacia nuestro in-
terior 

Ciudad del Vaticano. El Día Mundial de la Diversidad 
Cultural para el Diálogo y el Desarrollo, que se celebra 
cada año el 21 de mayo, nos recuerda no sólo la rique-
za de las culturas del mundo, sino también el papel 
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esencial del diálogo intercultural para alcanzar la paz y 
el desarrollo sostenible. Teresa Albano: «Abrir el cora-
zón a lo que se percibe como diferente es en realidad 
un viaje hacia la propia identidad». 

Aceptar y reconocer lo diferente para fomentar el diálo-
go entre civilizaciones y culturas es el objetivo del Día 
Mundial de la Diversidad Cultural para el Diálogo y el 
Desarrollo, establecido oficialmente por las Naciones 
Unidas en 2002 y que se celebra cada 21 de mayo.   

Un momento de reflexión para sensibilizar a las jóvenes 
generaciones sobre las cuestiones del diálogo y la inte-
gración. Esta celebración nos recuerda que la acepta-
ción y el reconocimiento de la diversidad fomentan el 
diálogo entre civilizaciones y culturas, el respeto y el 
entendimiento mutuo. 

Diálogo, comprensión y cooperación 

Creado en 2012, el Centro Internacional para el Diálogo 
KAICIID es una organización intergubernamental con el 
mandato de promover el diálogo a nivel mundial para 
prevenir y resolver conflictos, mejorar la comprensión y 
la cooperación. Es la única organización interguberna-
mental con un consejo compuesto por representantes 
de las principales religiones del mundo.  

Teresa Albano, responsable del programa para la re-
gión de Europa, afirma: «Lo que realmente hace posible 
el diálogo entre personas de culturas diferentes es una 
auténtica curiosidad por comprender al otro, una mira-
da, una actitud, un corazón abiertos a la escucha y un 
deseo de entender cómo ve el mundo el otro, con res-
peto, con curiosidad con empatía y con ganas de des-
cubrir». 

La diversidad es un bien indispensable 

«La diversidad a menudo puede generar miedo y des-
confianza, esto depende precisamente de una serie de 
condiciones previas, el entorno familiar en el que uno 
ha crecido, el entorno social, la narrativa política y so-
cial», recuerda Albano, «lo que hace posible la coexis-
tencia pacífica es una política fuerte de defensa de los 
derechos humanos y de protección de las minorías».  

Por otra parte, las principales causas de los conflictos 
mundiales tienen una dimensión cultural. Por ello, la di-
versidad cultural se considera un motor de desarrollo, 
no sólo en términos de crecimiento económico, sino 
también como medio para llevar una vida intelectual, 
afectiva, moral y espiritual satisfactoria. 

Inmigración e integración 

 Según estudios recientes realizados por el Parlamento 
Europeo, entre las principales razones de este fenó-
meno se encuentran factores sociopolíticos como la 

persecución étnica, religiosa, racial, polí-
tica y cultural, que empujan a las perso-

nas a huir de sus países.  

Factores como el envejecimiento o el crecimiento de la 
población pueden afectar tanto a las oportunidades de 
empleo en los países de origen como a las políticas de 
inmigración en los países de destino.  

El estudio muestra que la inmigración demográfica y 
económica está más bien vinculada a las malas condi-
ciones de trabajo, las altas tasas de desempleo y el es-
tado general de la economía de un país. Entre los facto-
res de atracción figuran salarios más altos, más oportu-
nidades de empleo, mejor calidad de vida y más opor-
tunidades.  

De hecho, Teresa Albano recuerda que la migración se 
compone de dos elementos, uno visible y otro invisible: 
«El visible son las políticas, que permiten que la migra-
ción se produzca de forma regulada, sana y flexible. 
Por otro lado, hay un componente invisible, que consi-
dera al migrante como una persona de valor, alguien 
que aporta un valor añadido».  

Por lo tanto - oncluye Albano-, es a partir de la combi-
nación de estos componentes como se puede crear un 
entorno que permita que se produzca la integración.  

Según la responsable de la región europea del KAICIID, 
la inmigración debe verse como una contribución positi-
va al desarrollo de las sociedades de acogida, porque 
es a partir de la migración legal y bien regulada como la 
integración puede tener lugar de forma eficaz y eficien-
te. 

La identidad en el diálogo intercultural 

«Abrir el corazón a lo que se percibe como diferente es 
en realidad un viaje hacia la propia identidad, porque el 
que tenemos enfrente nos permite en realidad hacer 
resonar en nuestro interior partes de nosotros mismos 
que probablemente están aún poco exploradas», afirma 
Teresa Albano, que subraya de este modo cómo es ilu-
sorio pensar que «la identidad es monolítica y unívoca, 
el género humano es un ―condominio‖, porque el ser 
humano en la vida reviste múltiples identidades que ha-
cen posible el encuentro con el otro en muchos niveles 
diferentes». 

(vaticannews.va) 21/05/2024 

38. El Papa: Necesitamos paz en este tiempo 
de guerra mundial 

Roma. Llamamiento de Francisco, al final de la audien-
cia general, a rezar por la paz para este mundo «en 
guerra». El Pontífice insta una vez más a no olvidar a 
Ucrania, Palestina, Israel, Myanmar y todos los países 
que sufren conflictos 

Ya no «en pedazos», sino una verdadera «guerra mun-
dial». Palabras de amargura las pronunciadas por el 
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Papa al final de la audiencia general, ante miles de fie-
les congregados en la Plaza de San Pedro. Recemos 
por la paz. Necesitamos la paz. El mundo está en gue-
rra. 

Reflexiones sobre Ucrania, Oriente Medio, Myanmar 

Francisco se apartó del discurso escrito y enumeró los 
países que sufren conflictos: Ucrania, donde continúa la 
lluvia de drones rusos; Oriente Medio, donde no cesan 
los muertos por los bombardeos; Myanmar, con su cri-
sis interna y el drama de los rohingya. 

No olvidemos la atormentada Ucrania, que tanto está 
sufriendo. No olvidemos Palestina, Israel: que pare, es-
ta guerra. No olvidemos Myanmar y no olvidemos tan-
tos países en guerra. 

«Hermanos y hermanas, les pedimos que recen por la 
paz en este tiempo de guerra mundial», es el llama-
miento del Papa. 

Invitación a los niños 

Una paz que todos, con su contribución, pueden cons-
truir. También los niños. En su saludo justo antes a los 
peregrinos polacos, Francisco dirigiéndose a todos los 
niños que celebraban su Primera Comunión, «un impor-
tante encuentro con Jesús», les animó a que «en este 
momento de alegría sepan ver también las necesidades 
de sus coetáneos que sufren, víctimas de la guerra, del 
hambre y de la pobreza». 

Que María nos enseñe el servicio humilde, fuente de 
paz en el mundo y en la Iglesia. 

La escasez de vocaciones en Italia 

En medio de los dramas del mundo, el Papa también 
reflexionó brevemente sobre los problemas de la Igle-
sia, como la crisis de vocaciones. En su saludo a los 
italianos, mirando a las consagradas presentes en la 
plaza de San Pedro, Francisco dijo: «Veo a estas novi-
cias y me pregunto: ¿cuántas son italianas? ¿Eh? Po-
cas... En Italia faltan vocaciones a la vida consagrada». 

(vaticannews.va) 22/05/2024 

39. El Papa: la trata, terrible plaga, hija de 
las guerras y las desigualdades sociales 

Ciudad del Vaticano. En un mensaje enviado a la red 
internacional Talitha Kum, reunida en los últimos días 
para la segunda Asamblea General, Francisco reitera la 
necesidad de combatir este fenómeno criminal "que 
respeta y no mira a nadie a la cara, garantizando gran-
des ganancias a personas sin escrúpulos morales". 

Las guerras, el cambio climático, las disparidades so-
ciales y económicas están en el origen 
de la trata de personas, "una de las pla-
gas más terribles de nuestro tiempo", la 

calificó Francisco, quien en un mensaje 
a los participantes en la segunda Asamblea General de 
Talitha Kum, que concluyó ayer en Sacrofano, a pocos 
kilómetros de Roma, indicó la necesidad de combatir 
este mal "sistémico" mediante "un enfoque sistemático 
a múltiples niveles". 

Desigualdades y vulnerabilidad 

El Papa rinde homenaje al trabajo realizado por la Red 
Internacional de la Vida Consagrada contra la Trata de 
Personas, que desde hace 15 años trabaja junto a víc-
timas, supervivientes y personas en riesgo, y señala los 
conflictos, las grandes desigualdades e incluso el cam-
bio climático como origen de este terrible fenómeno que 
"se aprovecha de la vulnerabilidad de las personas 
obligadas a emigrar y de la condición de desigualdad 
en la que se encuentran especialmente las mujeres y 
las niñas". 

La trata evoluciona constantemente 

Francisco instó a Talitha Kum a continuar el camino jun-
to a las víctimas, escuchándolas, ayudándolas a reac-
cionar y, al mismo tiempo, actuando contra la trata, 
"una actividad que respeta y no mira a nadie a la cara, 
garantizando grandes beneficios a personas sin escrú-
pulos morales".  

Además, la trata "evoluciona constantemente y siempre 
encuentra nuevas formas de desarrollarse, como ocu-
rrió durante la pandemia". 

La llamada a los gobiernos y a las instituciones 

Para eliminar la trata, por tanto, "es necesario ser co-
munidad", como indica el tema de la Asamblea que el 
Papa recuerda en su mensaje: "Caminar juntos para 
poner fin a la trata: la compasión en acción para la 
transformación".  

Una misión que Talitha Kum ha llevado a cabo a lo lar-
go de los años convirtiéndose, continúa Bergoglio, en 
"una red capilar y global" enraizada "en las Iglesias lo-
cales", y confirmándose como punto de referencia para 
las víctimas, sus familias y las comunidades más vulne-
rables.  

Una acción que con el tiempo se ha convertido también 
en "una fuerte llamada a la responsabilidad de los go-
biernos e instituciones nacionales y locales". La reco-
mendación del Papa es continuar por el camino de la 
prevención y la asistencia, "entretejiendo muchas rela-
ciones preciosas, indispensables para combatir y derro-
tar la trata". 

(vaticannews.va) 23/0/2024 
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40. La Colecta Anual de Cáritas busca sem-
brar esperanza en los argentinos más 
necesitados 

Buenos Aires. Cáritas Argentina presentó este miérco-
les una nueva edición de su colecta anual, que este año 
lleva el lema ―Tu solidaridad es esperanza‖ y se llevará 
a cabo el fin de semana del 8 y 9 de junio en todo el 
país. 

―Este lema nos motiva a todos a que formemos un pue-
blo de hermanos, siendo solidarios‖, expresó el presi-
dente de Cáritas Argentina y Obispo de Quilmes, Mons. 
Carlos José Tissera, en un mensaje de video. 

―La pobreza te duele, me duele, nos duele a todos‖, re-
conoció, y aseguró que ―salir de la indiferencia es un 
modo de mantener la esperanza‖, porque ―la peor po-
breza es la indiferencia‖. 

―No nos dejemos robar la comunidad, no dejemos robar 
la esperanza. Seamos solidarios y generosos en esta 
Colecta Anual de Cáritas‖, alentó. 

Como en cada edición, el dinero que se recaude me-
diante esta iniciativa solidaria será utilizado para contri-
buir con los millones de personas que viven en situa-
ción de pobreza e indigencia en Argentina. 

En ese marco, Cáritas animó a los fieles y personas de 
buena voluntad a tomar conciencia de que transformar 
la realidad es tarea de todos y requiere del compromiso 
de cada uno: ―Todos podemos hacer algo, por pequeño 
que sea, porque en definitiva ‗estamos todos en la 
misma barca‘, tal como describía el Papa Francisco an-
te el inicio de la pandemia‖, señala la convocatoria. 

Cáritas anima a realizar un aporte económico concreto 
y asegura que ―tendrá una incidencia directa en la me-
jora de las condiciones de vida de tantas familias y per-
sonas vulnerables de las comunidades más posterga-
das del país‖. 

―Además de la ayuda inmediata y la contención espiri-
tual que se brinda en todas las parroquias, capillas y 
centros barriales, el aporte económico recibido ayudará 
a sostener, durante todo el año, numerosos programas 
de educación, primera infancia, economía social y soli-
daria, adicciones, autoconstrucción de viviendas, res-
puesta alimentaria e integración de barrios populares 
que se implementan a través de más de 3.500 espacios 
de Cáritas presentes en las 67 diócesis del país‖, afir-
ma. 

Además de las formas habituales de colaboración, a 
través de la colecta en las Misas de las parroquias y ur-
nas ubicadas en lugares públicos, Cáritas habilitó tam-
bién las donaciones digitales en la web y redes socia-

les, para donar a través de medios elec-
trónicos. 

(aciprensa.com) 22/05/2024 

41. El CMI pide que se reafirme el derecho 
internacional como base para la resolu-
ción del conflicto en Israel y Palestina 

Ginebra. El secretario general del Consejo Mundial 
de Iglesias (CMI), el Rev. Prof. Dr. Jerry Pillay, sub-
rayó la importancia de respetar el derecho internacional 
como base para la resolución duradera del conflicto en 
Israel y Palestina. 

―Las flagrantes violaciones de derechos perpetradas 
durante los ataques del 7 de octubre, además de las 
que ponen de relieve las terribles repercusiones sobre 
la población civil y los trabajadores humanitarios en el 
contexto de la guerra que está teniendo lugar en Gaza 
no han hecho sino enfatizar la urgente necesidad del 
respeto mutuo de estos principios‖, dijo Pillay.  

―Así pues, el CMI ora porque las últimas medidas adop-
tadas por el fiscal de la Corte Penal Internacional sirvan 
para reafirmar la relevancia del derecho internacional 
en este contexto, frente a las injusticias manifiestas re-
sultantes del uso sin restricciones de la violencia arma-
da y el poder político, y tiene la esperanza de que así 
sea‖. 

(oikoumene.org) 21/05/2024 

42. Compartir el mensaje de Pentecostés del 
CMI, tanto en el ámbito mundial como en 
el local 

Ginebra. El mensaje de Pentecostés del Consejo Mun-
dial de Iglesias (CMI), redactado por los presidentes re-
gionales del CMI, ya está disponible en distintos idio-
mas que incluyen el inglés, el francés, el alemán, el es-
pañol, el sueco, el griego, el ucraniano, el italiano, el 
árabe, el portugués, el coreano y el indonesio. 

Además, el CMI invita a quienes tengan el mensaje dis-
ponible en otros idiomas a que compartan sus propias 
traducciones con la comunidad mundial.  

El mensaje, que reflexiona sobre la gran necesidad de 
la presencia renovadora del Espíritu Santo, va espe-
cialmente dirigido a un mundo que se enfrenta a múlti-
ples desafíos.  

―Pentecostés es el descenso del Espíritu Santo sobre la 
iglesia y la ampliación de su proyección misionera‖, 
afirma el mensaje. ―En un mundo en el que la vida, en 
su dimensión humana y ecológica, se ve amenazada, 
necesitamos el Espíritu de la vida para proteger la sa-
cralidad, la plenitud y la integridad de la vida creada por 
Dios‖. 
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El CMI también está compartiendo tarjetas para las re-
des sociales con el fin de lograr que este mensaje de 
renovación llegue a aún más personas.  

El mensaje también reflexiona sobre la necesidad de la 
intervención del Espíritu Santo para derribar la barrera 
de división, y concluye diciendo: ―Ayúdanos a sustituir 
el odio por el amor, la violencia por el diálogo y el ego-
centrismo por la aceptación mutua. Haznos instrumen-
tos de justicia, apóstoles de paz y mensajeros de vida‖. 

(oikoumene.org) 17/05/2024 

43. Fichas informativas ofrecen reportes 
sobre las injusticias en Jerusalén Este 

Jerusalén. El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) ha pu-
blicado dos nuevas hojas informativas que arrojan luz 
sobre las injusticias que enfrentan las comunidades de 
Jerusalén Este. 

Desarrolladas como parte de un proyecto patrocinado 
por la UE titulado ―Mantener una presencia palestina y 
beduina animada en Jerusalén Este mediante una pre-
sencia protectora, monitoreo, documentación y promo-
ción‖, estas dos primeras publicaciones de un conjunto 
más amplio de este tipo se centran en los temas de 
―Demoliciones de Jerusalén Este‖ y ―Demoliciones en el 
Área C de Jerusalén: Comunidades beduinas‖, respec-
tivamente, y se basan en datos recopilados a través del 
Programa de Acompañamiento Ecuménico del Consejo 
Mundial de Iglesias en Palestina e Israel (CMI-PEAPI).  

―El objetivo general del proyecto es mitigar las violacio-
nes de derechos humanos resultantes de la reubicación 
forzosa, las restricciones de movimiento y la violencia 
directa de los colonos y militares contra comunidades y 
colectivos vulnerables, incluidas mujeres y niñas‖, ex-
plica Iskandar Majlaton, coordinador del programa local 
del WCC-EAPPI.  

―Nuestra esperanza es que estos mate-
riales generen conciencia y defensa en todo el mundo 
sobre las injusticias que las comunidades palestinas lo-
cales enfrentan a diario, incluso en circunstancias que 
no siempre son grandes noticias internacionales, para 
que podamos tomar medidas juntos para defender por 
justicia y paz para todos los pueblos de esta región‖, 
añade. 

(oikoumene.org) 23/05/2024 

44. Asesinan a pareja de misioneros estadu-
nidenses en Haití 

Puerto Príncipe. Una pareja de misioneros estadouni-
denses fue asesinada en Haití, junto a otro religioso, en 
un ataque de pandillas criminales, anunciaron este 
viernes sus familiares y también la organización a la 
que pertenecían. 

"Mi hija y mi yerno, Davy y Natalie Lloyd, eran misione-
ros a tiempo completo en Haití. Fueron atacados por 
pandilleros en la noche (del jueves) que los mataron a 
los dos", informó en su cuenta de la red Facebook Ben 
Baker, padre de una de las víctimas. 

EU pide despliegue de fuerza internacional en Haití 

Estados Unidos pidió este viernes el rápido despliegue 
en Haití de la fuerza internacional que liderará Kenia, 
luego del asesinato de tres misioneros, entre ellos una 
pareja de estadunidenses, en un ataque de pandillas 
criminales. 

"La situación de seguridad en Haití no puede esperar", 
dijo un portavoz del Consejo de Seguridad Nacional, al 
destacar que el presidente estadunidense, Joe Biden, 
aseguró a su homólogo de Kenia su apoyo para un 
"despliegue urgente" de esa fuerza internacional en la 
nación caribeña. 

(jornada.com.mx) 24/05/2024 

GÉNERO Y ECUMENISMO

45. UMOFC presentará resultados de su Ob-
servatorio Mundial de las Mujeres 

La misión de las mujeres en la Iglesia sinodal, la violen-
cia y discriminación contra las mujeres en Latinoaméri-
ca y el Caribe y las migrantes en el continente serán los 
temas centrales de la conferencia organizada por la en-
tidad el 29 de mayo en la sala Pío XI del Palacio de San 
Calixto. 

El único observatorio global vigente de la Iglesia católi-
ca centrado en la voz de las mujeres, impulsado por la 

Unión Mundial de las Organizaciones 
Femeninas Católicas (UMOFC), está a 
punto de dar a conocer los resultados de 

la escucha y del trabajo en red que ha llevado a cabo.  

El próximo miércoles 29 de mayo, a las 16:30 en el Pa-
lacio de San Calixto, en el barrio romano de Trastevere, 
la institución realizará una conferencia que será dirigida 
por Mónica Santamarina, Presidenta General de la 
UMOFC. 

El evento se estructurará en tres bloques: el primero, 
dedicado a la misión de las mujeres en la Iglesia sino-
dal; el segundo, centrado en la erradicación de la vio-
lencia y discriminación hacia las mujeres en África, La-
tinoamérica y el Caribe; el tercero, enfocado en las mi-
grantes.  
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Divulgarán los primeros pasos de la "Escuela de Sino-
dalidad", tales como las conclusiones de las "Conver-
saciones en el Espíritu" en las que participaron más de 
670 personas de 78 países, en su gran mayoría muje-
res, para profundizar sobre ciertos puntos del Capítulo 
9 del Documento de Síntesis de la primera sesión de la 
Asamblea Sinodal.  

Asimismo, se hablará de las redes que se han creado 
en 22 países africanos, gracias al apoyo de la Hilton 
Foundation, para prevenir y eliminar la discriminación y 
la violencia contra las mujeres, particularmente la vio-
lencia doméstica, la violencia económica y la falta de 
acceso a una educación de calidad, así como del do-
cumental In-visibles, con gran proyección internacional 
y de la campaña social ―#InvisiblesNoMore‖.  

También ilustrarán los resultados del proyecto: "La par-
ticipación de las mujeres en la Iglesia y en la Sociedad" 
desarrollado junto con el CELAM durante el 2023 en 
América Latina y el Caribe. Finalmente, se adelantarán 
algunas conclusiones de los proyectos que se están 
desarrollando actualmente sobre mujeres migrantes en 
la misma región. 

Para Santamarina, el Observatorio les permite "dar voz 
y hacer visibles a las más vulnerables, a fin de crear 
conciencia, armar redes y fomentar estrategias locales, 
nacionales e internacionales para ir transformando sus 
vidas‖. Esta iniciativa, lanzada en junio de 2022, fue 
presentada al Papa Francisco, quien las ha estimulado 
en su misión. 

(vaticannews.va) 22/05/2024 

46. Lucy Howe López: Jueves de Negro 
“buscamos un cambio positivo” 

Nuestra serie de entrevistas con embajadores de Jue-
ves de Negro destaca a aquellos que están desempe-
ñando un papel vital en aumentar el impacto de nuestro 
llamado colectivo por un mundo sin violaciones ni vio-
lencia. Lucy Howe López es directora ejecutiva ad-
junta de Globethics. 

¿Qué te inspiró a apoyar los Jueves de Negro? 

López: Me di cuenta del movimiento cuando me uní a 
Globethics, una organización hermana del Consejo 
Mundial de Iglesias, en 2010. Hay tantos días anuales 
que marcan diferentes causas, y fue muy refrescante, 
necesario y poderoso encontrar este semanario global. 
tan necesaria campaña y mantenerla en primer plano. 

¿Cómo se genera conciencia sobre los Jueves de 
Negro y la superación de la violencia de género? 

López: Personalmente he servido los Jueves de Negro 
manteniéndome informada, y vistiéndo-
me de negro, y usando el distintivo, y 
también levantando la campaña con 

amigos, con gente que viene y me ha-
bla, diciendo  ― ¿sabías de esto? ‖ ?‖ y en las redes so-
ciales. Hay tantas publicaciones en Twitter, ahora X, 
Facebook y otras plataformas. 

En Globethics, nuestra misión es promover el liderazgo 
ético, incluido el autoliderazgo, a través de la educación 
y el compromiso político. Somos una organización her-
mana del Consejo Mundial de Iglesias porque estamos 
de acuerdo en valores fundamentales que tienen que 
ver con la dignidad, la justicia, la paz, la integridad y la 
responsabilidad, por eso estamos de acuerdo entre no-
sotros en esto, en que es tan importante luchar por la 
paz en todos los niveles individualmente, institucional-
mente, a nivel gubernamental, que no haya violencia 
porque parte de la ética es este principio de  ―no hacer 
daño‖.  

―Es bastante fundamental y doloroso que todavía sea 
necesario. Pero lo es, y buscamos un cambio positivo a 
través de cambios de pensamiento y cambios basados 
en valores y buscando una paz inclusiva. 

¿Hay alguna estrategia o iniciativa que haya encon-
trado particularmente efectiva para superar obs-
táculos o aumentar la participación en los esfuerzos 
por superar la violencia? 

López: Cuando se trata de superar la violencia, lo que 
descubrimos a lo largo de los años es que lo más im-
portante es lograr que la gente se siente junta. Hay un 
diálogo, porque lo que sucede es que cuando una per-
sona se convierte en un objeto, es cuando suceden co-
sas malas.  

Cuando olvidas que es una persona, es cuando ocurre 
la violación, cuando sucede lo que es inhumano. Prime-
ro que nada hay una reunión, porque cuando conoces 
gente no puedes dejar de verla, si sabes a lo que me 
refiero. Cuando las personas son vistas como perso-
nas, como sujetos, dejan de ser un objeto y ya no pue-
des tratarlas así.  

¿Cuáles son sus esperanzas para el futuro de "Jue-
ves de Negro"? 

Lopez: Lo que realmente me gustaria cuando se trata 
del movimiento Jueves de Negro es que ya no sea ne-
cesario. Lamentablemente, siendo realistas, ese no se-
rá el caso durante algún tiempo, y todos los esfuerzos 
deben continuar (semanalmente, diariamente) para te-
ner esto en mente, para detener la violencia contra las 
mujeres, para detener la violación y la violencia relacio-
nada con el género. en general.  

Pienso también en los más frágiles, también en los ni-
ños que se encuentran en situaciones difíciles, que 
también se encuentran en situaciones vulnerables. 
Realmente me gustaría que los Jueves de Negro no 
fueran necesarios, pero hasta entonces, debemos se-
guir transmitiendo ese mensaje.  
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Es un honor y me siento honrado de que me hayan pe-
dido que sea embajador de los Jueves de Negro. Es 
una gran responsabilidad asumir este llamado, pero es 
un llamado que es necesario. Por favor haz tu parte. 

(oikoumene.org) 23/05/2024 

47. El Papa: Trabajemos juntos por la unidad 

Roma. Al recibir en audiencia el miércoles 22 de mayo 
por la mañana a una delegación del Consejo Cristiano 
de Hong Kong, Francisco les invitó a trabajar juntos, 
porque todos somos cristianos, para rezar juntos 
por la anhelada unidad entre quienes profesan la fe 
en el Señor Resucitado. 

Poco antes de la audiencia general del miércoles (22 de 
mayo), el Papa Francisco recibió en audiencia en el Va-
ticano a la delegación del Consejo Cristiano de Hong 
Kong (Hong Kong Christian Council), un grupo de 26 
personas, a las que dirigió un breve saludo. 

Hablando espontáneamente, es decir, sin un texto pre-
parado de antemano, el Pontífice expresó su alegría 
por recibirlos, diciendo que esta visita era un verdadero 
consuelo, ver a tantos hermanos unidos, hermanos cris-
tianos unidos. 

"Un gran obispo ortodoxo, Zizioulas, fallecido hace 
aproximadamente un año, solía decir que la unidad de 
las Iglesias cristianas sólo se alcanzará el Día del Juicio 
Final. Pero "mientras tanto", decía, "debemos rezar jun-
tos y trabajar juntos". 

Esto es muy importante: trabajar juntos, porque todos 
creemos en Jesucristo; rezar juntos, rezar por la uni-
dad, añadió el Santo Padre. 

"Otro gran Patriarca ortodoxo de Constantinopla, cuan-
do recibió al Papa Pablo VI, dijo esta hermosa frase: 
"Hagamos una cosa: pongamos a todos los teólogos en 
una isla, para que se peleen entre ellos y podamos 
avanzar en paz". 

Francisco subrayó lo que consideraba importante y a 
continuación hizo una observación: "Tenemos el mismo 
Bautismo y eso nos hace cristianos. Tenemos muchos 
enemigos ahí fuera. Nosotros somos amigos. Enemigos 
ahí fuera; amigos aquí. Es verdad cuando digo enemi-
gos, porque es una realidad que el Señor nos dijo: la 
Iglesia siempre será perseguida. El martirio de la fe es-
tá siempre presente en la historia de nuestras Iglesias, 
siempre, ¿no? Sigamos adelante". 

"Ocurrió algo muy hermoso cuando Pablo VI fue a 
Uganda. Habló de los mártires católicos y anglicanos. 
Son mártires. Y yo mismo, cuando esos coptos fueron 
martirizados, dije inmediatamente que también son 

'nuestros' mártires, son los mártires de 
todos. Hay dos bautismos: uno, que to-
dos tenemos -el Bautismo que recibi-

mos- y otro, que el Señor llama ''Bau-
tismo de sangre'': el martirio. Y todos sabemos lo que 
es el martirio para tantos cristianos que han dado su 
vida por la fe". 

Al final de la audiencia, el Santo Padre se despidió de 
los presentes agradeciéndoles su visita y, en un gesto 
de ecumenismo, de búsqueda de esa ansiada unidad 
entre los cristianos, les invitó a rezar juntos el padre-
nuestro. 

(vaticannews.va) 22/05/2024 

48. Celebración de la Semana de Oración 
por la Unidad de los Cristianos en el he-
misferio sur 

La mayor convocatoria de oración del mundo, la Sema-
na de Oración por la Unidad de los Cristianos, está te-
niendo lugar en el hemisferio sur del 19 y al 26 de ma-
yo, reuniendo a iglesias de todo el mundo bajo el lema 
“Amarás al Señor tu Dios […] y a tu prójimo como a ti 
mismo” (Lc.10:27). 

La Semana de Oración por la Unidad de los Cristia-
nos es una celebración ecuménica cristiana inter-
nacional que se celebra anualmente entre el 18 y el 25 
de enero, en el hemisferio norte, y en torno a Pentecos-
tés, en el hemisferio sur. 

Cada año, se encomienda la preparación de los mate-
riales a asociados ecuménicos de una región del 
mundo. Los materiales de la Semana de Oración por la 
Unidad de los Cristianos de 2024 han sido elaborados 
por un equipo ecuménico de Burkina Faso con la fa-
cilitación de la comunidad local de Chemin Neuf. 

Los hermanos y hermanas de la Arquidiócesis Ca-
tólica de Uagadugú, iglesias protestantes, organis-
mos ecuménicos y la comunidad Chemin Neuf de 
Burkina Faso, han colaborado en la redacción de las 
oraciones y reflexiones, y han vivido la experiencia de 
trabajar juntos como un verdadero camino de conver-
sión ecuménica. 

El CMI proporciona inspiradores recursos que van des-
de material litúrgico hasta colorido material gráfico para 
las publicaciones en los medios sociales. Entre los re-
cursos se incluyen un servicio ecuménico de ora-
ción para dar comienzo a la Semana de Oración, re-
flexiones bíblicas y oraciones para ocho días, así como 
otros recursos para el culto. 

(oikoumene.org) 23/05/2024 
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49. En la Semana de Oración por la Unidad 
de los Cristianos, los brasileños cuidan a 
los sobrevivientes de las inundaciones 

Brasil. Durante una ceremonia de clausura de la Sema-
na de Oración por la Unidad de los Cristianos en Santa 
María, Brasil, las iglesias se reunieron para orar y donar 
artículos a cientos de miles de personas afectadas por 
las inundaciones. 

Santa María está situada en el centro de Rio Grande do 
Sul, el estado más meridional de Brasil donde , hace 
tres semanas, una de las peores inundaciones de la 
historia de Brasil mató a 155 personas y obligó a 
540.000 a abandonar sus hogares. Los expertos han 
advertido que los niveles del agua tardarán al menos 
otras dos semanas en bajar. 

En un esfuerzo ecuménico, las iglesias de Santa Ma-
ría invitaron a la gente a llevar donaciones para los so-
brevivientes de las inundaciones, y la respuesta superó 
cualquier expectativa.  

El obispo Francisco de Assis da Silva, de la Iglesia 
Episcopal Anglicana de Brasil, describió los esfuerzos 
de la Fraternidad Ecuménica de Iglesias en Santa 
María, hogar de 200.000 personas. 

En el hemisferio sur, alrededor de Pentecostés se cele-
bra la Semana de Oración por la Unidad de los Cristia-
nos. En Santa María, anglicanos, luteranos, católi-
cos y metodistas celebraron una semana de cele-
braciones ecuménicas marcadas por oraciones y sú-
plicas por los supervivientes de la catástrofe de las 
inundaciones. 

Decenas de miles de voluntarios, muchos de ellos tra-
bajando con iglesias, han estado respondiendo a la 
inundación, dando la bienvenida a personas sin hogar y 
donando alimentos, ropa y artículos de higiene esencia-
les. El gobierno federal ha llevado a cabo un esfuerzo a 
gran escala para reconstruir el estado. 

Las donaciones recolectadas durante la ceremonia de 
la Semana de Oración por la Unidad de los Cristia-
nos en la catedral católica romana se asignaron al 
Banco de Alimentos de Santa María y se entregaron 
inmediatamente después de la celebración de clausura. 

Da Silva dijo que la experiencia ecuménica es, de he-
cho, mucho más que un simple encuentro para celebrar 
nuestras diferencias en busca de la verdadera unidad.  

―Es compromiso, diálogo y fortalecimiento‖, afirmó.  
―Requiere que estemos comprometidos con la justicia, 
la verdad y el apoyo a nuestros hermanos y hermanas, 
independientemente de las circunstancias‖. 

Señaló además que el ecumenismo 
siempre debe transformarse en un 
gesto concreto de solidaridad en 

tiempos de necesidad de la gente.  ―¡Es 
la combinación eficaz de oración y acción la que genera 
frutos de justicia!‖ él dijo.   

―Me sentí realizado por este gesto, que valió mucho 
más por su significado como syfed mbol (que realmente 
une) que por el valor material que aporta‖. 

La respuesta a las inundaciones resuena con el tema 
de la Semana de Oración por la Unidad de los Cristia-
nos: “Amarás al Señor tu Dios... y a tu prójimo como a ti 
mismo” (Lucas 10: 27).  

La Semana de Oración por la Unidad de los Cristianos 
es publicada conjuntamente por el Pontificio Consejo 
para la Promoción de la Unidad de los Cristianos de la 
Iglesia Católica Romana y el Consejo Mundial de Igle-
sias desde 1968. 

(oikoumene.org) 22/05/2024 

50. El saludo de las comunidades cristianas 
a los budistas por la fiesta de Vesak 

El cardenal de Singapur William Goh dijo en su mensa-
je: "Nuestros principios religiosos y nuestras responsa-
bilidades morales nos motivan a ayudar a la humanidad 
en su búsqueda de la verdad y la paz".  

Mons. Julian Leow, arzobispo de Kuala Lumpur: "Que 
esta celebración nos inspire a cultivar una mayor com-
prensión, amabilidad y armonía" dentro de nuestras 
comunidades" 

Kuala Lumpur. En estos días en que los budistas cele-
bran el vesak, su fiesta más importante, en el sudeste 
asiático varias voces cristianas han enviado mensajes 
de saludo para vivir esta conmemoración como una 
oportunidad de diálogo interreligioso. 

La Asociación de Iglesias de Sarawak (ACS) hizo llegar 
sus mejores deseos a las comunidades budistas del Es-
tado y de toda Malasia. Su presidente, el obispo angli-
cano de Kuching, Rev. Danald Jute, escribió en su 
mensaje: ―A la luz de los numerosos conflictos, guerras 
y desacuerdos internacionales, así como de las agre-
siones, divisiones y conflictos que enfrentamos en 
nuestro país, la enseñanza y el mensaje de paz, com-
pasión y devoción de Buda al servicio de la humanidad 
es algo que necesitamos escuchar cada vez más".  

En un país multicultural, multirreligioso y multiétni-
co como Malasia, es esencial respetar y celebrar las 
similitudes y las diferencias. ―Afirmemos lo bueno que 
hay en cada uno de nosotros. De esa manera todos 
podemos contribuir a la construcción de un país más 
pacífico, respetado y próspero‖, añadió el prelado. 

El Arzobispo de Singapur, Card. William Goh, extendió 
su mensaje a la población budista de la ciudad-estado, 
deseándole que ―al celebrar el nacimiento, la ilumina-
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ción y el nirvana final de Gautama Buda, sus corazones 
se llenen de paz y alegría‖.  

"En el mundo actual, muchos persiguen las riquezas 
materiales y relegan a un segundo plano los valores 
espirituales y la dimensión ética. Como budistas y 
cristianos, nuestros principios religiosos y respon-
sabilidades morales nos motivan a ayudar a la hu-
manidad en su búsqueda de la verdad y de la paz". 

El Card. Goh manifestó que ―se requiere cuidado y 
atención constantes para preservar la confianza entre 
las diferentes comunidades religiosas en Singapur. Y 
eso es especialmente importante en este momento, 
cuando nuestro mundo está experimentando niveles 
crecientes de tensión geopolítica y polarización étnica y 
religiosa. Nuestras comunidades - añadió - deben se-
guir adoptando un modo de vida que busque la verdad 
en vez de la mentira, la compasión en vez del odio y el 
perdón en vez de la venganza, para garantizar una paz 
y una prosperidad duraderas". 

En un breve mensaje a los budistas de Malasia, el ar-
zobispo de Kuala Lumpur, Mons. Julian Leow, dijo: 
―Que esta celebración nos inspire a cultivar una mayor 
comprensión, amabilidad y armonía dentro de nuestras 
comunidades. Y que refuerce también nuestro com-
promiso de trabajar por la reconciliación y la resiliencia". 

Los budistas en Malasia representan el 18,7% de la po-
blación total de 34 millones de personas, mientras que 
en Singapur el 31,1% de sus cuatro millones de habi-
tantes son budistas. Lo practican principalmente las 
personas de etnia china, pero también hay malayos 
siameses, malayos de Sri Lanka y malayos birmanos 
que practican esta religión.  

Vesak es una fiesta nacional tanto en Singapur como 
en Malasia. En los templos, los devotos realizan colori-
dos rituales y ceremonias, como encender cientos de 
lámparas de aceite que simbolizan la iluminación de 
Buda. 

(asianews.it) 22/05/2024 

51. El CMI da la bienvenida a visitantes que 
aportan su compromiso con la unidad 
cristiana 

La semana pasada, el Consejo Mundial de Iglesias 
(CMI) dio la bienvenida a visitantes de tres regiones di-
ferentes. Recibieron una visita guiada por el Centro 
Ecuménico y una visión general de la labor del CMI. 

Entre los visitantes se encontraban once estudiantes 
del Elizabethtown College (EE.UU.) y 13 estudiantes de 
la Universidad de Ciencias Aplicadas de Konstanz 

(Alemania).  

Gabriel Karl, de Elizabethtown College, 
explicó que el viaje forma parte de un 

programa sobre organismos interna-
cionales para los estudiantes.  ―Aprendí que mi propia 
iglesia es miembro del CMI y aprendí la importancia de 
la colaboración internacional en términos de diploma-
cia‖, dijo Karl, que es de la Iglesia Metodista.   

―Me llevé un mensaje sobre seguir escuchando, escu-
char lo que el mundo tiene que decir, sobre seguir pres-
tando atención al resto del mundo en lugar de vivir 
nuestras vidas con nuestros auriculares con cancela-
ción de ruido puestos‖. 

Kateryna Lopushenko, de la Universidad de Ciencias 
Aplicadas de Konstanz, dijo que la visita del CMI forma 
parte de un programa de liderazgo internacional para 
los estudiantes.  ―Aquí en Ginebra estamos visitando 
instituciones importantes, ya sean de orientación políti-
ca o espiritual, porque el liderazgo se presenta de di-
versas maneras.  

Estamos tratando de aprender lo máximo posible desde 
diferentes perspectivas‖, afirmó Lopushenko.  ―Creo 
que aprendí que el CMI está tratando de ser muy inclu-
sivo y que las negociaciones cambian opciones y 
creencias‖. 

Lopushenko aprendió más sobre la importancia de 
mantenerse comprometido y escuchar a la gente.  "No 
es tan bueno encerrarse", dijo Lopushenko.  ―Es bueno 
tener una comunidad‖. 

El Consejo Cristiano de Hong Kong, que celebraba su 
70.º aniversario, visitó el CMI para mostrar solidaridad 
con Unidad Cristiana. 

El reverendo Ray KF Wong, secretario general del 
Consejo Cristiano de Hong Kong, también es miembro 
del comité central del CMI.  "Queremos promover la 
unidad cristiana en Hong Kong", dijo Wong.   

―Hay tantos conflictos entre iglesias. Queremos reunir a 
hermanos y hermanas de diferentes denominaciones y 
viajar juntos para entendernos mejor unos a otros y 
comprender lo que sucedió en el pasado para dividir a 
la iglesia‖. 

―Ahora‖, añadió,  ―tenemos que unirnos por la unidad en 
Cristo‖. 

Pang Suk-Yi, secretario ejecutivo, dijo que el Consejo 
Cristiano de Hong Kong está visitando muchos sitios de 
importancia histórica en la historia de la iglesia. 

(oikoumene.org) 21/05/2024 

52. El CMI y Christian Aid comparten visio-
nes y esperanzas de justicia y paz 

En una visita a Londres, el secretario general del Con-
sejo Mundial de Iglesias (CMI), Rev. Prof. Dr. Jerry Pi-
llay, mantuvo profundas conversaciones con el socio de 
ministerios especializados Christian Aid, centrándose 
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en cómo el movimiento ecuménico global está arrai-
gado en conexiones locales que traen esperanza, ayu-
da, y curación. 

El director ejecutivo de Christian Aid, Patrick Watt, dijo 
que estaba encantado de darle la bienvenida a Piilay. 
―Como ministerio especializado del Consejo Mundial 
de Iglesias y organismo ecuménico de las iglesias 
británica e irlandesa, nuestro trabajo sigue teniendo 
estrechos vínculos con el CMI y sus miembros‖, afirmó 
Watt.  

―Pudimos discutir nuestras prioridades compartidas de 
consolidación de la paz y justicia climática y de género. 
Espero que llevemos adelante estas prioridades juntos 
en los próximos meses y años‖.  

Pillay visitó Christian Aid del 7 al 9 de mayo y exploró 
formas de fortalecer la colaboración para la construc-
ción de la paz.  

La presidenta del CMI por Europa, Rev. Dra. Susan 
Durber, expresó su alegría por poder asistir a la visita.  
―La comunidad mundial del CMI y la labor de Christian 
Aid son dos medios vitales para que los cristianos del 
Reino Unido formen parte de toda la 'oecumene', el 
mundo que Dios tanto ama‖, afirmó.   

―Quedó claro que hay muchas visiones y esperanzas 
compartidas de justicia, paz y una comprensión más 
profunda de las realidades y necesidades del mundo‖. 

Christian Aid fue fundada en 1945 por iglesias británi-
cas e irlandesas con el mandato de poner fin a la injus-
ticia de la pobreza y construir un mundo en el que cada 
persona tenga plenitud de vida.  

―Fue bueno escuchar a la gente preguntar cómo po-
drían conectarse más plenamente con el Consejo Mun-
dial de Iglesias y cómo podríamos caminar juntos en 
una fe compartida‖, dijo Durber.  “El secretario gene-
ral destacó 2025 como un 'año ecuménico' y nos 
animó a todos a dar testimonio de la unidad que el 
mundo tanto necesita‖. 

Durber señaló que la semana pasada fue  la ―Semana 
de la Ayuda Cristiana‖ en el Reino Unido.  "Esperamos 
generar conciencia, recursos y oraciones para el trabajo 
vital de acabar con la pobreza", dijo. 

Pillay también se reunió en la Oficina Cuáquera en 
Londres para una sesión, "Pausa para reflexionar: ce-
lebración, oportunidad y desafío en el programa EAP-
PI", para discutir el Programa de Acompañamiento 
Ecuménico del CMI en Palestina e Israel. 

El secretario de registros de los cuáqueros en Gran 
Bretaña, Paul Parker, dijo que la reunión afirmó el pro-
fundo compromiso con la paz.  

―Los cuáqueros de Gran Bretaña se ale-
graron de dar la bienvenida a Jerry Pillay 

y a algunos de nuestros socios ecu-
ménicos para hacer una pausa y reflexionar en este 
momento de terrible violencia en Palestina e Israel‖, dijo 
Parker.  ―El encuentro afirmó nuestro compromiso con 
el trabajo y el testimonio de los acompañantes ecumé-
nicos‖. 

Parker añadió: ―Nuestra determinación sigue siendo 
acompañar a las iglesias y comunidades amenazadas 
en Palestina y hablar en nombre de la justicia para po-
ner fin a la ocupación. Agradecemos a Jerry Pillay y al 
Consejo Mundial de Iglesias por su compromiso de for-
talecer esta labor vital‖. 

(oikoumene.org) 22/05/2024 

53. El CMI destaca la urgencia de la ecoteo-
logía en una conferencia en Sicilia 

Italia. El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) participó en 
la Séptima Conferencia Anual de la Academia Europea 
de Religión (EuARE), celebrada en Palermo, Italia, del 
20 al 23 de mayo.  

La conferencia de este año se centró en los cambios de 
paradigma en las religiones y atrajo a más de 1.100 
participantes para discutir importantes cuestiones eco-
lógicas y teológicas. 

El CMI estuvo representado por el Rev. Dr. Benjamin 
Simon, decano académico del Instituto Ecuménico de 
Bossey y director de Formación Ecuménica del 
CMI; el Dr. Louk Andrianos, consultor del CMI sobre el 
cuidado de la creación, la sostenibilidad y la justicia cli-
mática; y el estudiante de Bossey, Max Weber. 

Simon pronunció una reflexión titulada "Un alegato a 
favor de una reforma ecológica del cristianismo y los 
signos de urgencia planetaria como imperativo de la 
ética teológica".  

En sus palabras introductorias, Simon dijo: ―es necesa-
rio que la teología cristiana se posicione claramente en 
tiempos de crisis ecológica y provoque un cambio de 
mentalidad a través de su ética teológica‖. 

Andrianos se centró en el cambio del antropocentrismo 
al  oikocentrismo al abordar las crisis ecológicas con su 
presentación, "Dirigir la codicia humana del antropocen-
trismo al oikocentrismo: cómo hacer justicia y caminar 
humildemente con la biodiversidad".  

Weber compartió ideas de su tesis de maestría sobre 
justicia económica y ecológica, presentando "Economía 
de la vida y movimiento de decrecimiento: ¿dos caras 
de la misma moneda?" 

Un punto destacado de la participación del CMI fue un 
panel abierto titulado "Ecoteología ecuménica, 
ecoética y paradigmas de cambio ecointerreligio-
so".  
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El panel atrajo un gran interés por parte de ecoteólo-
gos, científicos y académicos, fomentando un diálogo 
profundo y una reflexión ecuménica sobre la triple 
crisis ecológica del cambio climático, la pérdida de bio-
diversidad y la contaminación. 

La EUARE-ECOTHEE 2024 sigue a la Conferencia In-
ternacional bianual sobre Teología Ecológica y Ética 
Ambiental (ECOTHEE 22), organizada bajo los aus-
picios del CMI y Su Santidad el Patriarca Ecuménico 
Bartolomé I en octubre de 2022 en la Academia Orto-

doxa de Creta. La próxima conferencia, 
la octava Academia Europea Anual de Religión, tendrá 
lugar en Viena, Austria.  

"La conferencia de la Academia Europea de Religión 
proporciona una plataforma única para el diálogo in-
terdisciplinario y la solidaridad interreligiosa", dijo 
Andrianos. "Estamos comprometidos a continuar nues-
tra contribución a la promoción de la paz y la justicia pa-
ra toda la Creación". 

(oikoumene.org) 23/05/2024 

DOCUMENTOS 

54. Hacia el quinto centenario del anabau-
tismo: notas bibliográficas (IX): Carlos 
Martínez García 

La conversación colectiva y los acuerdos fijados en el 
documento redactado, conocido como los Siete Artícu-
los de Schleitheim, tuvieron lugar bajo persecución 

En las semanas que Sattler permaneció en Estrasburgo 
estaban ahí Hans Denck y Ludwig Hätzer. Denck fue 
obligado a salir de la ciudad el 24 de diciembre de 1526 
y Hätzer alcanzó a Denck a principios de febrero en 
Worms. [1] 

Hans Denck, líder del anabautismo en el sur de Alema-
nia, nació alrededor de 1500 en Bavaria. Estudió en la 
Universidad de Ingolstadt de 1517 a 1520, humanista 
con buen conocimiento de latín, hebreo y griego. A par-
tir de 1522 se identificó con la reforma evangélica en 
Basilea. En 1523 obtuvo puesto de profesor en Núrem-
berg, de donde fue expulsado por las autoridades lute-
ranas en enero de 1525.  

Fue encarcelado poco tiempo en Schwyz, Suiza, por 
predicar contra el bautismo de infantes. En San Gallen 
estrechó lazos con los anabautistas. De septiembre de 
1525 a octubre de 1526 residió en Augsburgo, donde 
fue bautizado, escribió tres obras y ocupó posición de 
liderazgo. Para noviembre se hallaba en Estrasburgo, 
donde tuvo debates públicos con Martín Bucero y el 
Concejo decidió expulsarlo el 24 de diciembre de 1526.  

Los seis meses que permaneció en Worms fueron muy 
fructíferos en la promoción del anabautismo. En agosto 
de 1527 participó en Augsburgo en el llamado Sínodo 
de los Mártires, tras el cual salió para Basilea, donde 
murió víctima de la peste a mediados de noviembre. [2] 

Ludwig Hätzer, originario de Thurgau, estudió en la 
Universidad de Basilea latín, hebreo y griego. Recibió la 
ordenación sacerdotal. Se mudó a Zúrich antes de que 
se verificara la conocida como Segunda Disputa (26-28 

de octubre, 1523), cuyo centro fue la 
discusión sobre la veneración de imáge-

nes.  

En 1524, Hätzer incrementó sus críticas a Ulrico Zwin-
glio por la lentitud con la que avanzaba en hacer cam-
bios acordes a la Reforma. El 29 de junio del mismo 
año publicó un tratado contra el bautismo de infantes.  

El Concejo de Zúrich decreto el 17 de enero de 1527 
que fueran expulsados los no ciudadanos del cantón a 
causa de sostener únicamente como válido el bautismo 
de creyentes. Estuvo en Constanza y Basilea, al retor-
nar a Zúrich restableció relación con Zwinglio e incluso 
testificó contra un grupo anabautista en noviembre de 
1525.  

En 1526 estuvo en Estrasburgo, aquí hizo causa común 
con Hans Denck (quien como se ha visto fue expulsado 
de la ciudad) y lo alcanzó en Worms en febrero de 
1527. Ambos tradujeron a los profetas del Antiguo Tes-
tamento y su trabajó fue publicado en abril. Hätzer fue 
arrestado en Constanza en 1528, bajo el dudoso cargo 
de adulterio lo decapitaron, tenía 29 años. [3] 

A finales de diciembre de 1526 o inicios de enero de 
1527 Miguel Sattler escribió a Bucero y Capito para so-
licitarles que correligionarios anabautistas fueran libe-
rados de la cárcel. Se hallaban bajo encierro los extran-
jeros Jacobo Gross, Matías Hiller y Wilhelm Echsel; Tu-
cher y Ziegler eran ciudadanos de Estrasburgo. [4] 

Antes de hacerles llegar la carta, Sattler intercambió 
puntos de vista con Bucero y Capito. De la misma for-
ma tiene base considerar el escrito a los reformadores 
de Estrasburgo como producto de conversaciones entre 
los anabautistas de la ciudad a las que Sattler dio ex-
presión redactándolas. Miguel dirige la misiva a ―sus 
amados hermanos en Dios, Capito y Bucero, y a otros 
que aman y confiesan a Cristo de corazón‖. [5]  

Más adelante recuerda a los reformadores que les ex-
puso con ―fraternal moderación y amabilidad varios 
asuntos, los cuales junto con mis hermanos y hermanas 
hemos entendido en las Escrituras, sobre todo en el 
Nuevo Testamento‖. Entonces, evocaba Sattler, Bucero 
y Capito también mostraron moderación y amabilidad, 
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tal como Pablo escribió acerca de que el amor es el 
mandato principal (1 Timoteo 1:5). 

Sattler expuso en veinte breves puntos, cada uno tiene 
máximo tres líneas, la supremacía de Cristo como Sal-
vador, Reconciliador y Señor, el bautismo debe recibir-
se tras haber creído en la obra de Cristo, los creyentes 
deben reflejar en sus vidas que se ―conforman a Cristo‖, 
la comunidad creyente está llamada a diferenciarse de 
los valores mundanos, vivir de acuerdo a los principios 
de Cristo traerá rechazo y hasta odio de los del mundo. 
El punto veinte es tajante: ―No hay nada en común en-
tre Cristo y Belial‖. 

Les anunció Sattler a los destinatarios de la carta que 
saldría de Estrasburgo porque ―tal y como lo entiendo, 
no puedo permanecer aquí sin deshonrar a Dios, por lo 
tanto y en conciencia debo unirme al campo de la opo-
sición‖. Aboga por los presos, que según Bucero y Ca-
pito están en error.  

Si fuere así, lo correspondiente, afirma Sattler, sería 
instruirles pero no coaccionarlos, ya que obligarlos me-
diante penas crueles es contrario al Espíritu de Cristo. 
La carta de Sattler refleja ―el crecimiento posterior de la 
visión original de [Conrado] Grebel. El anabautismo de 
los separados, la minoría perseguida comenzaba a 
asumir contornos definitivos‖. [6] 

Sattler salió voluntariamente de Estrasburgo para diri-
girse a Lahr, Alemania. De su paso en esta población 
quedó constancia en una carta (7 de febrero de 1527) 
del pastor Jacobo Ottelinus a Martín Bucero, en la que 
el primero informa sobre el crecimiento de la ―amenaza 
anabautista‖ en Lahr y alrededores.  

Ottelinus consideraba que los anabautistas son los más 
perniciosos, y afirma que Sattler es ―el más testarudo 
de todos […] Él es, de hecho, terrible, horrible y de voz 
impetuosa cuando se arraiga en su insolencia‖. [7] Otte-
linus hizo la narración de lo sucedido con un matrimonio 
que era de su feligresía.  

Menciona que el varón, un hombre piadoso, no había 
sido seducido antes por los impostores anabautistas. 
Sin embargo, por ―instigación de Miguel‖ rechazó que 
su bebé recién nacido fuera bautizado. Las autoridades 
ordenaron que se cumpliera con la ceremonia de bau-
tismo ―de acuerdo a nuestras costumbres‖. [8] 

Pocos días después de la carta de Jacobo Ottelinus, 
Miguel Sattler emprendió camino hacía Schleitheim, es 
factible que le acompañara su esposa Margaretha. La 
reunión que tendría lugar fue organizada por los ―princi-
pales grupos del sur de Alemania y los anabautistas 
suizos […] en Schleitheim, una pequeña ciudad en la 
frontera germano-suiza‖. [9]  

La reunión fue citada y desarrollada se-
cretamente. Se conoció de su realiza-
ción mediante comunicaciones verbales, 

ya que los convocantes sabían que sus 
perseguidores andaban tras ellos. Un mes antes había 
tenido lugar la ejecución, por ahogamiento, de uno de 
los primeros líderes de los ―Hermanos suizos‖, Félix 
Mantz. Por lo tanto había que andarse con cuidado y 
dar pasos sigilosos para asistir a la reunión en la que se 
discutiría el rumbo del movimiento. 

Es necesario tener en cuenta la naturaleza de la Confe-
sión o Siete Artículos de Schleitheim. La conversación 
colectiva y los acuerdos fijados en el documento redac-
tado, tuvieron lugar bajo persecución. Los reunidos ca-
recían de condiciones para sostener largas discusiones 
y el tiempo era corto como para desarrollar posiciones 
sobre temas cásicos de la teología cristiana.  

El consenso alcanzado en la Confesión no significa que 
ésta sea una ―Confesión de Fe en el sentido dogmático. 
Los Artículos no ofrecen un bosquejo completo de las 
creencias teológicas anabautistas, sino que delinean 
prácticas esenciales de los anabautistas‖. [10] 

Una vez enviados saludos a ―todos aquellos que aman 
a Dios y con todos los hijos de la luz que están disper-
sos por doquier‖, los congregados en Schleitheim ex-
presan el objetivo del escrito: ―Nuestra primera y princi-
pal preocupación consiste en consolaros y en fortalecer 
vuestra conciencia, confusa por un tiempo‖. [11] 

Comunican que alcanzaron unidad en cuanto a lo que 
van a compartir por escrito con la hermandad: ―Hace-
mos saber –en puntos y artículos– a todos los que 
aman a Dios que, en cuanto a nosotros se refiere, he-
mos estado unidos para morar en el Señor, como obe-
dientes hijos de Dios –hijos e hijas que han estado y 
estarán apartados del mundo en todo lo que hacen y 
dejan de hacer–, y (Dios sea alabado y glorificado) sin 
que ningún hermano los contradiga, completamente en 
paz‖. Es de notar que participaron en los diálogos muje-
res y colaboraron en la construcción del consenso co-
munitario.  

Por los desarrollos posteriores ellas demostrarían que 
no fueron meras espectadoras, sino que participaron 
activamente en la reunión y al salir de la misma tuvieron 
parte importante en la diseminación del anabautismo. 

Notas: 

[1] John Howard Yoder, The Legacy of Michael Sattler, 
Herald Press, Scottdale, Pennsylvania, 1973,p. 18-19. 

[2] Datos en C. Arnold Snyder, Anabaptist History and 
Theology: An Introduction, tercera reimpresión, Pandora 
Press, Kitchener, Ontario, 2002, pp. 67-69. 

[3] Datos en Leland Harder (editor), The Sources of 
Swiss Anabaptism. The Grebel Letters and Related Do-
cuments, Scottdale-Ontario, Herald Press, 1985, pp. 
543-544.  
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[4] C. Arnold Snyder, Life and Thought of Michael 
Sattler, Anabaptist, tesis de doctorado, Hamilton, 
McMaster University, Ontario, 1981, p. 143 y 152. 

[5] Texto de la carta en John Howard Yoder, The Lega-
cy…, pp. 21-24. 

[6] C. Arnold Snyder, Life and Thought…, p. 149. 

[7] Ibid., p. 150. 

[8] Ibid., p. 151. 

[9] Pamela Johnston y Bob Scribner, La Reforma en 
Alemania y Suiza, Madrid, Ediciones Akal, 1998, p. 117. 

[10] C. Arnold Snyder, Life and Thought…, p. 156. 

[11] El documento se encuentra reproducido en John 
Howard Yoder, Textos escogidos de la Reforma radical, 
Biblioteca Menno, Burgos, 2016, pp. 145-156. 

(protestantedigital.com) 18/05/2024 

55. 150 años de presbiterianismo en la capi-
tal mexicana (IV): inicios eclesiales y 
pastorales: Leopoldo Cervantes-Ortiz 

En la experiencia de Morales convivieron varias 
eclesiologías entre las cuales debió moverse para 
percibir, en su opinión, cuál sería la más convenien-
te para el contexto mexicano. 

La capital mexicana fue sin duda central, el sitio de la 
intentona de fomentar un cisma católico con una Iglesia 
católica mexicana. El proyecto fracasó y solo apareció 
una sociedad de tipo episcopal cuya sobrevivencia se 
logró con el apoyo posterior de los anglicanos estadou-
nidenses.  

En cambio, el liderazgo de hombres parecidos a Arca-
dio, tanto por su origen humilde como por su enérgico 
empeño por levantar lugares de cultos independientes, 
como por ejemplo Hesiquio Forcada, llevó a unos cua-
renta casos exitosos, del tipo de la “Sociedad de Ami-
gos”, una de las primeras sociabilidades protestantes 
mexicanas. [1] 

Jean-Pierre Bastian 

Una nueva eclesiología 

Ante la conmemoración de los 150 años de instauración 
del presbiterianismo en la capital mexicana, uno de los 
temas relevantes que afloran es la eclesiología que se 
forjó entre los primeros militantes de las iglesias que se 
identificarían como protestantes luego de que los dife-
rentes núcleos optaron por alguna adscripción denomi-
nacional como resultado de la presencia y actuación de 
los misioneros extranjeros.  

En las ―Memorias‖ de Arcadio Morales 
Escalona publicadas entre enero y mar-
zo de 1919, a 50 años de su conversión 

y el inicio de su labor eclesial, es posi-
ble advertir la evolución de su conciencia en cuanto a la 
naturaleza y misión de la iglesia.  

Llama mucho la atención que sus ideas en ese momen-
to no eran tan divergentes de las que mostró en las 
etapas iniciales cuando sin imaginarlo quedó al frente 
de la primera iglesia presbiteriana de la capital mexica-
na fundada por los misioneros estadounidenses.  

La decisión de ponerlo al frente fue, sin duda, un gran 
paso para la ulterior nacionalización de esta vertiente 
protestante en el país que tendría una segunda fase en 
1901 cuando el propio Morales fue nombrado presiden-
te del Sínodo de esa iglesia, luego de 31 años de inten-
sa labor pastoral y misionera. 

Dado que no contaba con estudios bíblicos ni teológi-
cos por su carácter de artesano sin estudios formales, 
la educación que recibió en esos años pletóricos de ac-
tividad fue, literalmente, sobre la marcha y completa-
mente dirigida al trabajo que ya realizaba en una comu-
nidad de fe que no inició con él, pero que al despren-
derse del grupo comandado por Sóstenes Juárez, ten-
dría una nueva identidad confesional al momento en 
que Morales se adhirió al presbiterianismo. 

El testimonio de Morales sobre las clases que recibió 
no deja de ser ilustrativo de la enorme necesidad que 
había de dotarlo de recursos y habilidades para dirigir la 
naciente congregación. Dos aspectos destacan, prime-
ro las lecciones que recibió siendo un auténtico aficio-
nado a la religión: 

Como a los dos años de haberse planteado en México 
el culto evangélico, se dio principio a la Escuela Bíblica 
en la casa del señor Miguel Pinto, situada en la calle de 
San José de Gracia; dirigía esta clase el exfraile domi-
nico Dr. en Sagrada Teología Sr. Ignacio Ramírez Are-
llano. Este Sr. reunía todas las noches a un pequeño 
grupo de jóvenes de los que predicaban en aquellos 
días; y de los cuales viven algunos aún.  

Entre éstos estaban el Sr. Jesús Medina, Hesiquio For-
cada, Arcadio Sánchez y el que estas líneas escribe. El 
Sr. Ramírez Arellano escogía un libro, lo comentaba 
capítulo por capítulo hasta acabarlo y luego seguía con 
otro el que mejor le parecía. Como este Sr. era muy ins-
truido, de paso nos daba nuestras lecciones de lógica, 
de retórica y de historia, que en verdad muy provecho-
sas nos fueron. [2] 

Mientras tanto, en la experiencia de Morales convivie-
ron varias eclesiologías entre las cuales debió moverse 
para percibir, en su opinión, cuál sería la más conve-
niente para el contexto mexicano. De modo que estuvo 
muy consciente de la necesidad de salir del modelo 
episcopal para introducirse a otros más ―democrático‖, 
tal como a llegó entender que era el presbiteriano. Así 
describe este proceso: 
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Ya he dicho que el Sr. Riley ocultó por mucho tiempo su 
procedencia misionera; pero poco a poco, de un modo 
silencioso, nos iba llevando al establecimiento de la 
Iglesia Anglicana, a la cual pertenecía. Primero introdu-
jo las ropas talares, después la liturgia, y más tarde, el 
nombramiento de tantos obispos, como el Sr. José Ma-
ría González, el Sr. Prudencio Hernández y el Sr. Jesús 
Buenromero, el Sr. Manuel Aguas, el Sr. Luis Canal y 
otros que tenían la promesa de ser nombrados obispos.  

Sin contar con el parecer de la iglesia ni de los obreros, 
esto nos pareció una ofensa muy grande a los que ha-
bíamos salido del papismo, con ideales democráticos 
muy avanzados; mediando con estas circunstancias, 
algo o mucho de patriotería, porque el último obispo era 
un español muy terrible, que sabía ―poner las manos en 
la cara‖ a cualquier hijo de vecino. [3] 

El resto de su formación, por así decirlo, ya encamina-
da directamente a su servicio como ministro presbite-
riano la recibió del misionero Merril N. Hutchinson, pues 
éste advirtió sus capacidades y se propuso canalizarlas 
adecuadamente a fin de que Morales recibiera la orde-
nación pastoral en un tiempo perentorio de acuerdo con 
los lineamientos del presbiterianismo.  

En 1873 comenzó su capacitación ministerial y teológi-
ca en la casa del misionero en San Juan de Letrán nú-
mero 8 y después en la parte poniente del antiguo tem-
plo de San Pedro y San Pablo. [4] Así refiere sus estu-
dios con él y al menos otra persona: ―En cuanto a mi 
ordenación presbiterial, ésta no tuvo lugar sino hasta el 
mes de mayo de 1885, teniendo que esperar que el 
Seminario Presbiteriano se trasladara a la capital, que 
se abrieran cursos de teología por los Sres. Thompson 
y Hutchinson; a los cuales cursos tuve que asistir año 
tras año, y tuve también que esperar que se establecie-
ra un Presbiterio; porque según nuestra disciplina, éste 
es el único cuerpo que puede ordenar presbíteros‖. [5] 

La claridad y pasión con que Morales abrazó la fe re-
formada lo hizo diferenciar las eclesiologías que cono-
ció desde sus años mozos para consagrarse al estilo y 
a la doctrina presbiteriana por el resto de su vida. Su 
ministerio comenzó al lado de Hutchinson, quien lo 
examinó para ser, primeramente, miembro de la Iglesia 
El Divino Salvador: ―De mayo de 1874 a 1876 la con-
gregación presbiteriana principal en la Ciudad de Méxi-
co, cuyo predicador nativo era Arcadio Morales, creció 
no sólo en número sino también en conocimiento doc-
trinal, de manera que llegó a ser insuficiente el local de 
la calle Bethlemitas que los albergaba. El año de 1876, 
de grata memoria para Arcadio y la congregación que 
atendía, fue adquirido por el misionero Hutchinson un 
templo católico que había sido clausurado por el Lic. 
Lerdo de Tejada en 1874 al encontrar que el clero lo 

utilizaba para inhumaciones clandesti-
nas‖. [6] 

Un ejercicio pastoral y misionero in-
claudicable 

No obstante su rechazo del gobierno episcopal de la 
iglesia, Morales se asumió sorpresivamente a sí mismo 
como Obispo de la iglesia presbiteriana, entendiendo 
ese concepto no como un cargo del que debía servirse 
para su beneficio o para encumbrarse sobre los demás 
sino más bien el sentido neotestamentario de persona 
oficial responsable de las comunidades de fe en sus 
aspectos de gobierno, administrativos y de representa-
ción, además de las tareas pastorales específicas. Utili-
zó ese término y explicó minuciosamente cómo ejerció 
su trabajo ministerial con él en mente: 

…de manera que a los 17 años de mis labores ministe-
riales llegaba a obtener el más alto honor que un minis-
tro presbiteriano honrado podía apetecer; ya era pastor 
efectivo u obispo; según la interpretación de nuestra 
Iglesia. Obispo de la Iglesia de ―El Divino Salvador‖ en 
México. 

Pero como este título pudiera ser malsonante para al-
gunos de nuestros lectores, voy a decir qué clase de 
obispo he sido y soy. En primer lugar, mi asiento, mi 
voz, mi voto, no valen absolutamente nada más que el 
del anciano más humilde en cualquiera de nuestras 
reuniones oficiales… […] 

Como nuestra Iglesia es pobre y no puede costear todo 
el gasto misionero de la ciudad, y pagar un guarda 
templo, por lo mismo hemos preferido el sostén de las 
congregaciones de los barrios de la ciudad y de algu-
nas fuera de ella, dejando el servicio del guarda templo 
a cargo del pastor, así que yo soy virtualmente el guar-
da templo; yo abro y cierro o alguno de mi familia; yo 
enciendo, yo apago; muchas veces arreglo las sillas, 
sacudo el polvo, y cuando es necesario hago otras co-
sas que no se pueden decir. Todo eso y mucho más 
hace el Obispo de la Iglesia de ―El Divino Salvador‖, pe-
ro como no lo hago por paga, ni por imposición de na-
die, no me considero humillado, ni rebajada mi dignidad 
episcopal. [7] 

El énfasis con que usaba esa palabra contrasta nota-
blemente con su uso en las denominaciones de go-
bierno episcopal, a pesar de las semejanzas en el tra-
bajo eclesial entre ellas, otorgándole más bien un senti-
do de servicio y de consagración a la causa, como se 
aprecia en esta sección de sus ―Memorias‖: ―En esta 
virtud, en tiempo de paz o de guerra, de hambre o pes-
te, contagiado unas veces, llevando otras este contagio 
a mi familia, con toda mi cojera, he hecho lo posible por 
cumplir con el sagrado deber que Dios y el Presbiterio 
me han impuesto como obispo de la Iglesia de ―El Di-
vino Salvador‖. [8]  

La diversidad de acciones que llevó a cabo tuvo siem-
pre como punto de partida la congregación que le otor-
gó el lugar que ocupó durante varias décadas y que él 
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valoró siempre positivamente, tal como lo hizo sentir 
con estas expresivas palabras: 

Como se comprenderá fácilmente, mi actuación minis-
terial se ha extendido a dos generaciones; pues en los 
cincuenta años de mi labor, he recibido a unas perso-
nas como miembros de la Iglesia, he bautizado a sus 
niños; más tarde estos niños han hecho profesión de fe; 
después de algunos años los he casado; he bautizado 
a los nietos de los que ingresaron a nuestra Iglesia en 
su juventud, y esos nietos son ya candidatos de la Igle-
sia.  

Por lo mismo, no es extraño que los presbiterianos de 
la capital me respeten, me obedezcan, me sigan, me 
ayuden en muchos sentidos, formándome, bondadosos, 
una atmósfera de simpatía y de oración que renuevan 
continuamente.  

Porque somos, no como una congregación y predicador 
ni como rebaño y pastor solamente, sino como una nu-
merosa familia, a quien amo entrañablemente, por 
quien me preocupo en gran manera por sus enferme-
dades, sus pobrezas, sus cuidados personales, sus ex-
travíos, así como por su verdadera conversión, sus vic-
torias sobre el error o el pecado.  

Por esa querida Iglesia, he perdido innumerables veces 
mi sueño, mi apetito, mi tranquilidad, derramando mi 
alma con mis súplicas y mis lágrimas ante el trono del 
Altísimo, intercediendo siempre, de día y de noche por 
la felicidad temporal y eterna de mis hermanos, y esto 
por espacio de cincuenta años. [9] 

Ello explica, además de su actuación como presidente 
del Sínodo y como auténtico motor de las actividades 
misioneras de la iglesia presbiteriana en general, el 
doctorado Honoris causa que obtuvo por parte de la 
Universidad de Wooster, Ohio, en 1905. El texto de 
homenaje de Hubert H. Brown merece citarse: 

Desde el año de 1869, o sea por 36 años, nuestro 
amado hermano y compañero de redacción, el Rev. Ar-
cadio Morales ha trabajado en la obra de la evangeliza-
ción, y desde 1872, año en que la Misión entró a Méxi-
co, ha sido ministro de la Iglesia Presbiteriana.  

Durante todo este largo periodo de años, Dios ha ben-
decido de una manera preciosa y notable los esfuerzos, 
planes y trabajos de nuestro obrero cristiano, usándole 
como el instrumento de su gracia para la iluminación y 
salvación de muchas almas.  

Todos sabemos lo que ha hecho como pastor y como 
evangelista, en pro de la Junta Misionera, la organiza-
ción del Sínodo y el sostenimiento propio, en las 
reuniones de la Confederación de sociedades de jóve-
nes y de escuelas dominicales, en fin, en toda forma de 

actividad cristiana.  

¡Que Dios conserve al Doctor Morales 
por muchos años, permitiéndole hacer un trabajo aun 
más extenso y benéfico para colmar la larga obra de su 
vida ministerial con lo mejor de todo! Es lo que le 
desean sus muchos amigos y compañeros en la obra 
del Señor. [10] 

Las palabras de reconocimiento en El Faro de 1919, 
expresadas en diversos tonos y registros por colegas, 
amigos y feligreses (Moisés Sáenz, José Coffin, Cruz 
Gavila, Plutarco Arellano, Eligio N. Granados, Ezequiel 
Fernández, Esteban Ramírez, Lisandro R. Cámara, 
Prisciliano R. Zavaleta y Macedonio Platas), dan fe de 
un ministerio ampliamente valorado por sus contempo-
ráneos y por quienes se vieron favorecidos por sus ser-
vicios pastorales en su dilatada trayectoria. Algo similar 
ocurrió en el homenaje que le rindió la misma revista de 
1947, un cuarto de siglo después de su muerte. 

Las palabras finales de sus memorias, llenas de una 
espiritualidad agradecida, son un digno colofón para es-
te recuento biográfico e histórico: 

Concluyo estos breves apuntes de mi vida ministerial 
de cincuenta años y, antes de dejar la pluma, puedo 
decir sin estudiada modestia, ni figura retórica de nin-
guna clase, que sólo un Dios de incomparable miseri-
cordia pudo haber puesto sus miradas bondadosas en 
un alma tan indigna como la mía, para que anunciara 
su santo Evangelio, en tal virtud, no sé cómo expresarle 
mi inmenso reconocimiento si no sea con las palabras 
de Pedro, ―Señor, tú sabes que te amo‖. [11] 

Nota. El libro Arcadio Morales: precursor del protestan-
tismo mexicano, 1850-1922 se presentará este viernes 
24 de mayo de 2014, a las 18.30 horas, en el Salón Ló-
pez Mateos del Club de Periodistas de México, Filo-
meno Mata 8, Centro Histórico de la Ciudad de México, 
el lugar preciso de los inicios de la Iglesia Presbiteriana 
el Divino Salvador en 1874. Acompañará a los autores 
el sociólogo y periodista Bernardo Barranco, conductor 
del programa televisivo Sacro y Profano (Canal 11). 

Notas: 

[1] J.-P. Bastian, ―Prólogo‖, en Carlos Martínez-García y 
Leopoldo Cervantes-Ortiz, Arcadio Morales: precursor 
del protestantismo mexicano, 1850-1922. México, Papi-
ro 52-Kabod Ediciones-Ediciones EliZabdi-Centro de 
Estudios del Protestantismo Mexicano-Claremont Gra-
duate University-Comunión Mexicana de Iglesias Re-
formadas y Presbiterianas-Centro Basilea de Investiga-
ción y Apoyo-Comunidad de Educación Teológica 
Ecuménica Latinoamericana y del Caribe, 2024, p. 8. 

[2] A Morales, ―La Escuela Dominical en México‖, en El 
Faro, t. XXI, núm. 16, 15 de agosto de 1905, p. 122. Én-
fasis agregado. Cit. por C. Martínez-García, ―Arcadio 
Morales: de la Sociedad de Amigos Cristianos a la Igle-
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sia Presbiteriana, 1869-1874‖, en Arcadio Morales: pre-
cursor del protestantismo mexicano, 1850-1922, p. 63. 

[3] A. Morales, ―Mi actuación, 1869-1919‖, en El Faro, 
17 de enero de 1919, p. 36. Énfasis agregado. 

[4] Alberto Rosales Pérez, Historia de la Iglesia nacional 
presbiteriana El Divino Salvador de la ciudad de Méxi-
co, 1869- 1922, México, edición de autor, 1998, p. 45, 
cit. por C. Martínez-García, op. cit., p. 106. 

[5] A. Morales, ―Mi actuación…‖, p. 37. 

[6] Joel Martínez López, Orígenes del presbiterianismo 
en México. Matamoros, s.e., 1972, pp. 116-117. 

[7] A. Morales, ―Mi actuación, 1869-1919‖, segunda par-
te, en El Faro, 31 de enero de 1919, p. 67. 

[8] Ibid., p. 68. 

[9] Ibid., pp. 68-69. 

[10] Cf. Hubert W. Brown, ―Honor merecido‖, en El Faro, 
t. XXI, núm. 13, 1 de julio de 1905, p. 97. 

[11] A. Morales, ―Mis liberaciones‖, en El Faro, 14 de 
febrero de 1919, pp. 102-103. 

(protestantedigital.com) 23/05/2024 

56. El Misterio de la Salvación, libertad y 
condenación. Visión anglicana del in-
fierno: Alfonso Ropero 

En un frío enero de 1996 la prensa británica encabezó 
sus páginas con titulares semejantes a estos: «Los an-
glicanos enfrían un tema candente: el infierno». «El in-
fierno ha perdido su furia».  

«La Iglesia de Inglaterra actualiza la idea del infierno» 
[1]. «Los ancianos de la iglesia echan agua fría sobre el 
infierno y la condenación» [2]. La noticia a la que ha-
cían referencia se puede resumir de la siguiente mane-
ra: 

«Una comisión de la Iglesia de Inglaterra ha rechazado 
la idea del infierno como un lugar de fuego, horcas y 
gritos de agonía interminable, describiéndolo en cambio 
como aniquilación para todos los que rechazan el amor 
de Dios» [3]. 

La Comisión Doctrinal de la Iglesia de Inglaterra acaba-
ba de publicar un informe sobre el tema de la salvación, 
donde los obispos y teólogos anglicanos, en un trabajo 
de años, concluían que: 

«El infierno no es un tormento eterno, sino que es la 
elección final e irrevocable de aquello que se oponen a 
Dios de manera tan completa y tan absoluta que el úni-
co fin es el no-ser total» [4]. 

El obispo Alec Graham, entonces presi-
dente de la Comisión, decía que los 

principios que subyacen a su trabajo ha 
sido expresar la fe de la Iglesia tal como es recibida de 
las Escrituras y en la comprensión posterior de la Igle-
sia en su reflexión de la misma, de tal manera que 
seamos fieles a la tradición recibida al mismo tiempo 
que ofrecer una nueva expresión.  

Un miembro de dicha comisión, el deán de Lichfield, el 
Dr. Tom Wright, dijo a la prensa que el informe intenta-
ba eliminar las ideas victorianas y volver a las interpre-
taciones de la Iglesia primitiva. 

Para sus críticos, la negación, no del infierno en sí, sino 
de la naturaleza del mismo como tormento y sufrimiento 
consciente, no fue algo nuevo y rompedor. Se veía ve-
nir desde hacía tiempo, pues al decir de Daniel P. Wal-
ker, autor de La decadencia del infierno, ya era una ca-
racterística notable de la teología inglesa en el siglo 
XVII [5].  

Incluso en los círculos evangélicos británicos, el infierno 
ha estado decididamente a la defensiva en el siglo XX. 
La Comisión de Doctrina simplemente estaba ratifican-
do lo que muchos clérigos y feligreses anglicanos creen 
–o no creen– sobre el infierno en el momento actual [6]. 

Conviene dejar bien sentado que la Iglesia de Inglaterra 
no niega la existencia del infierno como tal, al contrario, 
lo afirma, lo mantiene, lo que rechaza es la idea del in-
fierno como un lugar de fuego, horcas y gritos de ago-
nía interminable, que ha sido tan común en otras épo-
cas, de la Edad Media en adelante.  

Esas truculentas representaciones no hacían justicia a 
la enseñanza bíblica, sino que reforzaban las críticas de 
los que acusan al cristianismo de utilizar el miedo como 
un recurso para ganar voluntades, al mismo tiempo que 
ofrecen una imagen distorsionado del Dios y Padre de 
nuestro Señor Jesucristo: un Dios sádico elevado a la 
potencia de monstruo sin entrañas. 

«En el pasado, las imágenes del fuego del infierno y del 
tormento y castigo eternos… se han utilizado para 
asustar a hombres y mujeres. Los cristianos han profe-
sado teologías espantosas que convirtieron a Dios en 
un monstruo sádico… El infierno no es un tormento 
eterno, sino la elección final e irrevocable de aquello 
que se opone tan completamente a Dios… que el único 
fin es el no-ser-total» [7].  

Muy en el espíritu anglicano de la vía media, la Comi-
sión para doctrina de la Iglesia de Inglaterra, se distan-
cia tanto de los defienden la idea del tormento eterno 
como de los universalistas, y, en parte de los aniquila-
cionistas. ¿Cómo lo hacen?  

El misterio de la libertad de condenación 

Ocurre, como bien dicen los defensores de la Comisión, 
que la atención de los críticos se centró en la breve dis-
cusión sobre el infierno (solo dos páginas entre dos-
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cientas) y el rechazo implícito de la idea del castigo 
eterno y pocos parecieron darse cuenta del argumento 
que lo acompañaba sobre la libertad humana y la omni-
potencia divina.   

El informe sostiene que todo ser humano enfrentará un 
juicio final y será libre de rechazar a Dios y elegir el in-
fierno. El infierno puede ser un estado de «no-ser-
total», no un tormento eterno. La Comisión sostiene que 
la creencia en la posibilidad de la condenación es ne-
cesaria para creer que Dios ha hecho libres a los hu-
manos, que Dios respeta la decisión de sus criaturas, 
por más erradas que sean.  

«Las decisiones morales y espirituales son decisiones 
fundamentales y serias» [8], afirma la Comisión. La sal-
vación está disponible para todos, «pero contradice la 
naturaleza del amor pensar que alguien puede ser obli-
gado a instalarse en el cielo. El infierno es elegir el ca-
mino de la completa oposición a Dios. «Si hay alguien 
que elija eso, sólo Dios lo sabe» [9]. 

Dios, cuya esencia es amor, preserva nuestra libertad, 
dice la Comisión, porque la libertad es la condición del 
amor. El amor no fuerza, respeta. Los universalistas, 
que creen que todos serán salvos al final, contradicen 
la naturaleza del amor, concluye la Comisión, pues su-
pone una imposición sobre el pecador que la omnipo-
tencia divina rechaza.  

El amor no fuerza a nadie ni le niega su libertad de re-
chazo. No obligará a nadie a actuar contra su voluntad 
de rechazo de lo divino. Si Dios nos ha creado con li-
bertad de elección, entonces aquellos que eligen ir con-
tra la fuente de la vida, tienen que ser respetados. Esta 
respuesta y planteamiento basado en la libre voluntad 
humana está llena de dificultades desde un punto de 
vista lógicamente teológico y filosófico.  

Eso no quita que reconozcamos el esfuerzo de los par-
ticipantes de esa Comisión doctrinal y que aprendamos 
de sus resultados, de los que el infierno es un punto 
menor, aunque muy importante para la sensibilidad cre-
yente, dada su omnipresencia en los sermones y la 
piedad común.  

El objeto de su investigación fue definir los más clara y 
significativamente posible para los hombres y mujeres 
del siglo XX el misterio de la salvación, que pertenece a 
la historia religiosa y universal. La creación, el cosmos y 
el camino cristiano están interrelacionados. 

«El cristiano permanece comprometido con la creencia 
de que Jesucristo es el señor de todo el cosmos. Esta 
creencia no es negociable; mira de frente el desafío de 
la particularidad y le responde hablando ante todo de la 
Cruz y de la Resurrección, que ponen de relieve la 

arrogancia o el triunfalismo, al resaltar la 
vocación del siervo sufriente, por un la-
do, y la renovación de la creación, por el 

otro» [10]. 

El alcance de la libertad 

El informe de la Iglesia de Inglaterra es fascinante por-
que es raro escuchar a alguien que no sea evangélico 
hablar sobre el infierno, dijo el filósofo metodista Jerry 
Walls, autor de Infierno, la lógica de condenación. En 
su opinión, está claro que los autores del informe que-
rían ser vagos. «Dejaron un increíble número de puer-
tas abiertas —escribe—. Dicen que no se puede ser un 
universalista dogmático. Pero, claro, eso puede resultar 
cierto» [11].   

No creo que la Comisión pretendiera ser vaga o ambi-
gua; me parece que ha adoptado una postura prudente, 
pues de lo que no está escrito en la Revelación es me-
jor callar, o hablar con cautela y sin pretensiones dog-
máticas.  

Como ya hemos dicho, el informe sobre el misterio de 
la salvación redactado por los prohombres de la Iglesia 
anglicana, no es un tratado de teología, sino una refle-
xión actualizada de su naturaleza y posibilidades her-
menéuticas, ofreciendo a los lectores y estudiosos las 
líneas generales a seguir desarrollando en el campo de 
la teología de la redención.  

El tema del infierno en dicho informe representa solo 
una nota dentro del contexto más amplio de la salva-
ción, cuyo fin es eliminar aquellas imágenes tradiciona-
les impropias consideradas un obstáculo para fe en la 
sociedad moderna. Para los redactores, lo importante 
es mostrar cómo la cristología sigue siendo relevante 
en el día de hoy en todos los campos, sean teológicos, 
culturales o científicos. Por eso confiesa: 

«Jesucristo es tanto el fin [cumplimiento] de la historia, 
como de la ley. Su resurrección es el renacimiento de la 
historia, una redención de la historia, tal como Pablo 
dice que ya no estamos bajo la ley, y sin embargo, bajo 
―la ley de Cristo‖ (1 Co 9:21).  

El mundo espacio-temporal, junto el mundo material, 
son reclamados por la resurrección de Jesús, y son 
asumidos en la resurrección del pueblo de Jesús y la 
consecuente transformación de todo el cosmos (Ro 
8:18-27). El plan de salvación siempre ha sido crucifor-
me, este es el punto que mantiene unidos la continui-
dad y la discontinuidad; la afirmación y la negación» 
[12]. 

El teólogo alemán Jurgen Moltmann fue particularmente 
crítico con la vinculación de la condenación a la libre 
voluntad, haciendo del ser humano el autor de su pro-
pia condenación eterna incluso delante del mismo juicio 
de Dios, expuesto a la realidad material e incuestiona-
ble del cielo y el infierno, en un momento que ya no 
queda tiempo libre a las opciones personales; después 
del juicio ya que no queda ninguna otra alternativa que 
la condenación sin paliativos, sin alicientes de ningún 
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tipo, como el gusto de llevarle la contraria a Dios, sos-
pechando en su ser interior —durante la vida terrenal— 
que quizá no exista, o que su amenaza no sea tan ex-
trema. 

Por otra parte, nadie elige el mal por sí mismo, sino 
porque cree que ese mal le puede reportar algún bien 
particular. En el día del juicio, y estamos hablando de la 
eternidad, esa ilusión o percepción del mal no existirá. 
Luego, es imposible creer que alguien pueda elegir el 
mal absoluto que repercutirá en su propio mal total y 
para siempre. 

Para Moltmann, la lógica de la libertad de preferir el in-
fierno a Dios, es no sólo inhumana sino también extre-
madamente atea: aquí el ser humano, en su libertad de 
elección, es su propio señor y dios. Su propia voluntad 
es su cielo o su infierno. Dios es simplemente el cóm-
plice que pone en práctica esa voluntad. Si me decido 
por el cielo, Dios debe ponerme ahí; si decido ir al in-
fierno, tiene que dejarme allí. Si Dios tiene que acatar 
nuestra libre decisión, entonces podemos hacer con Él 
lo que queramos. 

«¿Es eso el amor de Dios? Los seres humanos libres 
forjan su propia felicidad y son sus propios verdugos. 
Aquí no sólo disponen de sus vidas; ellos también deci-
den sobre sus destinos eternos. Entonces no tienen ne-
cesidad de ningún Dios en absoluto. Después de que 
un Dios quizás nos haya creado libres tal como somos, 
nos deja a nuestra suerte. Llevada a esta conclusión 
última, la lógica del infierno es el humanismo secular, 
como ya lo percibieron Feuerbach, Marx y Nietzsche 
hace mucho tiempo» [13]. 

Moltmann, que defiende el universalismo, considera 
que: 

«El juicio no es la última palabra de Dios. El juicio esta-
blece en el mundo la justicia divina sobre la cual se 
construirá la nueva creación. Pero la última palabra de 
Dios es: ―He aquí, yo hago nuevas todas las cosas‖ (Ap 
21:5). De esto nadie está exceptuado. El amor es la 
compasión de Dios con los perdidos.  

La gracia transformadora es el castigo de Dios para los 
pecadores. No es el derecho a elegir lo que define la 
realidad de la libertad humana. Es hacer el bien‖ [14]. 
Por si no queda claro su universalismo, en otro lugar 
afirma categóricamente: «Con el perdón de los pecados 
y la superación de la muerte, a Dios le preocupa princi-
palmente la expulsión de los poderes impíos del mal, 
del pecado, de la muerte y del infierno de su amada 
creación. ¿No es nuestra pregunta de si todos o sólo 
unos pocos se salvarán una pregunta antropocéntrica y 
en muchos casos incluso egoísta? Para Dios, se trata 
de la glorificación de todas sus criaturas. La salvación 

de la nueva humanidad es sólo una par-
te de esto. Si miramos a la gloria de 
Dios, entonces el universalismo y el par-

ticularismo de la salvación humana se 
relativizan. La ―aniquilación del Infierno‖ es una acción 
del Cristo cósmico, cuyo reino es universal. La ―salva-
ción universal‖ es sólo la parte humana de la «salvación 
del universo‖» [15]. 

La revelación del juicio final 

Keith Ward es un veterano teólogo anglicano, adscrito a 
la teología liberal como él mismo confiesa, que nos ha 
dejado algunas reflexiones muy pertinentes y actuales 
sobre el tema que nos ocupa. Al estudiar el tema del 
juicio y de condenación, parte de la base de que Dios 
no castiga si no es con vistas a un bien misericordioso, 
a saber, cambiar el carácter del pecador, lo cual exclu-
ye de forma explícita el castigo estrictamente retributivo 
(«ojo por ojo»), así como cualquier castigo que suponga 
la cesación definitiva del amor divino y no refleje preo-
cupación por nuestro bien último [16]. 

En línea con el pensamiento expresado en el informe 
sobre el misterio de la salvación, Ward considera que 
es posible que el carácter, lejos de cambiar, se endu-
rezca. Las almas pueden hundirse aún más en el odio y 
la codicia, hasta el punto de convertirse en personas 
amargadas y coléricas, hasta el punto de convertirse en 
individuos encerrados en la oscuridad de su soledad y 
del odio que los demás les profesan.  

¿Podría —se pregunta— un estado semejante conti-
nuar indefinidamente? La felicidad es el estado de 
quienes están abiertos al amor de Dios y permiten que 
este transforme sus vidas en conductos de amor. Por el 
contrario, 

«La miseria y el tormento constituye el estado de quie-
nes se ponen a sí mismos en primer lugar y cuyo yo es 
atormentado y destruido por las pasiones que ha des-
encadenado» [17]. 

Estas cosas que se realizan en esta vida, ¿pueden per-
durar en el futuro, en concreto, en el juicio final y el des-
tino al cielo o al infierno? 

Ward responde que el juicio de Dios consiste en mani-
festar, en poner claro al pecador cuál es su problema, y 
el futuro que le espera, determinado por sus propias 
acciones, o falta de las mismas. El juicio divino revelara 
a cada uno se su ser y su estado, no consiste, pues, en 
castigar para siempre sin posibilidad de indulto, pues 
Jesús nos enseñó que el perdón divino no tiene límites 
(véase Mt 18:1-22). «La puerta del arrepentimiento 
nunca se cierra» [18].  

Con todo, la condenación no debería tomarse a la lige-
ra, «porque significa que somos indignos de acompañar 
a Dios y estamos atrapados en las llamas de nuestros 
propios deseos, así como en la oscuridad de nuestra 
misantropía» [19]. 
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Es posible, según Ward, y aquí viene el pensamiento 
anglicano expresado en la Comisión de Doctrina sobre 
el misterio de salvación, que algunas almas sean irre-
vocablemente condenadas por su obstinado rechazo 
del amor de Dios. 

«Pero también cabe pensar que el poder del yo será 
roto, y las almas que moran en la oscuridad terminarán 
aceptando el amor indulgente de Dios. Eso es lo que 
Dios desea, y la buena nueva que Jesús proclamó es 
que el amor de Dios se acerca con el fin de inspirar 
nuestra aceptación» [20]. 

Tenemos la seguridad, según declara la Escritura, que 
Dios quiere y busca la salvación de todos y el pleno co-
nocimiento de la verdad (1 Tm 2:4, cf. Jn 3:17), pero no 
tenemos la certeza de que esto ocurra finalmente en 
todos los casos.  

Esto nos enseña muchas cosas, entre ellas, despren-
dernos de aquella visión de Dios y de la salvación que 
deben ser anunciados sobre trasfondo de amenaza y 
de miedo, y entender y anunciar que Dios envió a su 
Hijo a liberarnos de nuestro yo, con su egoísmo y sus 
injusticias, y elevarnos a una vida de comunión con Él, 
fuente de vida.  

El pecado no es un problema para Dios, es nuestro 
problema en cuanto obstruye nuestra comunión con los 
semejantes y, por ende, nuestra comunión con Dios, 
que es quien realiza nuestro verdadero ser y nos otorga 
el valor o el coraje de ser (Tillich) en medio de un mun-
do donde las tinieblas siempre se abaten sobre nuestra 
vida y no nos dejan ver la luz. El evangelio es promesa 
de vida eterna; «eterno» se dice en griego aionios, y 
significa perdurable, perdurable en Dios y en nosotros 
mismos dinamizados por el amor divino.  

Nos saca del encierro de nosotros mismos y de la des-
esperanza de la conciencia de ese ser-para-la-muerte, 
y por el Espíritu de Dios comprendemos al fin que so-
mos seres para-la-vida y la comunión, gracias al Señor 
Jesucristo, que tanto nos amó que se entregó a sí mis-
mo por nosotros (Ef 5:2; Ga 2:20).  

Nuestra misión no consiste en salvar almas del infierno, 
sino en salvar vidas para el Reino de Dios que ha lle-
gado, que está en medio de nosotros, y que entre todos 
debemos construir en amor, aceptación y gratitud; lu-
chando por la justicia y la redención general de la hu-
manidad, tanto a nivel individual como social; en priva-
do y en público.  

Paradójicamente la sociedad moderna es creadora y 
sustentadora de infiernos para los otros, para los no 
nacionales, para los no afectos al régimen, y todo ello 
bajo el membrete de «libertad»; mientras que el cristia-

nismo sigue apostando por una sociedad 
abierta, sin discriminaciones, como un 
anticipo de esa reconciliación final que 

será el fin de todo infierno, cuando Dios 
sea todo en todos. 
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57. Ven, Espíritu Santo: Jesús Rodríguez 

Al abrir la Biblia leemos: ―El espíritu aleteaba sobre las 
aguas‖ Y más tarde: ―El Señor Dios modeló al hombre 
de arcilla del suelo, sopló en su nariz aliento de vida y 
el hombre se convirtió en ser vivo‖. De manera sencilla, 
aparecen en esta composición literaria tres rasgos, que 
acompañarán al ser humano a lo largo de su vida: su 
fragilidad, su conexión con la madre tierra y la vida, 
animada por el Espíritu, que da sentido a su existencia.  

Si echamos una mirada a la historia de la humanidad, 
encontramos páginas que hablan por sí solas al com-
probar que el Espíritu actúa desde abajo. Los que no 
saben, los que no pueden, los últimos, los crucificados 
de la historia son, precisamente en los que Dios hace 
maravillas. 

Sara ya anciana engendra a Isaac e Isabel ya grande 
concibe en su seno y da a luz a Juan El Bautista, el 
mayor nacido de mujer. Se trata de dos figuras relevan-
tes en la Historia de la Salvación. 

El Espíritu habla a través de los profetas y mártires de 
todos los tiempos, cuya misión es ANUNCIAR Y DE-
NUNCIAR. Amós, Isaías, Mons. Romero, y tántos otros 
hoy en día, siempre estuvieron y siguen estando ani-
mados por el Espíritu. 

Basta con recordar a los once, encerrados a raíz de la 
muerte de Jesús, por miedo a los judíos. Y es ahí preci-
samente cuando María, la Madre de Jesús, animada 
por el Espíritu, sostiene aquel parteaguas de la historia, 
impidiendo que el sueño de Dios a través de Jesús no 
se venga al suelo. 

Es el Espíritu el que da sentido al quehacer evangeliza-
dor de Jesús, el Maestro cuando exclama: ―Bendito 
seas, Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque has 
ocultado estas cosas a los sabios y entendidos y las 
has revelado a la gente sencilla‖ o cuando llama a Dios 
―Abba, Padre‖. 

Padre de los Pobres, consolador, luz santificadora, bri-
sa en medio del fuego, amable huésped del alma, son 
algunas de las expresiones usadas por el Pueblo Santo 
de Dios al referirse a la Misión del Espíritu en la Iglesia. 

El Papa Francisco, uno de los Profetas más lúcidos y 
valientes de nuestro tiempo, nos habla de que el Espíri-
tu nos muestra el camino, que es Jesús, refrescando 
nuestra memoria. El Espíritu es la memoria viva de la 
vida de la Iglesia, tal como aparece en Los Hechos de 
los Apóstoles, conocido también como el Evangelio del 
Espíritu Santo. 

En ese sentido, bien se puede decir que Pentecostés 
marca el banderazo a una Iglesia naciente ya en salida, 

que hace a un lado el Templo y se pro-
pone, con la fuerza y la clarividencia del 
Espíritu que anima y da vida a todo 

cuanto nace y crece dentro y fuera de 
la Iglesia, a hacerse presente en el corazón y en las pe-
riferias del Imperio.   

Y lo hace con toda la frescura de lo que nace, con el 
coraje de los que se han fiado de Jesús, que pudo más 
que la muerte, con el sueño de los que piensan en 
grande y empuñan en sus manos el estandarte de la 
Verdad que hace mujeres y hombres libres, y de la Jus-
ticia que es el mínimo de la caridad. 

Es evidente que ya entonces encontramos en la vida de 
los primeros cristianos una Iglesia sinodal (con un mis-
mo sentir, un mismo pensar, un solo corazón, una sola 
alma), samaritana, solidaria, que comparte, se reúne 
para la oración y celebra la Acción de Gracias en fami-
lia. 

En una sociedad como la nuestra, tan distraída por los 
ruidos, tan extrovertida y preocupada por el afán de ca-
da día, viene bien recordar la necesidad del silencio in-
terior para escuchar el suave susurro del Espíritu que 
nos habita y no perder de vista que ―somos seres espiri-
tuales que habitamos en un cuerpo humano‖. 

Bautizados en el Espíritu Santo y ungidos con el óleo 
de la alegría, henos sido convocados a renovar la faz 
de la tierra, inyectándole a este mundo corrompido la 
alegría de vivir, haciendo posible una nueva creación 
desde la defensa de lo sencillo, desde el cuidado de to-
do lo creado, desde la protección de los débiles, globa-
lizando la ternura y la solidaridad, con el lenguaje de los 
gestos y la misericordia. 

Sólo acogiendo al Espíritu, sólo escuchando su voz, só-
lo dejándonos llevar, sólo ensanchando nuestros pul-
mones con su inspiración, sólo hinchando el pecho, se-
remos capaces de tomar conciencia que nos ha tocado 
vivir un tiempo de gracia para asistir al alumbramiento 
de un nuevo modo de vivir, donde lo único importante 
sea sentirnos hijas, hijos de un mismo Dios Madre y 
Padre y miembros de una gran familia, sin distingos de 
ningún tipo. 

Necesitamos hacer a un lado los miedos y la mediocri-
dad y hacer oír nuestra voz acuerpando y haciendo 
nuestro, todo un proceso de reflexión que nos ayude a 
descubrir que no podemos seguir como antes: dividi-
dos, enfrentados, encapsulados en nuestro pequeño 
mundo o lo que es peor, sin rumbo, esclavizados o pa-
sando de todo. 

―Algo nuevo está brotando. ¿No lo notan?‖ dejó escrito 
el profeta Isaías. Y nace como fruto del pésimo resulta-
do de la indiferencia, del decirle amén a todo, del dejar 
que otros decidan por nosotros.   

Esta nueva creatura, como flor tierna, necesita una acti-
tud vigilante, sumamente exigente, que olvide actitudes 
egoístas y nos haga capaces de sabernos escuchar 
unos a otros, descubriendo los grandes tesoros que hay 
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en aquellas y aquellos a los que la sociedad mira por 
encima del hombro. 

Sacudidos por el confinamiento y la precariedad, urge 
levantar la cabeza, dándonos la mano, escuchando los 
latidos del corazón del otro, convencidos de que esta-
mos llamados a ser la reserva moral de este pueblo y la 
esperanza que no defrauda. 

Que el Espíritu de Sabiduría nos saque de nuestra 
somnolencia y nos ayude a encaminar nuestros pasos 
por la senda de la toma de conciencia de dónde esta-
mos, qué queremos y cómo vamos a lograrlo, sacando 
fuerzas de nuestra debilidad, teniendo en cuenta la fra-
se de San Pablo: ¿Quién nos separará del amor de 
Cristo? ¿la tribulación? ¿la angustia? ¿la persecución? 
¿el hambre? ¿la desnudez? ¿los peligros? ¿la espada? 
Como dice la Escritura: ―Por ti nos matan cada día, nos 
tratan como a ovejas de matadero. Pero en todo esto 
salimos más que vencedores, gracias a aquel que nos 
amó‖ (Rom.8, 35-37). 

(amerindiaenlared.org) 19/04/2024 

58. Somos Tierra que piensa, siente, ama y 
cuida: Leonardo Boff* 

El 22 de abril se celebró el día de la Tierra. Ella se ha 
transformado en la actualidad en el grande y oscuro ob-
jeto de la preocupación humana. Nos damos cuenta de 
que podemos ser destruidos. No por algún meteoro ra-
sante, ni por algún cataclismo natural de proporciones 
fantásticas, sino por causa de la irresponsable actividad 
humana, especialmente por el modo de producción ca-
pitalista dominante.  

Se han construido tres máquinas de muerte que pue-
den destruir la biosfera: el peligro nuclear, la sistemáti-
ca agresión a los ecosistemas y el cambio climático. 
Debido a esta triple alarma, hemos despertado de un 
torpor ancestral.  

Somos responsables de la vida o de la muerte de nues-
tro planeta vivo. Depende de nosotros el futuro común, 
el nuestro y el de nuestra querida casa común: la Tierra 
que amamos entrañablemente. 

Como medio de salvación de la Tierra se invoca la eco-
logía. No solo en su sentido manifiesto y técnico como 
administración de los recursos naturales, sino como 
una visión del mundo alternativa, como un nuevo para-
digma de relación respetuosa y sinérgica con la Tierra, 
considerada como un superorganismo vivo (Gaia) que 
se autorregula. 

Cada vez nos damos más cuenta de que la ecologia se 
ha transformado en el contexto general de todos los 

problemas, de la educación, del proceso 
industrial, de la urbanización, del dere-
cho y de la reflexión filosófica y religiosa. 

A partir de la ecología se está elabo-
rando e imponiendo un nuevo estado de conciencia en 
la humanidad que se caracteriza por más benevolencia, 
más compasión, más sensibilidad, más ternura, más 
solidaridad, más cooperación, más responsabilidad ha-
cia la Tierra y su preservación. 

La Tierra puede y debe ser salvada. Y será salvada. 
Ella ya pasó por más de 5 grandes devastaciones y 
siempre sobrevivió y salvaguardó el principio de la vida. 
También va a superar los impasses actuales. Pero con 
una condición: que cambiemos de rumbo, que de amos 
y señores pasemos a ser hermanos y hermanas entre 
nosotros y con todas las criaturas. Esta nueva óptica 
implica una nueva ética de responsabilidad compartida, 
de cuidado y de sinergia para con la Tierra. 

El ser humano, en las distintas culturas y fases históri-
cas, ha revelado esta intuición segura: pertenecemos a 
la Tierra; somos hijos e hijas de la Tierra; somos Tierra, 
pues, como se dice en el Génesis, venimos del polvo 
de la Tierra (Gn 2,7).  

Por eso hombre viene de humus. Venimos de la Tierra 
y volveremos a la Tierra. La Tierra no está ante de no-
sotros como algo distinto de nosotros mismos. Tene-
mos la Tierra dentro de nosotros. Somos la propia Tie-
rra que en su evolución llegó al momento de autorreali-
zación y de autoconciencia. 

Inicialmente no hay, pues, distancia entre nosotros y la 
Tierra. Formamos una misma realidad compleja, diver-
sa y única. 

Fue lo que testimoniaron varios astronautas, los prime-
ros en contemplar la Tierra desde fuera de la Tierra. Lo 
dijeron enfáticamente: desde aquí, desde la Luna o a 
bordo de nuestras naves espaciales no notamos dife-
rencia entre Tierra y humanidad, entre negros y blan-
cos, demócratas o socialistas, ricos y pobres. Humani-
dad y Tierra formamos una única entidad espléndida, 
reluciente, frágil y llena de vigor. Esa percepción es ra-
dicalmente verdadera. 

Dicho en términos de la cosmología moderna: estamos 
formados con las mismas energías, con los mismos 
elementos físico-químicos dentro de la misma red de 
conexiones de todo con todo que actúan desde hace 
13.700 millones de años, desde que el universo, dentro 
de una incomensurable inestabilidad (big bang = infla-
ción y explosión), emergió en la forma que existe hoy. 
Conociendo un poco esta historia del universo y de la 
Tierra estamos conociéndonos a nosotros mismos y 
nuestra ancestralidad. 

Cinco grandes actos, nos enseñan los cosmólogos, es-
tructuran el teatro universal del cual somos coactores. 

El primero es el cósmico: irrumpieron las energías y 
elementos primordiales que subyacen al universo. Co-
menzó un proceso de expansión y a medida en que se 
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expandía, se autocreaba y se diversificaba. Nosotros 
estábamos allí en las virtualidades contenidas en ese 
proceso. 

El segundo es el químico: en el seno de las grandes es-
trellas rojas (los primeros cuerpos que se densificaron y 
se formaron hace por lo menos 5 mil millones de años) 
se formaron todos los elementos pesados que constitu-
yen hoy cada uno de los seres, como el oxígeno, el 
carbono, el silicio, el nitrógeno etc.  

Con la explosión de estas grandes estrellas (se volvie-
ron supernovas) tales elementos se esparcieron por to-
do el espacio, constituyeron las galaxias, las estrellas, 
los planetas, la Tierra y los satélites de la fase actual 
del universo. Aquellos elementos químicos circulan por 
todo nuestro cuerpo, sangre y cerebro. 

El tercer acto es el biológico: de la materia que se com-
plejiza y se enrolla sobre sí misma en un proceso lla-
mado de autopoiesis (autocreación y autoorganización) 
irrumpió hace 3.800 millones de años la vida en todas 
sus formas; atravesó gravísimas destrucciones pero 
siempre subsistió y llegó hasta nosotros en su incon-
mensurable diversidad. 

El cuarto es el humano, subcapítulo de la historia de la 
vida. El principio de complejidad y de autocreación en-
cuentra en los seres humanos inmensas posibilidades 
de expansión. La vida humana surgió y floreció en Áfri-
ca hace unos 8-10 millones de años.  

A partir de ahí, se difundió por todos los continentes 
hasta conquistar los confines más remotos de la Tierra. 
El humano mostró una gran flexibilidad; se adaptó a to-
dos los ecosistemas, desde los más gélidos de los po-
los a los más tórridos de los trópicos, en el suelo, en el 
sub-suelo, en el aire y fuera de nuestro Planeta, en las 
naves espaciales y en la Luna. 

Finalmente, el quinto acto es el planetario: la humani-
dad que estaba dispersa, está volviendo a la Casa Co-
mún, al planeta Tierra.  

Se descubre como humanidad, con el mismo origen y el 
mismo destino de todos los demás seres. Se siente 
como la mente consciente de la Tierra, un sujeto colec-
tivo, más allá de las culturas singulares y de los esta-
dos-naciones.  

A través de los medios de comunicación globales, de la 
interdependencia de todos con todos, se está inaugu-
rando una nueva fase de su evolución, la fase planeta-
ria. A partir de ahora la historia será la historia de la es-
pecie homo, de la humanidad unificada e interconecta-
da con todo y con todos. 

Sólo podemos entender al ser humano-Tierra si lo co-
nectamos con todo ese proceso univer-
sal; en él los elementos materiales y las 
energías sutiles conspiraron para que él 

lentamente fuera gestado y, finalmente, 
pudiese nacer.      

¿Pero qué significa concretamente, más allá de nuestra 
ancestralidad, nuestra dimensión-Tierra? 

Significa, en primer lugar, que somos parte y parcela de 
la Tierra. Somos producto de su actividad evolutiva. 
Tenemos en el cuerpo, en la sangre, en el corazón, en 
la mente y en el espíritu elementos-Tierra. De esta 
constatación resulta la consciencia de profunda unidad 
e identificación con la Tierra y con su inmensa diversi-
dad.  

No podemos caer en la ilusión racionalista y objetivista 
de situarnos delante de la Tierra como delante de un 
objeto extraño o como sus amos y señores. En un pri-
mer momento hay una relación sin distancia, sin vis-a-
vis, sin separación. Somos uno con ella.      

En un segundo momento, podemos pensar la Tierra, 
distanciarnos de ella para verla mejor e intervenir en 
ella. Y entonces sí, nos distinguimos de ella para poder 
estudiarla y poder actuar en ella más acertadamente. 
Ese distanciamento no rompe nuestro cordón umbilical 
con ella. Por tanto, este segundo momento no invalida 
el primero.       

Haber olvidado nuestra unión con la Tierra fue el error 
del racionalismo en todas sus formas de expresión. Él 
generó la ruptura con la Madre-Tierra. Dio origen al an-
tropocentrismo, en la ilusión de que, por el hecho de 
poder pensar la Tierra e intervenir en sus ciclos, po-
díamos colocarmos sobre ella para dominarla y para 
disponer de ella a nuestro antojo. Aquí reside la raiz de 
la actual crisis ecológica. 

Por sentirnos hijos e hijas de la Tierra, porque somos la 
propia Tierra pensante y amante, la vivimos como Ma-
dre. Ella es un principio generativo. Representa lo Fe-
menino que concibe, gesta, y da a luz.  

Emerge así el arquetipo de la Tierra como Gran Madre, 
Pachamama, Tonantzin, Nana y Gaia. De la misma 
forma que genera todo y reproduce la vida, ella también 
acoge todo y lo recoge en su seno. Al morir, volvemos a 
la Madre Tierra. Regresamos a su útero generoso y fe-
cundo.  

Sentir que somos Tierra nos hace tener los pies en el 
suelo. Hace que percibamos todo de la Tierra, su frío y 
su calor, su fuerza que amenaza así como su belleza 
que encanta. Sentir la lluvia en la piel, la brisa que re-
fresca, el huracán que avasalla. Sentir la respiración 
que entra en nosotros, los olores que nos embriagan o 
nos molestan.  

Sentir la Tierra es sentir sus nichos ecológicos, captar 
el espíritu de cada lugar (spiritus loci). Ser Tierra es 
sentirse habitante de cierta porción de tierra. Habitando, 
nos hacemos en cierta manera limitados a un lugar, a 
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una geografía, a un tipo de clima, de régimen de lluvias 
y vientos, a una manera de vivir, de trabajar y de hacer 
historia. Configura nuestro enraizamiento. 

Pero también significa nuestra base firme, nuestro pun-
to de contemplación del Todo, nuestra plataforma para 
poder alzar el vuelo más allá de este paisaje y de este 
pedazo de Tierra, rumbo al Todo infinito. 

Por último, sentirse Tierra es percibirse dentro de una 
comunidad compleja junto con otros hijos e hijas de la 
Tierra. La Tierra no produce solo seres humanos. Pro-
duce una miríada de micro-organismos que componen 
el 90% de toda la red de la vida, los insectos que cons-
tituyen la biomasa más importante de la biodiversidad. 
Produce las aguas, la capa verde con la infinita diversi-
dad de plantas, flores y frutos.  

Produce la diversidad incontable de seres vivos, anima-
les, pájaros y peces, nuestros compañeros dentro de la 
unidad sagrada de la vida porque en todos están pre-
sentes los veinte aminoácidos y las cuatro bases nitro-
genadas que entran en la composición de cada vida.  

Produce para todos las condiciones de subsistencia, de 
evolución y de alimentación, en el suelo, en el subsuelo 
y en el aire. Sentirse Tierra es sumergirse en la comu-
nidad terrenal, en el mundo de los hermanos y de las 
hermanas, todos hijos e hijas de la grande y generosa 
Madre Tierra, nuestro Hogar común. 

Estos son los sentimientos de pertenencia que alimen-
tamos en este día de la Madre Tierra. 

*Leonardo Boff ha escrito El principio Tierra. La vuelta a 
la Tierra como matria y patria común, Vozes 1995: Op-
ción Tierra. Record, RJ 2009/ Trotta 2010. 

Traducción de MªJosé Gavito Milano. 

(amerindiaenlared.org) 15/05/2024 

59. Una vez más sobre guerra y paz, o por 
qué se convoca la Cumbre de la Paz en 
Suiza: Oksana Dramarétska* 

El reciente artículo (Week-end en Suisse) del embaja-
dor ruso en México sobre la Cumbre de la Paz Global, 
que se celebrará en Suiza del 15 al 16 de junio, presen-
ta una serie de argumentos que buscan desacreditar 
los esfuerzos internacionales para alcanzar una resolu-
ción pacífica a la invasión rusa de Ucrania.  

A través de una narrativa que intenta desviar la aten-
ción de los numerosos crímenes de guerra cometidos 
por las fuerzas rusas contra la población civil de Ucra-
nia y de los verdaderos esfuerzos de la comunidad in-
ternacional para acercar la paz, el embajador ruso ex-

pone una visión distorsionada de la 
realidad. A continuación, desglosamos y 

contrarrestamos los principales puntos 
de su artículo. 

El funcionario ruso afirma que la cumbre es una cam-
paña de relaciones públicas para financiar al régimen 
ucranio. Esta afirmación ignora el verdadero propósito 
de la conferencia: establecer principios cruciales para la 
paz, entre los cuales están la soberanía e integridad te-
rritorial de los países, la inadmisibilidad del uso de ar-
mas nucleares y la importancia de garantizar la seguri-
dad de las instalaciones nucleares.  

La conferencia también busca asegurar la libre navega-
ción en el mar Negro y el mar de Azov, elementos 
esenciales para la seguridad alimentaria global. Ade-
más, aborda cuestiones humanitarias, como el inter-
cambio de prisioneros y el retorno de personas deteni-
das ilegalmente, deportadas y desplazadas, incluidos 
los niños. Estos objetivos reflejan un compromiso ge-
nuino con la paz y la estabilidad en Europa y en el 
mundo. 

Moscú critica la Fórmula de Paz de Kiev como un ulti-
mátum inviable. Sin embargo, el proceso de paz pro-
puesto por Ucrania no excluye la participación de Ru-
sia. De hecho, se reconoce que, en una etapa avanza-
da del proceso, será necesaria la participación de re-
presentantes rusos para alcanzar una paz duradera. La 
comunidad internacional busca preparar un marco de 
paz conjunto antes de invitar a Rusia a participar.  

Esto demuestra una intención inclusiva y realista, a di-
ferencia de la visión unilateral y excluyente que el em-
bajador ruso sugiere, donde aparte de las demandas 
presentadas de manera característicamente prepotente, 
se exige la capitulación de Ucrania y la cesión de sus 
territorios. Si no está dispuesta a dialogar con Ucrania, 
Moscú no podrá ignorar la voz de la mayoría mundial. 

El embajador ruso cuestiona la neutralidad de Suiza 
debido a su apoyo a las sanciones contra Rusia. Sin 
embargo, Suiza sigue siendo un mediador respetado y 
su rol en la conferencia es facilitar el diálogo entre las 
partes involucradas. Además, la cumbre, al igual que la 
Fórmula de Paz, se basan en los principios de la Carta 
de las Naciones Unidas y el derecho internacional, lo 
que refuerza su legitimidad y neutralidad.  

Recordemos las palabras de Alain Berset, el entonces 
presidente de la Confederación Suiza, tras el inicio de 
la invasión rusa de Ucrania: Ahora debemos centrarnos 
en los elementos fundamentales de la neutralidad. En 
este sentido, una de las preguntas claves para Suiza 
debería ser qué puede hacer para proteger a los civiles 
en Ucrania. Ser neutral no significa ser indiferente. 

Contrariamente a lo que el embajador ruso sugiere, la 
comunidad internacional no busca prolongar la guerra 
ni formar una alianza antirrusa. Desde 2014, Rusia ha 
sido el principal agresor en el continente europeo, y es 
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en respuesta a esta agresión que la comunidad interna-
cional ha implementado sanciones y apoyo a Ucrania.  

Entre 2014 y 2022, los negociadores ucranios y rusos 
mantuvieron alrededor de 200 rondas de conversacio-
nes de paz en diversos formatos. ¿Cómo terminó todo? 
La retirada unilateral de Rusia del proceso de Minsk, la 
interrupción de todas las negociaciones de paz y la in-
vasión a gran escala lanzada contra nuestro país. 

La cumbre tiene como objetivo encontrar una solución 
justa y duradera a la agresión rusa, respetando la sobe-
ranía y la integridad territorial de Ucrania. Además, los 
principios que guiarán la cumbre incluyen la necesidad 
de resolver cuestiones humanitarias y garantizar la se-
guridad global, objetivos que difícilmente pueden ser 
vistos como parte de una agenda bélica. 

Además, el embajador ruso intenta dividir a la comuni-
dad internacional insinuando que los estados del sur 
global no apoyarán la conferencia. Sin embargo, estos 
países son plenamente conscientes de la importancia 
de la paz y la estabilidad mundial.  

La participación de naciones de Asia, África y América 
Latina en el proceso de paz es crucial y su apoyo re-
fuerza la legitimidad y el carácter global de la iniciativa. 
La conferencia no busca imponer una visión unilaterial, 
sino construir un consenso global en torno a los princi-
pios fundamentales de la paz y la seguridad internacio-
nal. 

La Cumbre de la Paz Global no es una cortina de humo 
como afirma el embajador ruso, sino un esfuerzo ge-
nuino y concertado por parte de la comunidad interna-
cional para poner fin a una invasión devastadora. La 
narrativa rusa, que busca desacreditar estos esfuerzos, 
carece de fundamento y no refleja la realidad de los he-
chos ni las verdaderas intenciones de la comunidad 
internacional. 

Por eso convocamos la primera Cumbre por la Paz 
Global en Suiza. Esta es la mejor oportunidad para que 
todos los estados que se declaran promotores de la paz 
asuman una postura firme en apoyo de una paz justa 
basada en los principios de la Carta de las Naciones 
Unidas.  

Esperamos la participación de altos representantes de 
los países de las Américas invitados, incluido México, 
en esta iniciativa diplomática destinada a acercar una 
paz justa y duradera en Ucrania. 

* Embajadora de Ucrania en México 

(jornada.com.mx) 23/05/2024 

60. Guernica, Palestina y las guerras de ex-
terminio contra los pueblos: 
Claudio Albertani* 

La destrucción de Guernica, el 26 de 
abril de 1937, ¿qué tiene que ver con el genocidio que 
lleva a cabo Israel contra el pueblo palestino? Poco y 
mucho. Poco, porque es arriesgado establecer parale-
lismos entre épocas tan distintas. Y mucho, porque las 
dos tragedias se relacionan en algunos aspectos. Uno 
es la deshumanización del adversario.  

Así como el dictador Francisco Franco presumía que 
socialistas, comunistas, anarquistas, gitanos y otros 
grupos eran seres inferiores, el ministro de Defensa is-
raelí, Yoav Gallant, afirma que estamos luchando con-
tra animales y el ministro de Finanzas, Bezalel Smo-
trich, declara que no hay palestinos porque no hay pue-
blo palestino. 

No son las declaraciones aisladas de políticos de ex-
trema derecha. En su libro Palestine in israeli school 
books: ideology and propaganda in education (Palestina 
en los libros de texto israelís: ideología y propaganda 
en la educación), Nurit Peled, destacada intelectual ju-
día crítica del sionismo, ha mostrado que los libros es-
colares de Israel retratan a los árabes como criminales 
y terroristas o, en el mejor de los casos, gente arcaica 
que no paga impuestos y vive a expensas del Estado. 

Otro aspecto es el empleo de la violencia desproporcio-
nada contra población civil inerme. Según la Oficina 
Central de Estadísticas de Palestina, la franja de Gaza 
tiene una superficie de 365 kilómetros cuadrados; antes 
del 7 de octubre de 2023, su territorio contaba con 2 mi-
llones 260 mil habitantes, correspondientes a 40.6 por 
ciento de la población palestina.  

Siete meses después, las Fuerzas de Defensa de Israel 
(FDI) habían arrasado 70 por ciento de las viviendas 
gazatíes, 32 hospitales, más de mil mezquitas, decenas 
de escuelas, bibliotecas, museos y todas las universi-
dades. En el mismo lapso, asesinaron a 34 mil 991 per-
sonas, entre ellas 14 mil 100 niños, 9 mil 200 mujeres y 
mil 49 adultos mayores.  

A principio de mayo, el número de heridos ascendía a 
82 mil 550, el de los desaparecidos a 8 mil 100 y el de 
desplazados a un millón 930 mil. En Cisjordania, región 
alejada de Gaza y no gobernada por Hamas, las tropas 
y los colonos israelíes habían matado a 492 personas y 
herido a 4 mil 750. 

Como si fuera poco, las FDI masacraron a 458 profe-
sionales de la salud, 196 trabajadores humanitarios, 46 
integrantes de defensa civil y rescate, además de siete 
cooperantes internacionales de la ONG World Central 
Kitchen y 140 periodistas (a lo cual hay que añadir el 
reciente allanamiento de la televisora Al-Jazeera).  

Ahora Netanyahu lanza una nueva y mortífera serie de 
bombardeos, sin importar que Hamas haya aceptado la 
propuesta de alto el fuego de los mediadores Egipto y 
Catar. Estos números escalofriantes muestran que, in-
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cluso cuando cesará el fuego, Israel nunca podrá volver 
de este horror sin cuestionar sus cimientos. 

Tanto en Guernica como en Gaza, sobresale el uso in-
tensivo de la ciencia y la técnica para matar de una 
manera cada vez más eficaz. Así como en el país vas-
co se experimentaron los métodos de bombardeo más 
avanzados de la época, en Palestina se ensaya la apli-
cación mortífera del último invento de la era digital: la 
inteligencia artificial (IA).  

En 2021, el Brigadier General Y. S., seudónimo de un 
alto funcionario de la Unidad 8200 de los Cuerpos de 
Inteligencia de las FDI, publicó el libro The Human-
Machine Team: How to Create Synergy Between Hu-
man and Artificial Intelligence that Will Revolutionize our 
World (El equipo humano-máquina: cómo crear la si-
nergia entre la inteligencia humana y la artificial que re-
volucionará nuestro mundo).  

Tras un lenguaje aséptico, el autor asevera que los hu-
manos y las máquinas inteligentes tienen que colaborar 
para actuar en conflictos asimétricos, donde fuerzas mi-
litares más fuertes y más grandes no tienen necesaria-
mente una ventaja sobre las más pequeñas. 

Recientemente, los reporteros de los sitios de contrain-
formación +972 y Local Call, con base en Israel, han 
revelado el papel que ha desempeñado la IA en los 
bombardeos de Gaza.  

Dos programas, Habsora (Evangelio) y Lavender (La-
vanda), identifican a los militantes de Hamas, o sospe-
chosos de serlo, procesando miles de millones de datos 
que incluyen sus domicilios, movimientos, redes socia-
les, rasgos faciales, fotografías y contactos.  

De esta manera, el ejército elabora listas negras de 
sospechosos cuyos hogares se vuelven objetivos milita-
res autorizados por el gobierno.  

Puesto que el margen de error es elevado, por cada mi-
litante efectivamente alcanzado, el número de víctimas 
colaterales es en promedio de 15 a 20, pero, cuando es 
de alto valor militar, puede llegar a 300. Definido por un 
ex oficial de inteligencia entrevistado por +972 como 
una fábrica de asesinatos en masa, este sistema ha 
producido la campaña militar más mortífera desde la 
Nabka de 1948. 

Sin embargo, en ocasiones la megamáquina tropieza 
con el siempre incómodo factor humano. ¿Habían pre-
visto los estrategas de las FDI la ola de indignación 
contra Israel que ahora mismo pone en crisis al go-
bierno estadunidense y sacude a las universidades de 
Occidente?  

La represión policial, las acusaciones por demás falsas 
de antisemitismo y el alud de calumnias 
contra los activistas propalestinos que 
difunden sitios como Canary Mission no 

logran pararla. El fantasma de 1968 es-
tá de vuelta y tal vez algún día nombraremos mayo pa-
lestino a este movimiento esperanzador, sostenido ge-
nerosamente por organizaciones judías antisionistas 
como If Not Now y Jewish Voice for Peace. 

Para concluir, he aquí un dato cómico: la identidad del 
Brigadier General Y. S. se ha hecho pública a causa de 
un error por demás banal cometido por el militar. Según 
informa el periódico británico The Guardian, la cuenta 
que abrió para vender su libro en el sitio de Amazon es-
taba vinculada al correo Gmail que revela su nombre 
real: Yossi Sariel, el jefe de la Unidad 8200. 

* Historiador italiano 

(jornada.com.mx) 24/05/2024 

61. Palestina: genocidio, crímenes de gue-
rra y de lesa humanidad: Gilberto López 
y Rivas 

El 15 de mayo pasado, millones de personas salieron a 
las calles de numerosas ciudades de todo el orbe, Mé-
xico incluido, con motivo de rememorar los 76 años del 
inicio de la Nakba o catástrofe palestina, esto es, la 
ocupación colonial de su territorio, la desposesión, la 
limpieza étnica y el desplazamiento forzado que este 
violento proceso de conquista conllevó.  

En las manifestaciones se expresó el repudio generali-
zado al genocidio (etimológicamente de la raíz griega 
genos, raza, pueblo, y el vocablo latino cide, matar), 
que el Estado sionista de Israel perpetra contra la po-
blación en todos los territorios ocupados, pero particu-
larmente en la llamada franja de Gaza y Cisjordania, 
donde actualmente se concentran y potencian otras 
graves violaciones del derecho internacional humanita-
rio que rige conflictos bélicos y refiere a crímenes de 
guerra, matanzas deliberadas y tratos inhumanos, ata-
ques premeditados y sistemáticos contra civiles no beli-
gerantes, así como otros actos y acciones criminales de 
lesa humanidad que atentan contra su integridad física 
y salud mental.  

Es un hecho: el Estado sionista inflige deliberadamente 
al pueblo palestino condiciones de vida calculadas para 
provocar su destrucción total o parcial, medidas desti-
nadas a prevenir los nacimientos y, en consecuencia, 
incurre en violaciones de la mayor gravedad en el dere-
cho internacional. 

Como se asienta en la singular exhibición itinerante ¡Ya 
Basta: alto al genocidio en Gaza!, ―el ‗Estado israelí‘ se 
construyó utilizando métodos colonialistas puros, que 
incluyeron la destrucción de ciudades y hogares pales-
tinos, el desplazamiento de población nativa y actos de 
violencia, como asesinatos y violaciones; este periodo, 
conocido como la Nakba (catástrofe), ocurrió entre 
1947 y 1949.  
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En Cisjordania y la Franja de Gaza, el sionismo adoptó 
el enfoque de las colonias de plantaciones, destruyendo 
la economía palestina, utilizando mano de obra palesti-
na para los asentamientos, confiscando tierras y am-
pliando los asentamientos… El sionismo es un proyecto 
colonial que plantea un lema sobre Palestina que dice: 
tierra sin pueblo para pueblo sin tierra 
(https://acortar.link/U2DOcl).‖ 

Este horror cotidiano que la humanidad atestigua en 
tiempo real ha ocasionado, a los 167 días de agresión 
de las fuerzas armadas de Israel y sus grupos paramili-
tares de colonos, 34 mil 900 asesinados y 78 mil 500 
heridos, entre los cuales se cuentan 15 mil menores, 9 
mil 200 mujeres, más de mil adultos mayores, 144 pe-
riodistas y un número indeterminado de personal médi-
co, docentes, intelectuales, así como cooperantes y 
trabajadores de la ONU y de otras organizaciones hu-
manitarias.  

Paralelamente, el desplazamiento forzado afecta ya a 
80 por ciento de la población, con 60 por ciento de las 
viviendas destruidas, el sistema hospitalario colapsado 
con 18 sanatorios fuera de servicio, al igual que no hay 
acceso al agua potable, ni se cuentan con los mínimos 
servicios sanitarios, creciendo la hambruna y las muer-
tes por deshidratación, siendo los infantes los más afec-
tados por la desnutrición. 

Sorpresivamente, las protestas llegaron al corazón 
mismo del imperio estadunidense, con innumerables 
universidades en las que se manifestó el apoyo al pue-
blo palestino y el repudio al respaldo incondicional al 
Estado sionista de Israel por parte de Washington, ins-
talándose campamentos en los campus, verdaderas 
comunas de pensamiento crítico y vida colectiva, que 
fueron brutalmente reprimidos por la policía y grupos de 
antimotines, con cientos de detenidos y heridos.  

Estos sectores estudiantiles y de un profesorado irre-
ductible demostraron que la semilla de la rebeldía y la 
concientización social crece aún en las condiciones 
más adversas. Mucho valor se requiere para alzar la 
voz, sabiendo que las autoridades universitarias actua-
rán sin piedad contra quienes rompen con los cánones 
establecidos de una academia al servicio del poder im-
perialista y copartícipe activo en las guerras neocolonia-
les y en los esfuerzos por imponer el terrorismo global 
de Estado, expuesto en el libro Estudiando la contrain-
surgencia de Estados Unidos: manuales, mentalidades 
y uso de la antropología (https://acortar.link/khZdWm). 

El Estado sionista de Israel juega un papel muy impor-
tante en el negocio de la guerra contra los pueblos, co-
mo uno de los grandes vendedores de armamento, su-
ministrador de sofisticados sistemas de vigilancia masi-

va, como el software Pegasus y aseso-
ramiento de las fuerzas represivas de los 
estados subalternos en el ámbito mun-

dial. 

Así, Israel no sólo incumple el ordenamiento jurídico in-
ternacional en los territorios de Palestina ocupada, sino 
que también se constituye, durante estos 79 años, en 
un gobierno colonial que impone el terrorismo de Esta-
do, expresión del neofascismo contemporáneo. 

(jornada.com.mx) 24/05/2024 

 

https://acortar.link/khZdWm

